
Maza хака
Данные с форума 
киберпреступников 
утекли в сеть

Один старейших теневых фору
мов Maza был взломан, узнал 
„Ъ“. В результате атаки данные 
более 2 тыс. элитных русскоя
зычных хакеров оказались в сво
бодном доступе. Взлом могли 
заказать конкурирующее со
общество или власти, счита
ют эксперты. Но информация 
о пользователях ресурса будет 
не слишком полезна правоох
ранительным органам: на атаки 
с участием таких киберпреступ
ников, по экспертным оценкам, 
сейчас приходится не более 3% 
от всех атак в сети.

Известный русскоязычный ха‑
керский форум Maza был взломан 
18 февраля, обнаружила американ‑
ская компания по кибербезопасно‑
сти Flashpoint Intel. „Ъ“ ознакомился 
с ее отчетом. Речь идет о сообществе 
элитных киберпреступников и фи‑
нансовых мошенников, многие из ко‑
торых начали криминальную деятель‑
ность еще в середине 1990‑х годов. 
Злоумышленники разместили на фо‑
руме сообщение о том, что площад‑
ка взломана и данные пользователей 
утекли. В утекшей базе содержатся ло‑
гины, пароли, электронные почты 
пользователей и альтернативные спо‑
собы связи с ними, например контак‑
ты в ICQ, Skype, Yahoo и Msn.

Сообщения взломщиков переве‑
дены на русский язык в онлайн‑пе‑
реводчике, отмечают в Flashpoint. 
Это, по мнению, экспертов, может 
свидетельствовать о том, что форум 
был взломан не русскоязычными 
преступниками. «Либо это попытка 
направить аналитиков по ложному 
следу»,— считают в компании.

За взломом может стоять антиха‑
керская группировка TeaMp0isoN, го‑
ворит основатель компании «Интер‑
нет‑Розыск» Игорь Бедеров. По словам 
господина Бедерова, утекшая база со‑
держит данные более 2 тыс. профиль‑
ных киберпреступников. Несмотря 
на стремительный рост числа атак, ха‑
керской «элитой» организованы лишь 
3% из них, указывает эксперт.

База позволит идентифицировать 
часть инициаторов киберпреступле‑
ний, считает господин Бедеров.
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Мир хижинам, война хорькам
Как Владимир Путин, оказавшись вместе с женщинами,  
возненавидел уродов и букашек

4 марта президент России 
Владимир Путин встретил
ся с участниками движения 
«Мы вместе», организо
ванного Общероссийским 
народным фронтом (ОНФ). 
На этой встрече Владимир 
Путин снова, как и накану
не на коллегии МВД, вер
нулся к теме использова
ния подростков взрослыми 
в их низких целях. Специ
альный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников отме
чает, что в речи президен
та появились новые слова: 
«уроды», «букашки» и др.

Встречу устроили в Ека‑
терининском зале Кремля. 
В огромном зале активисты 
движения «Мы вместе» си‑
дели, на первый взгляд, си‑
ротливым кружком вместе 
с Владимиром Путиным. 
Но все‑таки вместе.

И имело значение, что 
кружком. Без сомнения, 
еще даже месяц назад та‑
кая встреча была бы полно‑
стью обречена на формат ви‑
део‑конференц‑связи (ВКС). 
Даже если бы активисты го‑
товы были пройти через ка‑
рантинный контроль (а они 
и теперь, конечно, прош‑
ли), на всякий случай орга‑
низаторы предпочли бы он‑
лайн‑формат.

Но теперь повсюду знаки 
снижения пандемийных ри‑
сков, торжествующей вакци‑
нации, разгорающегося све‑
та в конце тоннеля… И вот 
молодые люди, в основном 
девушки, сидели сейчас ря‑
дом с президентом. Пред‑
праздничный оптимизм 

должен был дать знать о себе 
всей стране.

Ровно год назад Влади‑
мир Путин встречался с жи‑
тельницами города Ивано‑
во — и это было последнее 
публичное мероприятие 
Владимира Путина перед 
уходом в себя, то есть в изо‑
ляцию, на разобщение. 
Тогда уже по всей стране 
слышен был твердый шаг 

коронавируса — но Влади‑
мир Путин еще по инерции 
обнимался со старушка‑
ми из‑за оцепления, а дама 
примерного возраста, дер‑
жа в своих замерзших ру‑
ках его теплые, только что 
из машины, ладони, брала 
его замуж…

И не было ощущения, что 
шаг влево, шаг вправо — за‑
разны…

— Очень рад вас всех ви‑
деть — и вас, присутствую‑
щих здесь, на встрече в Крем‑
ле, и на экране наших коллег 
и ваших «карбонариев»,— 
признался Владимир Путин 
в начале встречи,— спод‑
вижников на всей, так по‑
нимаю, территории нашей 
большой страны.

Карбонариями он их всех 
назвал, конечно, зря. Карбо‑

нариями были «члены тайно‑
го политического общества 
революционного оттенка, иг‑
равшего видную роль в исто‑
рии Италии и Франции 
в первые три десятилетия 
XIX века. Задачей этого об‑
щества было уничтожение 
политического деспотизма 
во всех его видах и установ‑
ление свободных демократи‑
ческих учреждений»…

Люди, сидевшие в Екате‑
рининском зале, вряд ли пре‑
тендовали на уничтожение 
политического деспотизма.

Скорее всего, Владими‑
ру Путину не хотелось по‑
вторять избитое слово «во‑
лонтеры», и он намерен был 
поощрить собравшихся ка‑
ким‑нибудь новым.

Президент между тем по‑
делился своими подсчетами:

— 10 тыс. компаний, 
5 млн человек! (в рамках дви‑
жения «Мы вместе» участво‑
вали в борьбе с пандемией.— 
А. К.). И само движение‑то 
объединило 200 тыс. чело‑
век — это огромная армия 
просто, армия людей, кото‑
рые добровольно, по зову сер‑
дца включились в эту работу.

Волонтер‑медик Анаста‑
сия Брайловская вспомина‑
ла о том, как было год назад:

— Очень сложно в не‑
скольких минутах описать 
то, что было той весной, 
те эмоции, те события. Это 
случилось в конце марта, 
как только Коммунарка от‑
крылась как ковидный ста‑
ционар… Мы пришли туда. 
Мы помогали везде: по ухо‑
ду за пациентами, постам 
медсестер, врачам в прием‑
ном отделении, когда было 
огромное количество по‑
ступлений, не все справля‑
лись… Штат больницы тогда 
только набирали, и помо‑
щи от всех больниц, кото‑
рые врачей командирова‑
ли туда, не всегда хватало… 
И на складе, и в аптеке…
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Соцподдержке ищут 
верный адрес
Идентификацией домохозяйств в России 
займется ФНС

В 2021 году Федеральная налоговая 
служба (ФНС) совместно с Минтрудом, 
ПФР и Росстатом запустят пилотный 
проект определения уровня совокупно
го дохода российских домохозяйств. 
Для этого ведомство разработает меха
низмы формирования реестров семей 
и домохозяйств, сформирует сведения 
об их налогооблагаемых доходах и пе
редаст эту информацию в Пенсионный 
фонд, где уже есть данные о начисляе
мых социальных выплатах. В ФНС под
черкивают, что целью проекта является 
совершенствование принципов адрес
ности социальной помощи, а не «фи
скальной функции», которая в данном 
проекте не задействована.

ФНС, Минтруд, ПФР и Росстат в этом году 
проведут пилотный проект для развития адрес‑
ности социальных мер поддержки населения, 
главным исполнителем проекта будет налого‑
вое ведомство. Соответствующее распоряже‑
ние правительства есть в распоряжении „Ъ“.

Как следует из документа, в ближайшее 
время ФНС начнет формировать реестры 
семей и домохозяйств на основе данных 

из собственной автоматизированной инфор‑
мационной системы «Налог‑3» и информаци‑
онной системы ведения единого федераль‑
ного информационного регистра населения, 
которая разрабатывается на основе ЕГР ЗАГС. 
Они будут содержать сведения о составе се‑
мей и домохозяйств, их налогооблагаемых 
доходах и имуществе. Информация из этих 
реестров затем поступит в Единую государст‑
венную информационную систему социаль‑
ного обеспечения (ЕГИССО), которая содер‑
жит сведения о других видах доходов, таких 
как пенсии, социальные пособия, выплаты 
и др., которыми располагают Пенсионный 
фонд и органы социальной защиты населе‑
ния. На основе сопоставления этих данных 
возможно будет оценить совокупный доход 
семей и домохозяйств. Бюджет пилотного 
проекта составит 167 млн руб., которые служ‑
ба получит из резервного фонда правитель‑
ства — отметим, в сравнении с социальной 
значимостью проекта и его важностью для 
социальной политики это практически ни‑
чего не значащая сумма.
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НКО просят не путать их 
со следствием
Некоммерческие организации не готовы 
выяснять источники финансирования  
своих жертвователей

Более полусотни российских НКО, ко
торые помогают бездомным, тяжело
больным, сиротам, пожилым гражда
нам, просят президента Владимира 
Путина поддержать их в споре с Ми
нюстом. Представители некоммерче
ского сектора, в числе которых фонды 
«Подари жизнь», «Вера» «Старость в ра
дость», «Адвита», «Живой», «Ковчег» 
и благотворительный фонд Констан
тина Хабенского, уверяют, что не смо
гут выполнить требование ежегодной 
отчетности, которое обязывает пре
доставлять информацию об иностран
ных источниках финансирования своих 
жерт вователей. Такая обязанность вве
дена приказом Минюста в 2018 году, 
однако в течение двух лет на нее дей
ствовал мораторий. В январе 2021 года 
Минюст сообщил, что продление мора
тория не позволит ведомству в полной 
мере осуществлять контроль за НКО. 
Между тем позицию представителей 
некоммерческих организаций поддер
жали в Минэкономики.

Ассоциация социально‑ориентированных 
некоммерческих организаций «Благотвори‑
тельное собрание „Все вместе“» (объединяет 57 
НКО) просит Владимира Путина снять с НКО 
установленную с 2018 года для некоммерческих 
организаций обязанность отчитываться о сред‑
ствах, поступивших от российских юридиче‑
ских лиц, получающих, в свою очередь, деньги 
из иностранных источников (приказ Минюста 
от 16 августа 2018 года №170 «Об утверждении 
форм отчетности некоммерческих организа‑
ций»). Среди НКО, подписавших письмо, фон‑
ды «Подари жизнь», «Вера» «Старость в радость», 
«Адвита», «Живой», «Ковчег» и благотвори‑
тельный фонд Константина Хабенского.

Авторы обращения (есть в распоряжении 
„Ъ“) говорят о «практической невозможно‑
сти» выполнения этой нормы. Они указыва‑
ют, что информация об источнике средств 
жертвователей может представлять коммер‑
ческую или иную охраняемую законом тай‑
ну и благотворители могут отказаться пере‑
давать такие данные.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,8

процента составило падение выпуска товаров и услуг базовыми отраслями экономики в 
России в январе 2021 года. Показатель вернулся к значениям сентября 2020 года после взлета до поло-
жительного результата в 2% в декабре 2020 года на фоне неожиданно высоких показателей промпроиз-
водства, что объяснятся особенностями отчетности компаний (см. „Ъ“ от 16 января). Уже в январе 2021 
года промпроизводство снизилось на 2,5%. Помимо промышленности грузоперевозки снизились в янва-
ре на 2%, оборот розницы фактически не изменился — минус 0,1%, оптовая торговля выросла на 2,7%, 
выпуск сельхозпродукции вырос на 0,7%, а объем строительства стагнировал на уровне плюс 0,1%.

МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

Страны—участницы ВТО 
утратили интерес  
к торговым спорам

С момента создания Всемирной тор-
говой организации (ВТО) — 1 ян-
варя 1995 года — ее страны-участ-
ницы инициировали 598 споров. 
Как следует из данных организации, 
за это время 51 страна иницииро-
вала как минимум один спор, 60 — 
стали ответчиками как минимум по 
 одному иску. Всего же так или ина-
че участвовали в разрешении спо-
ров 110 стран (в том числе в каче-
стве третьей стороны). Больше всего 
запросов на проведение консульта-
ций (это первый этап спора) страны 
подавали в первые годы существо-
вания ВТО. Еще один всплеск при-
шелся на 2018 год — он был связан 
с односторонним повышением США 
пошлин на импорт стали и алюминия 
из ряда стран, включая РФ, а также 
с несколькими раундами введения 
защитных пошлин в отношении по-
ставок из Китая.

В 2020 году страны подали всего 
пять запросов (в 2019 году их было 
20) — это абсолютный минимум за 
все время работы ВТО. Помимо вли-
яния пандемии и введения многими 
странами экстренных ограничений 
на экспорт (в частности, медицин-
ских товаров) такое снижение актив-
ности объясняется и ограничением 
функционала ВТО. США по-прежне-
му блокируют назначение новых су-
дей апелляционного органа органи-
зации. Его работа приостановлена 
с 10 декабря 2019 года, когда истек 
срок полномочий еще одного судьи 
(для вынесения решения иск дол-
жен рассматриваться минимум тре-
мя судьями). Теперь, несмотря на 
то что основной орган по разреше-
нию споров ВТО продолжает рабо-
тать, исполнение его решений фак-
тически становится добровольным 
делом — ведь окончательным счита-
ется решение именно апелляцион-
ной инстанции.

По данным ВТО, за время ее ра-
боты 60% исков вели к формирова-
нию панелей арбитров. Они вынес-
ли решения по 265 искам, в 174 слу-
чаях они были обжалованы. Из-за 
остановки работы апелляционно-
го органа «зависло» рассмотре-
ние 16 исков. В прошлом году было 
сформировано всего шесть панелей 
арбитров, и в четырех случаях сто-
роны подали на апелляцию (в част-
ности, по решению по иску  России 
к ЕС о применении энергокорректи-
ровок — в июле РФ выиграла этот 
спор). Отметим, что и после завер-
шения процесса апелляции далеко 
не все страны сразу исполняли ре-
шения арбитров — в 51 случае со-
зывались панели, оценивающие 
 степень исполнения решения, по 
19 из них были вынесены решения 
о применении ответных (компенса-
ционных) мер.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА РАЗРЕШЕНИЯ СПОРОВ В ВТО
(ЕД.)   ИСТОЧНИК: ВТО.
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Как сообщили „Ъ“ в пресс-службе 
ФНС, пилотный проект оценки дохо-
дов семей «не направлен на контроль 
и не несет фискальной функции, его 
цель — оценить реальный уровень 
обеспеченности семей и домохо-
зяйств и сформировать предложения 
по оценке нуждаемости на основе ад-
министративных данных». Как следу-
ет из постановления, участники про-
екта должны подготовить отчет в пра-
вительство, включающий предложе-
ния по внесению изменений в зако-
нодательство и построению системы 

проактивной адресной социальной 
помощи семьям, до конца 2021 года. 

ФНС избрана фактическим опера-
тором «пилота» как структура, управ-
ляющая информсистемой регистра-
ции в ЗАГСах, и ее фискальные функ-
ции в проекте, по данным „Ъ“, не за-
действованы. В проекте по домохо-
зяйствам, как и во всех других проек-
тах последних месяцев, уже очевидна 
реализация общего нового принципа 
работы структур Белого дома с данны-
ми: они собираются из распределен-
ных источников, создавать «единую 
базу данных обо всем» государство 
не намерено, предпочитая консоли-

дировать информацию из разных ве-
домственных (а зачастую и внешних 
по отношению к государству) источ-
ников сведений. Проект при этом не 
предполагает организации нового 
взаимодействия между ФНС и Пен-
сионным фондом. У госструктур уже 
есть опыт работы в таком формате: 
в 2020 году в рамках мер поддержки 
в связи с коронавирусной эпидеми-
ей ряд социальных выплат семьям 
с детьми был основан на совместной 
работе Минтруда, Минцифры, Миню-
ста и ФНС как оператора единого рее-
стра ЗАГС, который стал основой ре-
гистра сведений о населении, предо-

ставление дополнительных докумен-
тов тогда не потребовалось. Этот фор-
мат в правительстве считают одним 
из основных принципов работы соз-
даваемого социального казначейства,

Отметим, что реформа категори-
ального подхода к обеспечению соци-
альной поддержки населения обсуж-
дается в правительстве уже несколь-
ко лет — основной аргумент в поль-
зу изменения нынешних принципов 
распределения денежной и натураль-
ной помощи состоит в том, чтобы обе-
спечить доведение максимальной по-
мощи до действительно нуждающих-
ся в ней семей. Введение адресности 

необходимо для того, чтобы исклю-
чить проблемы разрозненности дан-
ных правительства о доходах, имуще-
стве и социальных выплатах конкрет-
ного человека, а также актуализиро-
вать методику определения домохо-
зяйств. Пилотный проект, по-види-
мому, призван решить эти две про-
блемы одновременно — впрочем, 
возможно, что создание критериев 
для определения домохозяйства мо-
жет потребовать несколько больше-
го срока из-за социальной чувстви-
тельности этого вопроса.

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Соцподдержке ищут верный адрес

Премьер-министр Михаил Мишустин за-
вершил цикл поездок по десяти наиболее 
экономически депрессивным регионам 
страны, посетив вчера Туву. Теперь за ис-
полнением поручений премьера, которые 
даны по итогам этих поездок, должны сле-
дить министры-кураторы десяти регионов. 
К работе будет подключен и созданный Бе-
лым домом координационный центр, что 
позволит корректировать индивидуальные 
программы развития регионов, на которые 
центром выделяются 50 млрд руб. Измене-
ния, отмечают эксперты, после пандемий-
ного шока вполне могут потребоваться.

Последней в перечне десяти посещенных 
депрессивных регионов стала Тува — Михаил 
Мишустин вчера прибыл в эту республику с ко-
ротким визитом. Подводить итоги всех деся-
ти рабочих визитов, растянувшихся из-за пан-
демии на год, премьер вчера не стал. В Кызы-
ле премьер посетил строящуюся школу (пообе-
щав помочь с финансированием для заверше-
ния работ), больницу, а затем встретился с гу-
бернатором Тувы Шолбаном Кара-оолом.

Напомним, что десятка регионов с наибо-
лее сложной экономической ситуацией опре-

делена в 2019 году еще правительством Дми-
трия Медведева. Ее составили Тува, Адыгея, 
Алтайский край и Республика Алтай, Калмы-
кия, Карелия, Марий Эл, Чувашия, Псковская 
и Курганская области. Все эти регионы получи-
ли федеральных кураторов, которые отвечали 
за разработку индивидуальных программ раз-
вития. Эти планы общей стоимостью в 50 млрд 
руб. на период до 2024 года (по 1 млрд руб. в год 
на регион) были завершены уже новым соста-
вом кабмина.

По итогам каждого посещения депрессив-
ных регионов премьер дает поручения — их 
выполнение контролируется министрами-ку-
раторами. В Минэкономики поясняют, что ку-
раторство позволяет оперативно решать во-
просы регионов и следить за ходом реализа-
ции программ.

По итогам 2020 года в десяти названных ре-
гионах создано 1,3 тыс. новых рабочих мест 
и привлечено 14,8 млрд руб. частных инвести-
ций. Также проведена подготовительная работа 
для строительства социальных и инфраструк-
турных проектов, что, по словам главы Минэ-
кономики Максима Решетникова, позволит со-
здать основу для ускорения темпов развития.

Сейчас к этой работе подключается и новая 
правительственная структура — координаци-
онный центр (см. „Ъ“ от 24 февраля). В Белом 
доме поясняют, что этот центр в пределах сво-
их полномочий будет «вести мониторинг про-
блематики регионов и формулировать предло-
жения по корректировке реализации страте-
гий развития». Профессор Института бизнеса 
и делового администрирования РАНХиГС Сер-
гей Раевский отмечает, что это позволит обе-
спечить своевременный контроль за реализа-
цией конкретных проектов. С ним соглашает-
ся директор центра экономики регионов ЦСР 
Марат Фаттахов: «Сейчас для принятия опера-
тивных управленческих решений не хватает 
интеграции информации». 

Пока, говорит Сергей Раевский, каких-либо 
существенных результатов реализации инди-
видуальных программ «десятки» нет, отмечая, 
что «за такой короткий период и с учетом пан-
демии их быть и не может». По словам Марата 
Фаттахова, последствия пандемии повлияли 
на каждый регион. Например, уровень безра-
ботицы (один из ключевых показателей про-
грамм) вырос почти во всех проблемных субъ-
ектах — кроме Алтайского края (снижение на 

0,4 процентных пункта — до 16,4% при сред-
них по России 6,1%) и Калмыкии (на 0,1% — до 
9,1%). Это, по мнению эксперта, потребует ак-
туализации программ. При этом в целом, по 
его словам, задел для постпандемийного вос-
становления экономик есть — этому должны 
поспособствовать выделенные средства. 

Сергей Раевский перспективы развития ре-
гионов называет «вполне оптимистичными», 
поскольку программы предполагают инвести-
ции в конкретные проекты, а «выбранная мо-
дель проектного менеджмента нацелена на ре-
зультат». Впрочем, предупреждает эксперт, го-
довой объем средств на депрессивные регио-
ны составляет лишь около 2% дополнительно-
го финансирования субъектов РФ — и добить-
ся каких-либо ощутимых результатов с таким 
показателем будет трудно. По мнению Мара-
та Фаттахова, программы должны насыщать-
ся большим количеством мер, направленных 
на создание доходной базы консолидирован-
ных бюджетов,— сейчас, по подсчетам ЦСР, 
около 40% мероприятий по разделам «Эконо-
мика» не ориентированы на прорывное разви-
тие регионов. 

Евгения Крючкова, Кызыл

Осмотр отстающих
Михаил Мишустин посетил все десять депрессивных регионов

Минэкономики достраивает архитектуру управле-
ния контрольно-надзорной деятельностью для вне-
дрения доказательного регулирования в этой сфе-
ре. Ведомство утвердило план оценки эффектив-
ности новых обязательных требований: по четы-
рем видам контроля эта работа должна завершить-
ся уже к 1 июня. Параллельно ведомство готовит-
ся к запуску с июля 2021 года нового реестра прове-
рок. Он будет интегрирован с реестрами обязатель-
ных требований, системой досудебного обжалова-
ния, порталом госуслуг — и станет точкой сбора уни-
фицированных данных для специально созданной 
в Белом доме рабочей группы по принятию решений 
в сфере контроля и надзора.

В соответствии с новой концепцией гибко настраива-
емой контрольно-надзорной деятельности (КНД) Минэ-
кономики определило первые виды контроля, для кото-
рых надзорным органам предстоит пересмотреть обяза-
тельные требования уже к июню 2021 года. После сраба-
тывания «регуляторной гильотины» в январе перечень 
требований уже был существенно обновлен: взамен 
3 тыс. актов принято около 0,5 тыс. (неактуализирован-
ные требования не могут проверяться контролерами за 
исключением спорных норм, которые пока включены 
в «белый» список, но отложены для дальнейшего пере-
смотра). Как пояснили „Ъ“ в Минэкономики, перечень 
на пересмотр сформирован с учетом анализа ведомств 
с наибольшим количеством проверок и жалоб от компа-
ний, а также численности контролируемых субъектов.

На первом этапе в план по пересмотру обязательных 
требований вошли Минприроды (в части обращения от-
ходов и платы за негативное воздействие на окружаю-
щую среду), Минтруд (оценка условий труда) и Роспотреб-
надзор (установление санитарно-защитных зон) — оце-
нивать будут исполнимость требований, а также сораз-
мерность затрат на соблюдение степени предотвраща-
емого риска. Согласно правилам, оценка должна содер-
жать данные о динамике ведения бизнеса, фактических 

расходах и доходах предпринимателей, а также данные 
судебной практики и контрольно-надзорной деятельно-
сти — доклад об этом ведомства представят в Минэконо-
мики и Минюст до начала лета. Действие регуляторных 
актов, которые пройдут оценку, будет автоматически 
продлено. Глава профильного департамента Минэконо-
мики Александр Литвак отмечает, что это позволит «оце-
нить достижение целей регулирования, принять необхо-
димые корректирующие действия с учетом фактических 
показателей и результатов применения требований».

Пересмотр обязательных требований — лишь часть 
работы Белого дома по гибкому дерегулированию эко-
номики. Вчера Минэкономики опубликовало на regula-
tion.gov.ru проект постановления, регламентирующий 
правила ведения нового реестра проверок, проводимых 
госорганами. Они устанавливают порядок и сроки внесе-
ния контрольными органами сведений о контрольных 
мероприятиях, решениях и мерах по результатам прове-
рок. Реестр по-прежнему будет вести Генпрокуратура, но 
теперь в рамках жесткой классификации, что не позво-
лит контролерам вносить в реестр, а значит, и проводить 
несанкционированные проверки. «Закон о контроле за-
пустил новый виток цифровизации: предприниматели 
будут видеть информацию о проверках онлайн и взаимо-
действовать с контролером или обжаловать результаты 
мероприятий на основе этих данных»,— отмечает замг-
лавы Минэкономики Алексей Херсонцев.

Предполагается, что реестр будет интегрирован 
с другими государственными информсистемами, в том 
числе он учтет сводные данные досудебного обжалова-
ния претензий контролеров. Сведения же реестра будут 
автоматически направляться в государственную авто-
матизированную информсистему «Управление», а так-
же на портал госуслуг, где бизнес сможет узнать о запла-
нированных проверках. Данные о нарушениях войдут 
в реестр обязательных требований и могут быть учтены 
при их пересмотре.

Ожидается, что консолидация всех данных о КНД 
в рамках одного реестра даст властям возможности си-
туативной донастройки контроля и надзора — ранее, на-
помним, Белый дом уже сообщил о создании профиль-
ной рабочей группы по управлению такими данными 
для принятия оперативных регуляторных решений.

Диана Галиева

Панель госуправления
Контроль и надзор откроются для гибкого регулирования

Одна из возможностей реестра КНД — 
 доступность данных о проверках онлайн 
и возможность обжалования их  результатов 
бизнесом, отмечает заместитель главы 
Минэкономики Алексей Херсонцев  
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Близкий к администрации прези-
дента Экспертный институт со-
циальных исследований про-
вел круглый стол на тему общест-
венного наблюдения на выборах. 
Эксперты сошлись во мнении, 
что в обществе растет запрос 
на легитимацию выборов и важ-
ную роль в этом играет именно 
непредвзятое общественное на-
блюдение. А поскольку «деструк-
тивные силы» пытаются вмешать-
ся во внутреннюю политику Рос-
сии и манипулировать мнением 
россиян, работа наблюдателей, 
по выражению одного из участни-
ков мероприятия, становится по-
хожа на защиту Отечества.

«Мы должны понимать, что чем 
больше Россия сегодня участвует 
в независимом наблюдении и осу-
ществляет общественный контроль 
за выборами, тем меньше возмож-
ность у деструктивных сил дестаби-
лизировать внутриполитическую 
ситуацию, потому что такие попыт-
ки предпринимаются постоянно»,— 
заявила на круглом столе член Обще-
ственной палаты РФ, исполнитель-
ный директор ассоциации «Незави-
симый общественный мониторинг» 
Алена Булгакова. Она отметила, что 
в этом году запущена «беспрецедент-
ная» обучающая программа для на-
блюдателей и к осенним выборам 
ассоциация планирует подготовить 
около 100 тыс. человек.

Напомним, общественное наблю-
дение за выборами законодательно 
возродилось в России в 2017 году. Но 
если до 2005 года общественные ор-
ганизации могли делегировать сво-
их наблюдателей на выборы напря-
мую, то сейчас они могут это делать 
только через общественные палаты.

Близкий к администрации пре-
зидента политолог, член Обществен-
ной палаты Москвы Павел Данилин, 
развил тему вражеского вмешатель-
ства, заявив, что работа наблюдате-
лей позволяет «сдерживать внеш-
нюю интервенцию деструктивных 
политических игроков». «Фактиче-
ски наблюдатели становятся в один 

ряд с защитниками родины, и не 
важно, что эта агрессия — информа-
ционная и пропагандистская. Лиха 
беда начало»,— сказал он. При этом 
сам Запад Россию, конечно, ничему 
хорошему научить не может, уверен 
политолог. «У них изначально изби-
рательная система заточена таким 
образом, что не обжулишь — не по-
едешь. А наша система заточена под 
чистоту, и это крайне важно, потому 
что беспрецедентное информацион-
ное давление западных СМИ на рос-
сийское общественное мнение су-
щественно уронило доверие к ин-
ституту выборов»,— отметил госпо-
дин Данилин.

Директор Фонда прогрессивной 
политики Олег Бондаренко, рабо-
тавший наблюдателем на выборах 
в странах Европы, Азии и Латинской 
Америки, тоже отметил преимуще-
ства российских выборов: «В боль-
шинстве из этих стран, конечно же, 
нет такого внимания, которое уде-
ляется в России с точки зрения ви-
деофиксации, институционализа-
ции самого факта существования на-
блюдателей». Напомним, на выбо-
рах-2021 планируется оборудовать 
видеонаблюдением более 43 тыс. из-
бирательных участков — это почти 
половина от всех участков.

Практически все участники кру-
глого стола сошлись во мнении, что 
в России растет запрос на легитима-
цию выборов и наблюдение станет 
основой этого процесса. При этом 
общественное наблюдение имеет 
явные преимущества перед партий-
ным, заявил замдиректора Инсти-
тута истории и политики МПГУ Вла-
димир Шаповалов, ведь за каждой 
партией стоит конкретный интерес, 
а общественные наблюдатели объек-
тивны и непредвзяты. По представ-
ленным на круглом столе данным 
ВЦИОМа (опрос проходил в ноябре 
2020 года), 57% россиян считают, что 
выборы и подсчет голосов в России 
проходят честно, противоположное 
мнение у 29% опрошенных. В том, 
что присутствие наблюдателей на 
участках повышает честность вы-

боров, уверены 45% респондентов. 
Впрочем, ровно столько же считают, 
что наблюдатели не оказывают суще-
ственного влияния на честность из-
бирательного процесса.

Однако в США доверие к выбо-
рам еще ниже, подчеркнул Влади-
мир Шаповалов, после скандалов 
и кризисов минувшей президент-
ской кампании 70% электората ре-
спубликанцев заявили о недоверии 
ее результатам. «Это рекордная циф-
ра падения доверия к выборам в са-
мой крупной стране, которая всегда 
считает себя эталонной демократи-
ей»,— отметил эксперт. В России же 
серьезным вызовом для отработки 
манипуляторных технологий явля-
ется интернет и соцсети, добавил го-
сподин Шаповалов и привел в каче-
стве примера «некую карту наруше-
ний», где 90% информации — фейки. 
Он не уточнил, о каком ресурсе идет 
речь, но проект под названием «Кар-
та нарушений на выборах» уже мно-
го лет ведет движение в защиту прав 
избирателей «Голос».

С «картой нарушений» пропаган-
дисты борются с момента ее созда-
ния в 2011 году, напоминает сопред-
седатель «Голоса» Григорий Мелько-
ньянц. «Мы неоднократно делали за-
просы в те структуры, которые за-
являют о недостоверной информа-
ции, но ответов нет»,— говорит он. 
Без ответа остались как минимум 
два запроса в Общественную пала-
ту РФ, в том числе после плебисцита 
по Конституции 2020 года. Одновре-
менно прилагаются усилия по ими-
тации фейков для дискредитации 
карты «Голоса», продолжает эксперт. 
«Мы были бы очень рады, если бы 
опубликовали информацию о том, 
кто проводил проверку и почему 
выявленный фейк таковым являет-
ся»,— говорит он. Зачастую эти яко-
бы фейки оказываются реальными 
нарушениями, а избиркомы и пра-
воохранители реагируют на инфор-
мацию из карты «Голоса», но предпо-
читают делать это непублично, резю-
мирует господин Мельконьянц.

Елена Рожкова

Избирательный фронт
Наблюдателей на выборах  
приравняли к защитникам Отечества

Рассказывала по-простому, а так, 
что и мастера Clubhouse позавидо-
вали бы яркости возникающей в ее 
словах картинки:

— Мы встречали там дни рожде-
ния, прямо там, выходя из «крас-
ной зоны». Мы выбегали сдавать 
экзамены, у меня у самой был вы-
пускной курс, и вбегали обратно 
в «красную зону». Иногда приходи-
лось заходить в «красную зону», для 
того чтобы забрать волонтеров, по-
тому что они шли на вторые и тре-
тьи сутки и отказывались оттуда 
выходить. Они говорили: «Мы нуж-
ны здесь». Мы понимали, что их от-
дых важен для них самих в первую 
очередь и для больницы тоже, пото-
му что, если и они выпадут как еди-
ница, которая нам очень нужна как 
помощь…

Возникла и еще одна картинка:
— И вспоминаем нашу встречу 

в конце апреля,— продолжила де-
вушка,— когда мы стояли в Ком-
мунарке, мы тогда с моей коллегой 
Марией Мамонтовой сутки были 
в «красной зоне», вышли утром, до-
кладывали вам, как было у нас тог-
да в Коммунарке…

— Она такая крепенькая девуш-
ка, да? — переспросил Владимир 
Путин.

— Она худенькая, но высокая,— 
поправила его Анастасия Брай-
ловская.

То есть крепенькую-то он запом-
нил.

— Каждый из нас скажет вам точ-
ную дату и точное время, когда это 
началось: когда он решил пойти 
в больницу или когда он просто под-
умал, сидя дома, что хочет помогать, 
или пришел в штаб. Но никто из нас 
не скажет момент, когда это закон-
чилось, потому что оно продолжа-
ется и этой оранжевой ниточкой тя-
нется уже год и, я думаю, будет тя-
нуться дальше,— неожиданно ска-
зала девушка, и я подумал, как хоро-
шо, что она это понимает.

Потому что многие перестают это 
понимать, так и в самом деле легче.

Владимир Путин в ответ вспом-
нил свою историю:

— Я вчера вечером здесь, в Крем-
ле, работая, уже совсем поздно 
встречался с одним своим знако-
мым, коллегой… Он иностранец, 
живет дома, естественно, приехал 
по делам в Россию.

Ну приехал, казалось бы, и при-
ехал по делам. Но с другой сторо-
ны, тут ведь Москва, тут где-то Вла-
димир Путин, интересный такой 

человек, надо бы зайти… Вот он ве-
черком и зашел. Заглянул на огонек 
в Сенатский корпус.

— Вчера поздно вечером мы 
с ним увиделись,— продолжил пре-
зидент,— и он рассказывал о сво-
их впечатлениях. Он говорит: «Ты 
знаешь, я удивился, приехав в Мо-
скву». Я говорю: «Чему?» — «Москва 
живет!» Я говорю: «В каком смысле? 
Конечно, живет».— «У нас,— гово-
рит,— в наших крупных городах, 
крупнейших городах Европы, ред-
кие машины на улицах, людей по-
чти нет, все закрыто».

По данным „Ъ“, это мог быть 
один немецкий бизнесмен, быв-
ший  политик.

Историю следовало признать 
правдивой. Так ведь все и есть. А не-
нависть к пробкам становится с ка-
ждым днем все более искренней.

— У нас много проблем еще оста-
ется,— продолжил российский пре-
зидент,— это очевидно, но то, что 
нам удалось решать стоящие перед 
нами вопросы эффективнее, чем во 
многих других, причем достаточно 
развитых с точки зрения системы 
медицины странах… Это абсолют-
но очевидная вещь сегодня! Некото-
рые ожидали, что мы просядем, так 
скажем, и даже провалимся, но бла-
годаря медикам, благодаря таким 
людям, как вы, мы оказались там, 
где мы есть.

Маму волонтера Анфисы Лещен-
ко Владимир Путин от души побла-
годарил за то, какую косу она запле-
тает дочери. Встреча, таким обра-
зом, набирала ход.

Волонтер из Севастополя Лариса 
Мельник предложила за десять ми-
нут до начала салюта в День Побе-
ды подсвечивать небо прожектора-
ми в 58 городах РФ. Дело в том, что 
прошлой весной попробовали в Се-
вастополе — и вроде было красиво.

Почему в 58 городах, и в каких 
именно, пока неизвестно. Вер-
нее, известно Ларисе Мельник. Но 
на меньшее и правда не стоит за-
водиться.

В общем, очевидно, что в бли-
жайший День Победы в празднике 
будут задействованы прожекторы. 
Они будут шарить по небу, которое, 
наверное, покажется от этого тре-
вожным.

Да, прожекторы… Это вам не фо-
нариками светить во дворах.

В какой-то момент Владимир Пу-
тин неожиданно вспомнил и про 
фильм «Дворец Путина». Это случи-
лось, когда Анна Лаппе из нового 
конно-спортивного клуба «Новопо-
лье», в строительстве которого по-

могал Владимир Путин, пригласила 
его на торжественное открытие это-
го клуба.

— Кстати говоря,— переспросил 
ее президент (он же не обязан знать, 
где именно находится реабилитаци-
онный центр «Новополье», которому 
он помогает.— А. К.), — у вас какой 
населенный пункт в Ленинградской 
области? Это где?

— Поселок Новополье (это ока-
залось просто.— А. К.), рядом со 
Стрельной. Мы практически рядом 
с вами находимся,— простодушно 
пояснила Анна Лаппе.

Они имела в виду Константинов-
ский дворец.

— Рядом со Стрельной? — уточ-
нил президент.

— Да, прямо в двух километрах от 
Стрельны!

— Отлично. Выглядит как еще 
один дворец, так что приеду,— заве-
рил Владимир Путин (то есть он его 
даже видел; из окна в Константинов-
ском, наверное.— А. К.).— Только 
мне его не приписывайте.

— Хорошо,— согласилась Анна 
Лаппе.

Игорь Кастюкевич, руководитель 
«Молодежки ОНФ», один из немно-
гих на встрече (кроме Владимира Пу-
тина) представителей подневольной 
в день 8 Марта половины человечест-
ва, удостоился от президента разъяс-
нений по поводу того, что тот имел 
в виду накануне, на коллегии МВД, 
когда называл цели взрослых, кото-
рые зовут на несанкционированные 
шествия подростков, хорьковыми.

Оказалось, имел в виду еще мно-
го чего.

— Что касается улицы,— начал 
президент,— то, конечно, лучше мо-
лодых людей занимать позитивным 
контентом, как сейчас модно гово-
рить, тем, чтобы давать им возмож-
ность развиваться, для того чтобы 
они могли стать успешными в жиз-
ни, самоутвердиться в хорошем смы-
сле этого слова, добиться успеха.

Если бы мне лично не пришлось 
услышать от него, в чем пришлось 
участвовать на ленинградских ули-
цах ему самому, Владимиру Пути-
ну, когда он был подростком, и что 
за контент он вынужден был созда-
вать на этих улицах ежедневно, что-
бы выжить (см. книгу «От первого 
лица. Разговоры с Владимиром Пути-
ным»), то к этим словам можно было 
бы попробовать отнестись и с боль-
шим доверием.

— Что касается вот этой улицы… 
Я вчера говорил, могу только повто-
рить: ведь дело не только в улице, я же 
пошире постарался подойти к этому. 

Просто формат работы в рамках кол-
легии МВД не дает возможности пого-
ворить поподробнее по этим пробле-
мам… — продолжил президент.

Да, предположения подтверди-
лись, и не лучшие: Владимир Путин 
накануне, говоря про хорьковые 
цели, не выговорился.

— Что я имел в виду, хотя неко-
торые вещи затронул? У нас много 
было дискуссий по поводу опреде-
ленных ограничений в интернете. 
Интернет проник уже во все сферы 
нашей жизни,— продолжал он.— 
По большому счету он должен все-та-
ки подчиняться даже не просто за-
конам, формальным юридическим 
правилам, но и моральным законам 
общества, в котором мы живем, ина-
че это общество будет разрушаться 
изнутри.

Так и есть: интернет должен скло-
нить голову перед государством (см. 
материал «Хорьки позорные» в „Ъ“ от 
4 марта).

— А там, к сожалению, мы сталки-
ваемся с чем? — продолжил разъяс-
нять президент.— Не только с при-
зывами выходить на улицу в рамках 
несанкционированных уличных ме-
роприятий. Мы все взрослые люди, 
и мы знаем же об этом, чего скры-
вать? Сталкиваемся в интернете 
с детской порнографией, с детской 
проституцией, с продвижением, рас-
пространением наркотиков, где це-
левой аудиторией являются имен-
но дети и подростки, с вытаскивани-
ем на ту же улицу для того, чтобы там 
похулиганить, подраться с полици-
ей, а потом за детей спрятаться, под-
ставляя их вперед на самом деле.

Он упрекал организаторов про-
тестных акций в худшем, что толь-
ко может быть: в том, что они эксплу-
атируют неразумных детей в своих 
низких целях.

Оставалось все же пояснить, по-
чему разум 12–17-летних подрост-
ков так легко впитывает эти мрач-
ные идеи. Почему он настолько вос-
приимчив, некритичен? Или, может, 
кто-то из этих молодых людей и сам 
по себе все же так думает?

— Что это такое? — не то что на-
стаивал, а утверждал президент Рос-
сии.— Это использование детей в ка-
честве предмета! Это использование 
детей в качестве инструмента для до-
стижения чьих-то эгоистических це-
лей, и всегда это источник использо-
вания детей как источника получе-
ния прибыли! Как ни странно, в том 
числе и при подталкивании несо-
вершеннолетних подростков к суи-
цидам, к самоубийствам. И там тоже 
находят возможность на этом зарабо-
тать! Это потрясающе!.. А когда поли-
ция добирается до этих уродов (но-
вое слово.— А. К.), вы можете пред-
ставить себе, это совсем другие люди. 
Одно дело, когда сидит в интерне-
те такой крутой Рэмбо, толкает ка-
кую-то девчонку или пацана с кры-
ши прыгать, и он выстраивает целую 
концепцию, подводя к этому… Как 
только полиция зашла, в штаны на-
ложил в прямом смысле этого слова. 
Ублюдок (новое слово.— А. К.) такой 
там сидит, понимаете? Букашка (но-
вое слово.— А. К.), раздавить его не 
жалко. Девочек и пацанов подталки-
вает к суицидам… И при этом выстра-
ивают всю работу таким образом, что 
на этом еще и зарабатывают. В чем де-
ло-то? Зарабатывают на этом: рекла-
му размещают, еще что-то делают…

Глаза Владимира Путина стекле-
нели так, только когда он раньше го-
ворил про войну в Чечне.

И даже тогда монологи не были та-
кими продолжительными и  яркими.

— Мы не можем позволить ни-
кому этого делать,— констатиро-

вал он.— Я очень хочу, чтобы пони-
мание опасности для будущего стра-
ны, чтобы это понимание было у по-
давляющего большинства наших 
граждан.

Но это было еще не все:
— Всем нам хорошо известный, 

мы гордимся нашим ученым, Мен-
делеев, который считать, как из-
вестно, умел…— продолжал прези-
дент.— Он в начале XX века посчи-
тал, что, если Россия будет разви-
ваться теми темпами и в том режи-
ме, в котором она находилась в на-
чале XX века, к 2000 году в России 
будет жить 600 млн человек. А у нас 
сейчас сколько? Потрясения, рево-
люции, войны…

Владимир Путин хотел сказать, 
что благодаря таким букашкам, ка-
ких он только что описал, в стране 
до сих пор живут лишь 146 млн че-
ловек. Сталин и Гитлер тут не в счет.

Закончил он тем, что, видимо, 
тоже хотел сказать, да не сказал на 
коллегии МВД (а выносил мысль, ви-
димо, еще до коллегии, и была она 
ему дорога):

— А когда мы о детях говорим, 
конечно, для кого-то это предмет 
эксплуатации, для кого-то это ин-
струмент для достижения собст-
венных эгоистических целей, для 
всех — это источник получения 
денег и прибыли, а для нас — без-
условная ценность.

Таким образом, теперь это — 
 личное.

Все, моральная правота, по его 
мнению,— на одной стороне бар-
рикад.

То есть провинились они, ясно 
давал он понять, прямо перед ним.

И в том, за что не прощают.
И значит, все будет жестко, а ско-

рее всего, жестоко.
Андрей Колесников

Мир хижинам, война хорькам

Его поздравляет член Совета федерации Анна Отке:
— Уважаемый Роман Валентинович! Поздравляю Вас 
с днем рождения! За годы Вашего руководства таким 
уникальным и непростым регионом в «турбулентное» 
время Чукотка выстояла в том числе благодаря Вашей 
стойкости, Вашему восхищению Севером и убежденно-
сти в потенциале округа. Большая благодарность Вам за 

Ваше уважительное отношение к коренным жителям, 
интерес к древней культуре и почитание старейшин! Же-
лаю Вам здоровья, счастья и новых профессиональных 
побед! Стойкости, профессиональных успехов, всегда 
идти вперед!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 47 лет  
губернатору Чукотского автономного округа  
Роману Копину
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Вслед за запрещенной «пропагандой  
гомосексуализма» депутаты от «Единой  
России» обратили внимание на другие 
сексуальные практики. Обсуждая пар-
тийный проект «Крепкая семья», они 
предложили запретить «пропаганду би-
сексуальности и полиамории». Без таких 
мер невозможно поднять рождаемость 
в стране, считают депутаты и сенато-
ры. В ходе дискуссии авторы идеи неод-
нократно заявляли о тлетворности за-
падных ценностей — и одновременно 
признавали, что европейские страны го-
раздо лучше справляются с поддержкой 
семей и материнства.

В четверг «Единая Россия» в рамках пар-
тийного проекта «Крепкая семья» провела 
конференцию «Правовые и законодатель-
ные аспекты поддержки семей и семейных 
ценностей в РФ». В ней участвовали депута-
ты Госдумы и Мосгордумы, члены Совета фе-
дерации и Общественной палаты, предста-
вители РПЦ, Союза православных женщин 
и Объединения многодетных семей Мо-
сквы. Конференцию модерировала депутат 
Мосгордумы Людмила Стебенкова, извест-
ная позицией, что с эпидемией ВИЧ необхо-
димо бороться в первую очередь пропаган-
дой целомудрия и супружеской верности.

Госпожа Стебенкова представила ви-
це-спикера Госдумы Петра Толстого: «Это 
легендарная личность, многодетный отец, 
который отстаивает семейные ценности». 
«В России все более или менее разделяют 
скрепы, над которыми любят посмеивать-
ся наши диванные либералы,— высказал-
ся он.— Это семья. Но сегодня многодет-
ная семья в России — равно бедная семья». 
Господин Толстой рассказал, что за послед-
ние 30 лет Россия потеряла 20 млн человек, 
а через десять лет эти цифры приблизятся 
к 30 млн. Депутат честно признал, что при-
чинами демографической ямы стали отсут-
ствие социальных гарантий и снижение 
доходов населения. В такой ситуации жен-

щины боятся рожать даже одного ребенка, 
а ведь стране нужны минимум три от ка-
ждой россиянки, убеждал он собравшихся. 
«По опросам ВЦИОМ, 49% женщин готовы 
были бы родить первого ребенка при мате-
риальной поддержке государства, а 28% ро-
дили бы третьего. Но ведь кроме маткапита-
ла и льготной ипотеки есть и повседневная 
жизнь»,— признал вице-спикер. Он расска-
зал, что в одном российском регионе у жен-
щины родилось четверо детей — а власти от-
казались предоставить ей жилье. «Это позор! 
А вот в Финляндии сразу дают дом»,— сказал 
господин Толстой.

Еще один многодетный отец, член Об-
щественной палаты Павел Пожигайло за-
явил, что россиянам не хватает религиоз-
ности. «Когда в Чечне стали рожать по 8–10 
детей? Тогда, когда все стали мусульмана-
ми»,— сообщил собравшимся господин По-
жигайло. Он похвастался, что сам воспитыва-
ет восьмерых детей, и свои репродуктивные 
успехи связал с религиозностью. «Я при-
вез жену из Парижа в 1999-м, она была су-
пермоделью,— не без гордости рассказы-
вал член ОП.— Потом она начала ходить 
в храм и счастливо живет. Хотя на нас, мно-
годетных, православных, часто смотрят как 
на мракобесов». Отец восьмерых детей при-
знался, что готов «на время бросить семью» — 
но по уважительной причине: поехать агити-
ровать за традиционные ценности.

В зале все-таки спросили, где в бюджете 
взять деньги на поддержку многодетных ма-
терей. «Бюджет пока можно не трогать»,— от-
махнулся господин Пожигайло. Он предло-
жил символическую поддержку — сделать 
многодетных матерей символом героиз-
ма и вручать им медали. «Металла в России 
должно хватить»,— успокоил член Общест-
венной палаты.

Тему уязвимости России перед западны-
ми ценностями, которыми «пытаются рас-
тлить нашу молодежь», продолжил депутат 
от «Единой России» Владимир Крупенни-

ков. Он посоветовал эффективнее уничто-
жать эту «заразу» «в зародыше» и тут же не-
сколько нелогично потребовал запретить 
«пропаганду абортов». Господин Крупенни-
ков предложил также ужесточить законы 
против пропаганды ЛГБТ, запретить пропа-
ганду полиамории и бисексуальности. Глава 
патриаршей комиссии по вопросам семьи 
иерей Федор Лукьянов внес в список глав-
ных врагов общества атеизм, безбожие, фе-
минизм, экстракорпоральное оплодотво-
рение, ЛГБТ и эвтаназию. «Если родители 
решили не рожать детей, то и дети ответят 
тем же»,— привел он аргумент, с которым 
трудно поспорить.

Без особых эмоций обошлось выступле-
ние лишь одного спикера. Эксперт демо-
графического прогнозирования Российско-
го института стратегических исследований 
Сергей Галиев сообщил депутатам и сенато-
рам, что программа материнского капитала 
не дала России хороших демографических 
результатов. Ведь по ее итогам на одну жен-
щину все равно приходится не более чем 
«полтора ребенка». Он обратился к опыту 
Франции и Израиля, где выплаты родившей 
ребенка женщине приравниваются к сред-
ней зарплате, «это дает ей право выбора — 
рожать или работать», чего у российских 
женщин, по его словам, нет.

Участники конференции предложили 
поддерживать беременных ежемесячным 
пособием в размере 1,5 МРОТ — до дости-
жения ребенком полутора лет. Вспомни-
ли все-таки и про финский дом, предложив 
предусмотреть в законе погашение ипо-
теки после рождения четвертого ребенка. 
Ну а дальше — запрет «пропаганды безопас-
ности абортов», бисексуализма, трансген-
дерности и полиамории.

Мария Литвинова

«Единая Россия»  
занялась полиаморией
Партия хочет запретить ее пропаганду
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Вчера Мосгорсуд отменил приговор  
гематологу Елене Мисюриной, осужден-
ной на два года за смерть пациента. 
Так завершилось одно из самых гром-
ких уголовных дел в России, связанных 
с врачебными ошибками. В защиту го-
спожи Мисюриной ранее выступили ме-
дики, депутаты, мэр Москвы Сергей Со-
бянин и бывший вице-премьер Ольга 
Голодец. На то, чтобы доказать ее неви-
новность, адвокатам понадобилось по-
чти восемь лет. Президент Лиги защи-
ты врачей Семен Гальперин уверен, что 
дело войдет в историю как «откровенное 
нападение на невинных медиков».

Уголовное дело в отношении врача-гемато-
лога Елены Мисюриной по решению Мосгор-
суда прекращено в связи с отсутствием соста-
ва преступления. По словам адвоката госпожи 
Мисюриной Анатолия Клейменова, «добить-
ся победы» удалось с третьей попытки.

Напомним, в 2013 году Елена Мисюри-
на провела трепанобиопсию (забор образ-
ца костного мозга), через четыре дня паци-
ент умер из-за открывшегося кровотечения. 
В январе 2018 года врача осудили на два года 
по ч. 2 ст. 238 УК РФ (оказание услуг, не от-
вечающих требованиям безопасности и по-
влекших по неосторожности причинение 
тяжкого вреда здоровью либо смерть чело-
века). Приговор Черемушкинского райсу-
да Москвы вызвал широкий общественный 
резонанс. Процесс по обвинению госпожи 
Мисюриной был неоднократно назван «но-
вым делом врачей», а в ее защиту выступили 
медики, общественные деятели, депутаты. 
К внимательному и объективному пересмо-
тру дела призывали мэр Москвы Сергей Со-
бянин и на тот момент заместитель предсе-
дателя правительства России Ольга Голодец.

В апреле 2018 года Мосгорсуд отменил 
приговор Черемушкинского суда, на осно-
вании решения судебной коллегии уголов-
ное дело было возвращено в прокуратуру 
для устранения недостатков. Однако, как по-
яснил „Ъ“ Анатолий Клейменов, фактиче-
ски следственные действия продолжились. 
«В своем постановлении Мосгорсуд четко за-
фиксировал, что возвращение дела прокуро-
ру — это особый порядок движения уголов-
ного дела. Нам известно, что этот порядок не 
предполагает дополнительного расследова-

ния. Но часто на практике именно так и слу-
чается, и эти следственные действия прово-
дились два года в непонятном для нас ключе. 
Поскольку это противоречит не только пози-
ции Мосгорсуда, но и практике Верховного 
суда, защитой было принято единственно 
правильное решение — обжаловать приго-
вор»,— сказал господин Клейменов.

В декабре прошлого года Второй кассаци-
онный суд общей юрисдикции признал не-
законным решение Мосгорсуда об отмене 
приговора. Новое рассмотрение в суде апел-
ляционной инстанции откладывалось два-
жды, и, наконец, в четверг суд вынес реше-
ние в пользу Елены Мисюриной. Анатолий 
Клейменов называет его «несколько запозда-
лым» и признается, что «без слез радости не 
обошлось». Он отмечает, что процесс по од-
ному из самых громких врачебных дел за-
кончился «тихо, даже буднично, достойно 
и абсолютно правильно».

«Решение стало возможным именно пото-
му, что этот неправедный суд вызвал большое 
сопротивление медицинской общественно-
сти»,— заявил „Ъ“ президент Лиги защиты 
врачей Семен Гальперин. По его мнению, 
процесс над госпожой Мисюриной войдет 
в историю как «слишком показательное, от-
кровенное нападение на невинных врачей». 
Дело Елены Мисюриной, подчеркивает го-
сподин Гальперин, объединило медиков, бла-
годаря чему впервые они дали «серьезный от-
пор» набирающей силу практике уголовного 
преследования. «Надеюсь, решение по глав-
ному делу, на которое смотрит вся страна, по-
ставит точку в этой ситуации: нельзя делать 
крайними врачей, нельзя на них нападать, 
нельзя их добивать, потому что их и так оста-
лась мало»,— добавил Семен Гальперин.

В декабре прошлого года Калининград-
ский облсуд вынес оправдательный приго-
вор по еще одному громкому врачебному 
делу — и. о. главврача роддома №4 Елены 
Белой и неонатолога-реаниматолога Элины 
Сушкевич. Им было предъявлено обвине-
ние в убийстве новорожденного (ч. 2 ст. 105 
УК РФ; убийство малолетнего или иного 
лица, заведомо для виновного находящего-
ся в беспомощном состоянии). Судья согла-
сился с решением присяжных, которые ра-
нее оправдали медиков.

Наталья Костарнова

Суд прислушался 
к диагнозу защиты
С гематолога Елены Мисюриной  
сняты все обвинения

Представители некоммерческого сектора 
в связи с этим указывают, что не существует 
требований для благотворителей предостав-
лять информацию о своем иностранном фи-
нансировании при совершении пожертвова-
ния, нет ответственности для жертвователей 
и за предоставление недостоверной инфор-
мации. При этом НКО за предоставление не-
полной или недостоверной информации не-
сут административную ответственность по 
ст. 19.7 КоАП («Непредоставление информа-
ции»; штраф для юрлиц в 3–5 тыс. руб.). Эта 
норма не действовала в течение двух лет — 
Минюст наложил на нее мораторий, уточня-
ют авторы обращения, однако на отчетность 
2020 года он уже не распространяется.

Такое требование к отчетности ведет 
«к ухудшению положения социально-ориен-
тированных некоммерческих организаций, 
увеличивает расходы, связанные с рассыл-
кой информационных запросов об источни-
ке финансирования в адрес благотворителей, 
большим документооборотом, почтовыми 
издержками», информируют президента ав-
торы обращения. Кроме того, по их словам, 
это приводит «к сокращению размера по-
жертвований, к невозможности осуществ-
лять в полном объеме благотворительную 
помощь бездомным, тяжелобольным, сиро-
там, пожилым гражданам и иным благополу-
чателям». «Просим вас оказать помощь и со-
действие, дать поручение внести изменения 
в установленные законодательством требо-
вания, а также продлить мораторий на пери-
од до внесения изменений в формы отчетно-
сти»,— просят Владимира Путина.

Общественная палата РФ ранее уже обра-
щалась в Минюст с предложениями об изме-
нении требований отчетности НКО об источ-
никах финансирования их жертвователей. 
В ответе Минюста (датирован январем 2021 
года; есть в распоряжении „Ъ“) говорится, 
что приостановление в 2021 году действия 
приказа №170 «не позволит осуществлять 
возложенную законодательством РФ на Ми-
нюст функцию по федеральному государст-
венному надзору за деятельностью неком-
мерческих организаций в полном объеме». 
Поэтому введение моратория и изменение 
форм отчетности ведомству «представляет-
ся нецелесообразным». 

Отметим, в феврале 2021 года в Минюст 
обратилось также Минэкономики (пись-
мо есть в распоряжении „Ъ“) «в соответст-
вии с поручением вице-премьера РФ Татья-
ны Голиковой». Экономическое ведомство 
поддержало необходимость корректиров-
ки форм отчетности для НКО «с учетом ре-
альной возможности некоммерческих ор-
ганизаций предоставлять необходимую 
информацию». В письме Минэкономики го-
ворится, что письмо в Минюст направлено 
после получения соответствующего посла-
ния от аппарата правительства РФ.

Источник в правительстве, знакомый 
с ситуацией, в разговоре с „Ъ“ заявил, что 
Минюст два года назад заморозил исполне-
ние приказа, руководствуясь поручением 
зампреда правительства Татьяны Голиковой. 
«В этом году еще идет процесс аналогичного 
согласования,— уточнил он.— Будет выра-
ботан подход к оптимальному регулирова-
нию ситуации с учетом вступившего в силу 
481-го закона».

Член ОП РФ, замглавы Совета при пра-
вительстве РФ по вопросам попечительства 
в социальной сфере Елена Тополева-Солду-
нова (структуру возглавляет вице-премьер 
Татьяна Голикова) напомнила „Ъ“, что НКО 
необходимо сдать отчетность до 15 апреля 
2021 года. Она сообщила, что сложившая-
ся ситуация обсуждалась на заседании со-
вета: «Татьяна Алексеевна (Голикова.— „Ъ“) 
запросила Минюст, Минэкономразвития 
и Минфин, чтобы они высказали свою по-
зицию по этим формам отчетности о непря-
мом иностранном финансировании. Это 
проблема актуальна для всех НКО, у кото-
рых много источников финансирования. 
Фонды в письме действительно бьют тре-
вогу — они не знают, как добросовестно за-
полнить эту форму. Никто не объяснил, как 
это сделать». Госпожа Тополева-Солдунова 
полагает, что было бы логично, если бы ин-
формацию об источниках финансирова-
ния жертвователей предоставляли не НКО, 
а сами ведомства получали в порядке меж-
ведомственного взаимодействия: «У Миню-
ста больше возможностей получить такую 
информацию, чем у некоммерческих орга-
низаций».

В пресс-службе Минюста пояснили „Ъ“, 
что ведомство «ведет работу» по приведению 
приказа №170 в соответствие с вступившим 
в силу ФЗ 481 «О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты РФ в части 
установления дополнительных мер проти-
водействия угрозам национальной безопас-
ности», который предусматривает «расши-
рение понятия „иностранные источники“»: 
«Принимая во внимание необходимость 
оказания содействия гармоничному разви-
тию гражданского общества, методической 
помощи организациям некоммерческого 
сектора, Минюстом в марте 2021 года запла-
нировано проведение рабочего совещания 
с участием представителей заинтересован-
ных некоммерческих организаций с целью 
дачи разъяснений, обсуждения и разработ-
ки соответствующих рекомендаций в части 
заполнения и представления в установлен-
ном порядке некоммерческими органи-
зациями форм отчетности, утвержденных 
приказом №170». В ведомстве добавили, что 
в период действия требований по внесению 
в отчетность информации об иностранных 
источниках жертвователей, в январе — нача-
ле февраля 2019 года, НКО представили бо-
лее 4 тыс. отчетов.

Валерия Мишина, Иван Тяжлов

НКО просят  
не путать их со следствием

Как стало известно „Ъ“, максималь-
ный срок — десять лет, причем не об-
щего, а строгого режима,— затребовал 
гособвинитель для бывшего президен-
та банка «Объединенный финансовый 
капитал» (ОФК-банк) Николая Гордее-
ва. Экс-финансист обвиняется в зло-
употреблении полномочиями — выда-
че ничем не обеспеченных кредитов 
почти на 30     млрд руб. предприятиям, 
входящим в торговавшее алкоголем 
ООО «Статус групп». Одним из потер-
певших по делу является партнер ад-
вокатского бюро «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры», однокурсник 
президента Владимира Путина Нико-
лай Егоров, которому принадлежало 
25% акций ОФК-банка.

Судебный процесс в Мещанском райсу-
де столицы в отношении обвиняемого в зло-
употреблении полномочиями (ч. 2 ст. 201 
УК РФ) бывшего президента ОФК-банка Ни-
колая Гордеева начался в марте 2020 года. 
Из-за введенных тогда из-за пандемии огра-
ничений процесс сильно затянулся: то из-за 
карантина не могли доставить подсудимо-
го, то не являлись свидетели. В итоге в ме-
сяц, как правило, проходило не больше од-
ного-двух судебных заседаний.

На днях дело наконец дошло до прений, 
где гособвинитель запросил для подсуди-
мого максимально возможный срок — де-
сять лет колонии строгого режима. Защи-
та же господина Гордеева, который свою 
вину не признал, напротив, просила его 

оправдать в связи с тем, что никакого зло-
употребления полномочиями в его дейст-
виях не было. 

Как уже рассказывал „Ъ“, уголовное дело 
по факту махинаций со средствами ОФК-бан-
ка Следственный комитет России (СКР) воз-
будил в апреле 2018 года. В том же месяце 
у кредитного учреждения была отозвана ли-
цензия из-за полной утраты собственных 
средств. Инициировал уголовное пресле-
дование Николая Гордеева и находящего-
ся в международном розыске бенефициара 
ОФК-банка Игоря Чуяна партнер адвокат-
ского бюро «Егоров, Пугинский, Афанасьев 
и партнеры», однокурсник президента Вла-
димира Путина Николай Егоров, которому 
принадлежало 25% акций банка. Причем 
с первым господин Егоров изначально пы-
тался урегулировать проблему, не прибе-
гая к помощи правоохранителей. Однако 
его претензии, что Николай Гордеев исполь-
зует рискованную бизнес-модель, ориен-
тированную исключительно на кредитова-
ние компаний, работающих на алкогольном 
рынке, услышаны не были.

Суть же выявленных СКР махинаций за-
ключалась в выдаче в 2013–2016 годах без со-
гласия совета директоров ОФК-банка сотен 
ничем не обеспеченных кредитов на сумму 
около 30   млрд руб. Как считают следователи, 
организатором схемы был Игорь Чуян, а ви-
зировал кредитные договоры Николай Гор-
деев. Причем большую часть денег ОФК-банк 
выдал компаниям, подконтрольным одно-
му из крупнейших тогда дистрибуторов 

алкогольной продукции — ООО «Статус 
групп». При этом в ходе расследования было 
установлено, что некоторые фирмы не вели 
никакой финансово-хозяйственной деятель-
ности, а их руководителями являлись быв-
шие и действующие сотрудники ОФК-банка 
и ООО «Статус групп». Последнее же, как счи-
тают правоохранители, было подконтроль-
но самому господину Чуяну.

После получения кредитов компании 
сворачивали алкогольный бизнес, пред-
варительно выведя полученные деньги 
на счета фирм, подконтрольных участни-
кам аферы. Само же ООО «Статус групп» 
в феврале 2018 года, накопив долгов 
на 10   млрд руб., подало заявление о собст-
венном банкротстве.

В СКР считают, что именно противоправ-
ная деятельность господ Гордеева и Чуяна 
привела к «тяжелому финансовому положе-
нию банка» и, как следствие, прекращению 
его деятельности.

Отметим, что в рамках расследования 
этого уголовного дела по ходатайству след-
ствия суд наложил арест на имущество фи-
гурантов. Но у того же господина Гордеева 
его, по некоторым данным, обнаружить уда-
лось всего примерно на 20 млн руб. Решение 
по гражданскому иску, заявленному потер-
певшей стороной в рамках уголовного дела, 
суд вынесет одновременно с оглашением 
приговора Николаю Гордееву. При этом сво-
им клиентам ОФК-банк остался должен бо-
лее 35   млрд руб.

Олег Рубникович

Разъединенный финансовый капитал
Для экс-главы ОФК-банка запросили десять лет строгого режима

«Крепкую семью» решили 
 уберечь от полиамории 
и других нехороших излишеств  
ФОТО  ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Политический кризис в Армении закон-
сервировался, а нестабильность стала 
стабильной. В противостоянии Никола 
Пашиняна и оппозиции не происходит ни-
чего, кроме информационных поводов, 
которые создают враждующие стороны. 
4 марта таким событием стала пресс-кон-
ференция экс-президента Роберта Ко-
чаряна, который возложил на премье-
ра вину за проигрыш в войне и не только, 
дав понять, что в борьбе с ним хороши все 
средства, включая военный переворот.

В борьбе за власть в Армении сейчас пе-
риод позиционных боев. Противники пре-
мьера Никола Пашиняна «окопались» перед 
зданием Национального собрания — пар-
ламента страны. С прошлой недели там раз-
бит палаточный лагерь, а в понедельник по-
явилась еще и сцена. С нее несколько раз 
в неделю Никола Пашиняна называют «пре-
дателем» и призывают уйти. Идти дальше за-
явлений оппозиция пока не готова. 3 марта 
после полудня у парламента прошел очеред-
ной антиправительственный митинг.

Поскольку в это же время в Националь-
ном собрании находился премьер-министр, 
меры безопасности заметно усилили. СМИ 
получили впечатляющую картинку: на бал-
коне здания расположились снайперы, парк 
перед парламентом заполнили автоматчи-
ки, а дорожки в нем «заминировали» све-
тошумовыми гранатами, ворота заварили, 
а по периметру разместились полицейские 
со щитами и дубинками.

Если власть хотела продемонстрировать, 
что готова себя защищать, у нее это получи-
лось. Но усиление не пригодилось. Оппози-
ция не собиралась и пока не собирается ни-
чего штурмовать. Отдельные эпизоды, когда 
в какое-нибудь правительственное здание 
врываются десяток-полтора громких анти-
пашиняновских активистов, не в счет.

Оппоненты Никола Пашиняна из «Дви-
жения по защите Родины» хотят пойти 
другим путем — вынудить его подать в от-

ставку, заменить временным главой прави-
тельства, на роль которого определили пер-
вого премьера страны Вазгена Манукяна, 
и после этого провести досрочные парла-
ментские выборы.

Господин Пашинян избрал другую такти-
ку. Он игнорирует призывы уйти, выводит 
на площадь своих сторонников, когда хо-
чет показать, что их больше, чем могут мо-
билизовать его противники, а параллельно 
ведет с разными партиями переговоры о до-
срочных выборах. Цель премьера — добить-
ся того, чтобы они, если уж распускать пар-
ламент, прошли на его условиях. То есть без 
временного правительства во главе с Вазге-
ном Манукяном, а значит под его — госпо-
дина Пашиняна — контролем. При таком 

раскладе пропремьерский блок «Мой шаг» 
вполне может достойно выступить, даже не-
смотря на то что за плечами его лидера про-
игранная война с Азербайджаном.

Судя по всему, эту вероятность понима-
ют оппоненты Никола Пашиняна. И броса-
ют в бой новые старые силы. 4 марта в ата-
ку пошел второй президент Армении Роберт 
Кочарян. На пресс-конференции в Ереване 
он почти прямым текстом обвинил премье-
ра в предательстве.

«Это ненормально, когда власть не может 
дать вразумительных объяснений. К при-
меру, почему на третий день войны была 
остановлена основная составляющая мо-
билизации, предполагающая пополнение 
вооруженных сил. Почему перед войной 

опытные боевые офицеры, генералы, пол-
ковники были заменены или отправлены 
в отставку?» — задавался вопросами экс-пре-
зидент, отметив: Никол Пашинян уже на чет-
вертый день боевых действий знал о том, 
что война будет проиграна. Господин Коча-
рян сам же и предложил вариант ответа на 
поднятые им вопросы: похоже на заплани-
рованное поражение.

«Эта власть должна была встать на коле-
ни (после проигранной войны.— „Ъ“), по-
просить прощения у народа, а если бы было 
достоинство, то и застрелиться»,— считает 
экс-президент.

Вину предшественников господина Па-
шиняна в том, что армянские вооруженные 
силы оказались слабо подготовлены к вой-
не, Роберт Кочарян отрицал. В годы его прав-
ления, заявил он, местная армия была самой 
сильной на Южном Кавказе.

Господин Кочарян заявил, что готов участ-
вовать в досрочных парламентских выборах 
и в случае победы снова вернуться к управ-
лению страной. При этом он не исключил 
других вариантов развития событий. Ого-
ворившись, что никого ни к чему не призы-
вает, экс-президент при этом призвал не бо-
яться словосочетания «военный переворот». 
В истории, продолжил он, были случаи, ког-
да военные брали власть в свои руки и тем 
самым способствовали развитию страны. 
Роберт Кочарян привел в пример события 
мая 1961 года в Южной Корее, когда гене-
рал-майор Пак Чжон Хи возглавил Апрель-
скую революцию, создавшую предпосылки 
для «корейского экономического чуда».

«Не надо сильно бояться действий армии, 
не описанных в конституции. Если военная 
элита чувствует ответственность за страну, то 
не надо исключать и соответствующих ша-
гов со стороны вооруженных сил»,— пояс-
нил свою мысль господин Кочарян.

О попытке военного переворота в Арме-
нии Никол Пашинян, напомним, заявил 
на прошлой неделе после того, как высшие 

офицеры Генштаба выступили с требовани-
ем его отставки. После этого премьер решил 
уволить главу Генштаба Оника Гаспаряна, 
но пока не сумел этого добиться, посколь-
ку соответствующее ходатайство не стал ви-
зировать президент Армен Саркисян. Точ-
ку в конфликте премьера и военного теперь 
должен поставить суд.

Сложно сказать, сыграет ли какую-то роль 
активизация господина Кочаряна, который 
уже не в первый раз критикует Никола Па-
шиняна. Хотя популярность господина Па-
шиняна и упала после войны, она все рав-
но выше рейтинга экс-президента Кочаряна.

Большинством общества нынешний кри-
зис воспринимается как конфликт элит — 
бывших и нынешних, говорит глава ере-
ванского Института Кавказа Александр 
Искандарян. «И те и другие — это меньшин-
ство. С одной стороны — элита и те, кого она 
может отмобилизовать, а с другой — контр-
элита и те, кто против власти. Их митин-
ги — это очень хороший показатель: и пер-
вые, и вторые собирают кого могут. А между 
ними, простите за патетику, армянский на-
род. Люди, которые устали, апатичны, не хо-
тят ни на какую площадь и не понимают, что 
они могут сделать»,— сказал собеседник „Ъ“.

Он обратил внимание на то, что сейчас 
никто из противоборствующих сторон не 
предлагает никакой позитивной повест-
ки. «Во время пашиняновской революции 
2018 года людям предлагалась пусть смеш-
ная, но позитивная программа: переста-
нут брать проценты за кредиты, перестанут 
штрафовать за дорожное движение. Сейчас 
программа негативная — надо убрать Па-
шиняна. Когда уберем, что будет? Я разбо-
гатею? Нет. Карабах вернется? Нет. Нет по-
зитивной программы»,— отметил господин 
Искандарян.

Все это дискурс политический, а не со-
циальный, заключил он, и это не то, что ка-
ждую домохозяйку приведет на площадь.

Владимир Соловьев, Ереван

Армения застряла между прошлыми и нынешним
Предшественники Никола Пашиняна хотят его убрать, но не могут

Противостояние армии и общества, начавшееся 
 после военного переворота в Мьянме, резко обо-
стрилось. Самым кровавым днем после ареста де-
мократически избранного руководства страны ста-
ла среда, когда в ходе столкновений демонстрантов 
с силами безопасности погибли десятки человек. 
Нарастание акций гражданского неповиновения 
 доказывает: генералам, свергшим правительст-
во под предлогом защиты демократии, не удалось 
 реализовать сценарий «бархатного переворота». 
Конфликт в Мьянме превращается в новый между-
народный кризис, при этом страна рискует обнулить 
достижения демократического развития последних 
лет. В Евросоюзе и США уже объявили о «подготовке 
мер» в отношении ответственных за происходящее.

Второй месяц после происшедшего 1 февраля воен-
ного переворота в Мьянме, 60-миллионном государстве 
Юго-Восточной Азии, ознаменован резким всплеском 
насилия в связи с отказом значительной части общест-
ва признать власть военных во главе с главнокоманду-
ющим вооруженными силами Мин Аун Хаином. После 
того как акции гражданского неповиновения выплес-
нулись за пределы столицы страны Нейпьидо и охва-
тили ведущие города — Янгон, Мандалай, Мьинджан, 
Монив, Моламьяйн, Хпакант, кривая жертв с конца фев-
раля пошла вверх.

В заявлении верховного комиссара ООН по правам 
человека Мишель Бачелет, распространенном в четверг, 
говорится: по меньшей мере 54 человека были убиты 
в ходе протестов. Как минимум 30 из них пополнили 
этот список в один день — 3 марта. «Трудно установить 
число пострадавших, однако, согласно вызывающим до-
верие сведениям, как минимум сотни людей получили 
ранения во время протестов»,— указывается в заявле-
нии. Резкий рост числа жертв обусловлен тем, что силы 
безопасности уже не ограничиваются применением во-
дометов, слезоточивого газа и резиновых пуль, как это 
было в первые дни после переворота,— теперь по ми-
тингующим также стреляют боевыми патронами.

В социальных сетях и Telegram-каналах распростра-
няется информация, что начиная с воскресенья для по-
давления протестующих используются воинские части, 
имеющие опыт борьбы с этническими повстанцами 
в периферийных штатах страны. Напомним, что на тер-
ритории Мьянмы действуют около трех десятков груп-
пировок, имеющих более чем полувековой опыт воору-
женной борьбы с центральной властью, однако на сей 
раз протесты носят исключительно мирный характер.

Эскалация противостояния в Мьянме показывает: при-
зыв к митингующим руководствоваться «реальными фак-

тами, а не эмоциями» и сохранять «спокойствие и един-
ство страны», прозвучавший в первый день переворота, 
возымел обратный эффект. Официально заявленная цель 
свержения правительства государственного советника 
Аун Сан Су Чжи — восстановить демократические нор-
мы, которые, как считает армейское руководство, были 
грубо нарушены в ходе массовых фальсификаций на пар-
ламентских выборах 8 ноября прошлого года.

Но для многих в стране эта цель оказалась неприем-
лемой. Сторонники свергнутой правительством «Наци-
ональной лиги за демократию» восприняли обещания 
военных провести повторные выборы и передать власть 
победившей партии как уловку для возвращения к воен-
ному правлению. В акциях гражданского неповинове-
ния принимают участие более 70% госслужащих, в том 
числе работники сферы здравоохранения.

Еще одним подтверждением того, что под лозунгом 
«возвращения к истинной и дисциплинированной де-
мократии» военные проводят зачистку политического 
поля для сторонников оппозиции Мьянмы, стали выд-
винутые в среду новые обвинения против находящегося 
под домашним арестом президента страны Вин Мьина. 
Как сообщил его адвокат, Ван Мьину, в частности, инкри-
минируется нарушение норм конституции, которое ка-
рается тюремным заключением на срок до трех лет.

Аун Сан Су Чжи, фактический премьер страны, так 
же как президент и члены ее правительства, продолжает 
находиться под домашним арестом. Ей выдвинуты обви-
нения по четырем пунктам: нелегальный импорт и экс-
плуатация портативных радиостанций, нарушение за-
кона о ликвидации чрезвычайных ситуаций и закона 
о средствах связи, а также провоцирование обществен-
ных беспорядков.

Столкнувшиеся с активным сопротивлением военные 
Мьянмы пытаются удержать ситуацию под контролем 
и реализовать сценарий проведения в стране повторных 
выборов, на которых, как они рассчитывают, к власти при-
дут их сторонники, в то время как «Национальная лига за 
демократию» потерпит поражение. В ходе состоявшейся 
во вторник встречи с главами МИДов стран—членов Ас-
социации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН), про-
ходившей в формате видеоконференции, назначенный 
силовиками новый министр иностранных дел Мьянмы 
Вунна Маун Лвин убеждал коллег в том, что на ноябрьских 
выборах были допущены массовые фальсификации. В свя-
зи с этим одной из приоритетных задач сформированно-
го в стране Совета государственного управления, наряду 
с обеспечением безопасности и достижением гражданско-
го мира, новый глава дипломатического ведомства Мьян-
мы назвал подготовку и проведение новых выборов.

Учитывая, что против сил безопасности, имеющих 
достаточно опыта и средств для подавления беспоряд-
ков, выступают мирные протестующие, армия и поли-
ция дают понять, что будут действовать все более жестко 
и восстановят порядок любой ценой, не считаясь с жер-
твами. Однако при этом первый месяц после сверже-
ния гражданского правительства показал: реализовать 
сценарий «бархатного переворота» генералам Мьянмы 
так и не удалось. Конфликт превращается в новый кри-
зис безопасности, при этом страна рискует обнулить до-
стижения демократического развития последних лет 
и вновь быть причисленной к государствам-изгоям.

«Убийства ни в чем не повинных гражданских лиц 
не могут остаться и не останутся безнаказанными. Ев-
росоюз готовит меры против ответственных за это»,— 

написал в четверг в Twitter глава Евросовета Шарль Ми-
шель. «Мы требуем немедленного освобождения всех 
политических заключенных и возвращения к демокра-
тическим легитимным институтам»,— согласился с ним 
глава МИД ФРГ Хайко Маас, также не исключив возмож-
ности санкций.

Схожее заявление сделал официальный представи-
тель Госдепартамента США Нед Прайс. «Мы с отвраще-
нием и негодованием видим ужасное насилие военных 
против мирных протестов и требуем восстановить гра-
жданское правительство»,— добавил американский ди-
пломат, по словам которого США уже рассматривают 
вопрос о том, какие политические меры могут быть под-
ходящими и соответствующими ситуации.

Сергей Строкань

Военным Мьянмы надоело выдавать себя за мирных
В стране начались убийства выступающих против переворота

Как стало известно „Ъ“, на 22–24 июня 
предварительно назначена Москов-
ская конференция по международной 
безопасности (МКМБ). Мероприятие, 
на протяжении восьми лет ежегодно 
проводимое Министерством оборо-
ны России, в прошлом году пришлось 
отменить из-за пандемии COVID-19. 
И хотя коронавирус еще не побежден, 
российские военные уже готовятся рас-
сылать приглашения на июньский фо-
рум. Правда, скорее всего он пройдет 
в гибридном формате — часть гостей 
приедет в Москву, а часть будет высту-
пать и следить за конференцией по ви-
деосвязи.

Информированные источники „Ъ“ 
в госструктурах РФ сообщили, что в Ми-
нобороны решили более не откладывать 

проведение своего ключевого международ-
ного мероприятия — МКМБ. Конференцию 
предварительно назначили на 22–24 июня. 
Скоро начнется рассылка приглашений. 
Гостям предоставляется возможность при-
нять участие в форуме в онлайн-формате, 
если они не рискнут или не смогут добрать-
ся до Москвы. „Ъ“ отправил официальный 
запрос о времени и формате мероприятия 
в Минобороны РФ.

В прошлом году запланированную на 
апрель девятую по счету ежегодную кон-
ференцию пришлось отменить за полтора 
месяца до ее начала. Собеседники „Ъ“ гово-
рят, что когда решение принималось — это 
было в начале марта,— не все его сразу под-
держали, поскольку еще не было понима-
ния масштаба надвигавшейся пандемии. 
Однако в итоге и скептики признали его 

верным. Пик первой волны коронавируса 
пришелся как раз на период, когда должна 
была пройти конференция.

Ранее на МКМБ всегда приезжало мно-
го иностранных гостей. До конфликта во-
круг Украины — в том числе из стран НАТО, 
а после 2014 года все больше из государств 
постсоветского пространства, азиатского, 
ближневосточного, африканского и латино-
американского регионов. В 2019 году в фо-
руме приняли участие более 1 тыс. делега-
тов из 101 страны. С 32 главами зарубежных 
делегаций представители Минобороны РФ 
в рамках той конференции провели двусто-
ронние встречи. Свое участие в форуме 2020 
года подтвердили высокопоставленные де-
легаты из 115 стран. В основном это были 
главы военных ведомств, их заместители 
и начальники генеральных штабов.

Россия одной из первых стран начинает 
подготовку к проведению крупных междуна-
родных мероприятий в «живом» формате. На 
днях стало известно, что в июне же состоится 
XXIV Петербургский международный эконо-
мический форум (ПМЭФ). «С учетом мнения 
экспертов о том, что Россия и мир находят-
ся сейчас „в точке постпандемийного пере-
лома“, и потребности мирового сообщества 
в стабилизации эпидемиологической обста-
новки, которая возможна благодаря всеоб-
щей вакцинации и формированию коллек-
тивного иммунитета, считаем возможным 
проведение Петербургского международно-
го экономического форума 2–5 июня»,— зая-
вил советник президента РФ, ответственный 
секретарь оргкомитета ПМЭФ Антон Кобяков. 
Он заверил, что оргкомитет приложит все уси-
лия для проведения мероприятия с учетом 

действующих мер безопасности по предупре-
ждению распространения СOVID-19. Как ожи-
дается, в форуме в том или ином формате при-
мет участие и президент РФ Владимир Путин.

У большинства других стран и структур 
нет уверенности в возможности проведения 
в ближайшие месяцы традиционно органи-
зуемых ими международных мероприятий. 
В середине февраля состоялась спецсес-
сия Мюнхенской конференции по безопас-
ности, посвященная возрождению транс-
атлантического партнерства. Она прошла 
в онлайн-формате (в студии были только мо-
дераторы, а гости — на экранах). Организа-
торы хотели бы в конце мая провести тради-
ционную большую конференцию в «живом» 
формате, но пока в Германии действует до-
статочно жесткий ограничительный режим.

Елена Черненко

Эпоха гибридной безопасности
Отмененную из-за пандемии Московскую конференцию проведут в июне

Экс-президент Армении Роберт Кочарян заявил, что готов участвовать  
в досрочных парламентских выборах и в случае победы снова вернуться 
к управлению страной ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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О РУСФОНДЕ

Лина Антонова, 9 лет, последствия тяжелой 
сочетанной черепно-мозговой травмы, 
требуется лечение. 168 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Смоленск» соберут 29 тыс. руб.

В 2014 году Лина по недосмотру своего отца вы-
пала из окна пятого этажа. У нее диагностировали 
череп  но-мозговую травму, кровоизлияние в мозг. 
Последовали операции, реабилитация, и в ито-
ге дочь стала шевелить руками и ногами. С тех пор 
я постоянно занимаюсь здоровьем Лины. Дочка 
вновь стала выражать эмоции, но до сих пор не си-
дит, не стоит и не ходит, не говорит. Сейчас нам нуж-
но попасть в Институт медтехнологий (ИМТ, Мо-
сква) — мы лечились там в 2017 году и довольны ре-
зультатами. Но самой мне с оплатой не спра виться, 
муж ушел. Елена Антонова, Смоленская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нужно 
провести лечение, направленное на коррекцию то-
нуса мышц, увеличение двигательной активности, 
развитие моторики и речи».

Ева Пичугина, 3 года, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
196 516 руб.
Внимание! Цена лечения 537 516 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 300 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 41 тыс. руб.

Первые переломы — бедра и голени — у дочки 
случились в год и три месяца. Только сняли гипс, 
как бедро снова сломалось. Его укрепили стержнем, 
но кость была такой хрупкой, что он сместился. То-
гда врачи и заподозрили у Евы болезнь, при которой 
кости становятся очень ломкими. Переломы продол-
жались, дочка перестала ходить, сидеть. А потом я уз-
нала о клинике в Москве, где детей с таким диагно-
зом ставят на ноги. Благодаря лечению Ева окреп-
ла, начала переворачиваться. Впереди операции 
по установке штифтов в бедренные кости — день-
ги на них уже собрал Русфонд,— но сначала нуж-
но провести еще один курс лечения. Помогите его 
оплатить! Татьяна Пичугина, Пермский край
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Перед установкой телескопи-
ческих штифтов необходимо провести реабилита-
цию и лечение препаратом памидронат».

Миша Лебедев, 7 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуется система непрерывного 
мониторинга глюкозы. 134 435 руб.
Внимание! Цена системы 163 435 руб.  
Телезрители ГТРК «Мурман» соберут 29 тыс. руб.

Заболел Миша внезапно: у него вдруг началась тош-
нота, он ослаб. Оказалось, что уровень сахара в крови 
был в пять раз выше нормы. Нам назначили диету и уко-
лы инсулина. Стало гораздо легче, когда сыну установи-
ли помпу, которая сама вводит гормон. Но у нас никак 
не получается рассчитать точную дозу инсулина. Мы из-
меряем сахар и днем, и ночью, пальцы Миши все иско-
лоты. Сейчас врачи советуют нам купить систему мони-
торинга, которая измеряет сахар в любое время суток 
без проколов. Но сами купить ее мы не можем, в семье 
двое детей. Александр Лебедев, Мурманская область
Главный внештатный детский эндокринолог 
Мурманской области Татьяна Махова: «Прибор 
поможет повысить качество гликемического кон-
троля и корректировать терапию».

Кирилл Шемелин, 7 лет, Spina bifida — 
врожденный порок развития спинного мозга, 
требуется комплексное обследование и план 
лечения. 213 700 руб.
Внимание! Цена обследования 497 700 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 171 708 руб. Компании,  
пожелавшие остаться неназванными,— 78 292 руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 34 тыс. руб.

Кирилла я взяла из дома малютки пять лет назад. 
Он родился со спинномозговой грыжей и гидроцефа-
лией, ему сразу иссекли грыжу и установили шунт. 
Забрала я Кирюшу в тяжелом состоянии, с пахо вой 
грыжей, пиелонефритом и сколиозом. В Москве вра-
чи сделали ему операцию по поводу грыжи. Сейчас 
лечение нужно продолжать, но местные медики с та-
ким диагнозом не сталкивались. У Кирюши сдав-
лены почки, мочеиспускание он не контролирует, 
не ходит, жалуется на головные боли. Нам готовы 
помочь в GMS Clinic (Москва). Там в течение года Ки-
рилл будет под наблюдением специалистов. Помоги-
те с оплатой! Ольга Щеголева, Пензенская область
Педиатр Центра врожденной патологии клиники 
Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) Эми-
лия Гаврилова: «У Кирилла множественные наруше-
ния со стороны головного и спинного мозга, почек, 
кишечника, позвоночника, тазобедренных суставов. 
Мы обследуем мальчика и составим план лечения».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Никита Яковцев живет с родителя‑
ми и старшим братом в городе Лу‑
зе Кировской области. У мальчика 
акушерский паралич — он  получил 
тяжелую родовую травму. Акуше‑
ры с такой силой вытягивали его 
на свет, что разорвали нервы в пра‑
вом плече. Правая рука у Никиты 
до сих пор практически не двига‑
ется. Лечение и реабилитация ока‑
зались безуспешными, спасти ре‑
бенка от участи инвалида поможет 
только серия сложных операций, 
которые готовы провести хирурги 
в ярославской клинике «Константа». 
Если начать лечение в ближайшее 
время, рука обретет  подвижность 
и мальчик станет нормально 
развиваться. 

Никита появился на свет немного 
раньше срока. Роды были тяжелые.

— Врачи сказали, что мальчик круп-
ный, почти четыре килограмма, и, 
если ждать положенного срока, могут 
возникнуть осложнения,— рассказы-
вает Ирина, мама Никиты.— Решили 
стимули ровать роды, но процесс оказал-
ся затяжным. Схваток не было, Никит-
ка застрял в родовых путях, и врачам 
пришлось его вытягивать — использо-
вали вакуум, давили мне на живот, тя-
нули малыша так сильно, что разорва-
ли ему нервы правого плеча. Сын был 
в тяжелом состоянии, сам не задышал 
и не закричал.

Сразу из родильного отделения Ни-
киту перевели в реанимацию. А через 
два дня врач-неонатолог сказал Ирине, 
что подозревает у ребенка паралич пра-
вой руки, мальчику требуется помощь 
специалистов. Маму с малышом реши-
ли перевести в Кировский областной 
перинатальный центр. Никите сдела-
ли рентген, чтобы исключить перело-
мы, но, поскольку их не оказалось, Ири-
ну с ребенком направили в Кировскую 
областную детскую больницу. Там на-
конец Никите поставили диагноз «аку-
шерский паралич справа» — вся правая 
рука от плеча до кисти была полностью 
неподвижна. Две недели лечения оказа-
лись безуспешными, и мальчика без ка-
ких-либо улучшений выписали домой. 

— Месяц побыли дома, сын немного 
окреп, и мы снова поехали в областную 
больницу,— вспоминает Ирина.— Там 
Никите делали массаж, проводили фи-

зиотерапию, но существенных результа-
тов достичь не удалось. Врачи сказали, 
что надо искать профильных специали-
стов, правда, никого конкретно не поре-
комендовали. Лишь добавили, что време-
ни у нас немного: если через полгода рука 
не будет двигаться, понадобится опера-
ция. «Ищите сами, делайте все возмож-
ное» — так напутствовала лечащий врач.

Ирина и делала все, что можно. Каж-
дый день занималась с сыном, пыта-
лась разработать руку, проводила мас-
саж. В результате мальчик смог подни-
мать руку до уровня глаз и чуть сгибать 
в локте, но этим положительная дина-
мика исчерпывалась.

Родители не сдавались, искали 
способы помочь ребенку — и узнали 
о ярославской клинике «Константа», 
где успешно лечат детей с подобными 
травмами. Появилась надежда. Ники-
ту повезли в Ярославль, на обследова-
ние к опытному хирургу Михаилу Но-
викову, о котором Ирина прочла хо-
рошие отзывы на форумах родителей 
детей с акушерским параличом. Док-
тор диагноз подтвердил, провел до-
полнительные исследования и в ито-
ге пришел к выводу, что Никите может 
помочь только этапное микрохирур-
гическое лечение — реконструкция 
правого плечевого сплетения. Чем 
раньше его начать, тем больше шансов 
восстановить подвижность руки. Ина-
че мальчик может остаться инвалидом 
на всю жизнь.

— У Никиты есть любимая музыкаль-
ная игрушка — птичка. Он с ней нико-
гда не расстается. А для меня он сам как 
птичка — маленькая и с одним кры-
лом,— грустно говорит Ирина.— Ни-
кита у нас любознательный, актив-
ный, но ему уже сейчас тяжело: хочет-
ся ползать, но без опоры на правую руку 
он не может держать равновесие. А еще 
сын — весь в меня: очень эмоциональ-
ный. Если радуется, то от души, если 
расстраивается, то горько плачет. А пла-
чет он сейчас частенько. Делает попыт-
ки приподняться, сесть, а не получает-
ся. И он не понимает почему, ведь он так 
старается! И это особенно обидно.

Проблема еще и в том, что предстоя-
щее хирургическое лечение платное 
и стоит очень больших денег, а у семьи 
таких средств нет. Ирина сейчас в де-
кретном отпуске, старшему сыну Арсе-
нию всего восемь, он учится в первом 
классе, а папа Максим недавно потерял 
работу: магазин, в котором он трудил-
ся, закрылся. Без нашей помощи им ни-
как не обойтись. 

Никита еще совсем маленький, и исто-
рия его короткая. Начало — грустное, 
но пусть продолжение будет счастливым.

Оксана Пашина,  
Кировская область

Птичка с одним крылом
Десятимесячного мальчика спасет этапная микрохирургия

Из свежей почты

Почта за неделю 26.02.21–4.03.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 79 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 53
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

Мелочи для жизни
Шесть портативных устройств, чтобы меньше зависеть от врачей и больниц

Медицина развивается быстрее, 
чем российская  система ОМС. 
 Проходят годы, прежде чем новые 
 медицинские гаджеты  становятся 
 общедоступными. И для кого‑то 
это могут быть мучительные годы. 
Но  часто Рус фонду удается сокра‑
тить время ожидания.

«Почка на прикроватной тумбоч-
ке» — это переносное устройство для ав-
томатического перитонеального диа-
лиза, которое очень облегчает жизнь 
детям с хронической почечной недоста-
точностью. В 2018 году Русфонд по со-
глашению с администрацией Ростов-
ской области купил такие приборы для 
нескольких семей — бесплатно их то-
гда не предоставляли. Они дают воз-
можность не ездить в больницу по не-
сколько раз в неделю. Можно проводить 
диализ во время сна, а можно и днем — 
просто тогда ребенку нельзя отходить 
от тумбочки дальше нескольких метров.

«Портативные легкие» — это целая 
гамма устройств, которые помогают на-
ладить дыхание без постоянных визитов 
в больницу. Самое известное из них — 
переносной аппарат искусственной вен-
тиляции легких (ИВЛ), у Русфонда есть 
программа благотворительного проката 
таких устройств. Бывает, что ИВЛ нужно 
подключать только ночью, чтобы не про-
изошло остановки дыхания,— у тако-

го ребенка образ жизни может быть 
 практически как у здорового.

Менее известны переносные кис-
лородные концентраторы. Они уда-
ляют азот из воздуха и таким образом 
дают возможность дышать почти чи-
стым кислородом. В конце прошлого 
года Русфонд собрал средства на покуп-
ку концентратора для годовалой Евы 
Гнутовой с дыхательной недостаточно-
стью. Она смогла ездить на прогулки — 
а до этого с рождения была прикована 
к больничной палате, потому что дыша-
ла через стационарный концентратор.

Еще из дыхательной сферы — пере-
носной вакуумный аспиратор мокро-
ты. Прошлым летом Русфонд приобрел 
такой прибор для двухлетней Маши 
Матвеевой. У девочки спинальная мы-
шечная атрофия, она не может полно-
ценно дышать, и вдобавок ко всему 
прочему во рту и носу у нее постоянно 
скапливается слизь. Теперь родители 
могут не только гулять с Машей, но да-
же брать ее в гости.

Два последних прибора используют-
ся редко — тем меньше их шансы вой-
ти в систему государственной меди-
цинской помощи.

Портативный коагулометр позво-
ляет самому измерять свертываемость 
крови. У Лены Моисеенко из Батайска 
нужда в нем возникла из-за врожденно-

го порока сердца. Лене пришлось поста-
вить протез одного из клапанов, и она 
оказалась между двух огней: если кровь 
слишком загустеет, может образо ваться 
тромб, а если станет слишком жидкой, 
есть риск внутреннего кровотечения. 
Русфонд приобрел для Лены коагуло-
метр, и теперь ее мама контролирует 
важнейший показатель крови и может 
точно дозировать разжижающие кровь 
препараты. Государство их не покупа-
ет, хотя стоят они всего несколько де-
сятков тысяч рублей.

А Ангелине Дьяченко из Башкирии 
требовался постоянный контроль глаз-
ного давления. У семилетней девоч-
ки образовалась глаукома, грозившая 
слепотой. Но не бегать же каждый день 
в поликлинику: Русфонд купил Ангели-
не портативный глазной тонометр, и те-
перь родители сами измеряют ей давле-
ние и капают лекарство, если нужно.

Ситуация все время меняется. На-
пример, портативные аппараты для 
диализа сейчас предоставляет госу-
дарство. Но появляются новые устрой-
ства, облегчающие жизнь, а наша меди-
цина, больше нацеленная на лечение, 
а не на облегчение страданий, замеча-
ет их далеко не сразу.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Н И К И Т Ы  Я К О В Ц Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 1 8  8 6 8  Р У Б .

Реконструктивный микрохирург, врач высшей категории ООО «Клиника Константа» 
Михаил Новиков (Ярославль): «Никита получил родовую травму — произошел разрыв нервов 
правого плечевого сплетения. В результате правая рука мальчика оказалась обездвиженной. Кон-
сервативное лечение помогло незначительно: Никита может поднять руку до уровня глаз, но опе-
реться на нее, отвести в сторону, полностью согнуть или разогнуть не получается. Это мешает нор-
мальному развитию ребенка — он не может сидеть, ползать, переворачиваться. С ростом проблемы 
усугубятся, Никита будет постоянно зависеть от посторонней помощи. Восстановить двигательные 
функции правой руки мальчику поможет только этапное микрохирургическое лечение».

Стоимость операций 749 868 руб. Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 31 тыс. руб. Не хватает 
718 868 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Никиту Яковцева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Никиты — Ирины Сергеевны Яковцевой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Дежавю
Минздрав начал год 
как прошлый —  
срывая свои обязательства

Странная история на этой неделе  приключилась 
в Межведомственной рабочей группе Минздра‑
ва РФ (МРГ) по развитию донорства  костного 
мозга. Как нам сообщали, 25  января министер‑
ство поручило главному гематологу и  члену МРГ 
академику Валерию Савченко представить 
к 1 марта методические рекомендации о взаи‑
модействии донорской базы  Национального 
РДКМ и трансплантационных клиник. Главный 
гематолог представил. Оказалось, рекоменда‑
ции вовсе не о том и надо писать все заново. Та‑
кие срывы в МРГ — дело привычное. Странность 
в том, что Минздрав, похоже, поручил акаде‑
мику описать взаимодействие донорских баз 
и стволовых клеток. Может, потому Валерий 
Григорьевич прислал не ту методичку?

Это поручение Минздрава подписала Эльмира 
Вергазова, временно исполняющая обязанности ди-
ректора Департамента организации медицинской 
помощи. Цитирую: «Просим… разработать проект 
по взаимодействию существующих баз данных до-
норов костного мозга и гемопоэтических стволовых 
клеток». О базе доноров Национального регистра до-
норов костного мозга имени Васи Перевощикова (На-
ционального РДКМ) и ее взаимодействии с клиника-
ми в письме Эльмиры Камильевны ничего не сказа-
но. Притом что отсутствие методички до сих пор и так 
не мешало государственным базам данных и клини-
кам сотрудничать. Правда, вместо Национального 
РДКМ госпожа Вергазова почему-то предлагает Ва-
лерию Савченко разработать методичку совместно 
«с представителями Казанского федерального уни-
верситета (КФУ), осуществляющими забор, перера-
ботку, хранение, транспортировку, обеспечение без-
опасности гемопоэтических стволовых клеток».

Уважаемая Эльмира Камильевна, доводим до ва-
шего сведения: наши партнеры — казанцы ничем та-
ким не занимаются. Национальный РДКМ в КФУ ис-
следует образцы крови добровольцев для определе-
ния их HLA-фенотипа. Коллеги Валерия Савченко 
знают об этом и не привлекли КФУ к работе над ме-
тодичкой. Нам они прислали ее в минувшую суббо-
ту с припиской выдать замечания 4  марта до 12:00. 
Мы выдали и внесли свой вариант регламента (текст 
есть на rusfond.ru). А вот почему Валерий Савчен-
ко не описал в рекомендациях взаимодействие 
клиник с донорской базой Национального РДКМ, 
 неизвестно. Между тем должен был.

Господин Савченко сам поднял эту проблему 
3 сентября 2020 года на совещании в администра-
ции Президента РФ. На вопрос помощника прези-
дента Максима Орешкина, почему семь из 14 транс-
плантационных клиник еще не пользуются до-
норской базой Национального РДКМ, Валерий 
Григорьевич заявил: мы — да ради бога, но не опи-
сано взаимодействие. Прошло шесть месяцев, и — 
ничего: взаимодействие не описано. 

Год назад, на первом заседании МРГ, говорили 
о том же. Об интеграции базы Национального РДКМ 
(45,3 тыс. доноров) в трансплантационные центры, 
о бесчеловечности врачей, предлагающих пациентам 
самим платить за импортные трансплантаты и при 
этом избегающих доноров Национального РДКМ. То-
гда же было сказано, что причина дискриминации — 
в монополизме клиник, строящих собственные реги-
стры дороже, медленнее и качеством ниже, чем На-
циональный РДКМ. Тогда же заместитель мини стра 
и председатель МРГ Евгений Камкин призвал эти 
клиники обращаться в Национальный РДКМ.

И — ничего. Разве сейчас не происходит то же самое?
У МРГ, учрежденной еще полтора года назад, нет 

регламента. Неизвестны права ее членов, схема 
их взаимо действия, порядок принятия решений. За-
меститель министра председатель МРГ Евгений Кам-
кин поручил директору Департамента медпомощи де-
тям Елене Байбариной к 1 марта подготовить положе-
ние об МРГ, «согласовав с членами рабочей группы». 
Не сложилось. Наверное, оттого, что не с кем согласо-
вывать? Евгений Геннадьевич поручил Елене Никола-
евне к 15 марта ввести в группу новых членов и «пере-
издать приказ №856 о создании МРГ». Кстати, Совет 
при Правительстве РФ по вопросам попечительства 
в социальной сфере поручал министру Михаилу Му-
рашко еще в прошлом декабре «актуализировать со-
став МРГ». Достоверно известно, что число членов оста-
нется прежним. А вот кто из нас, прежних, войдет в об-
новленную МРГ, а кто выйдет, остается только гадать.

26 февраля на rusfond.ru, в „Ъ“ и в  эфире 
програм мы «Вести‑Москва» мы  рассказали 
историю трехлетней Карины Анцифировой 
из Москвы. У нее хроническая почечная не‑
достаточность в терминальной стадии. Един‑
ственный выход спасти Карину — провести 
трансплантацию почки. Но чтобы она прижилась 
и прослужила как можно дольше, нужны доро‑
гие лекарства, которые государство не оплачи‑
вает. Вся необходимая сумма (2 394 269 руб.) 
 собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 26 февраля 27 085 читателей rusfond.ru,  
„Ъ“, телезрителей «России 1», ГТРК «Алтай», «Белго-
род», «Смоленск», «Южный Урал», а также 140 регио-
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю-
ще помогли 29 детям на 21 797 807 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Есть лекарства 
у Карины Анцифировой

Никите поставили диагноз 
«акушерский паралич спра‑
ва» — рука от плеча до кисти 
была полностью неподвижна   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ



Страны ОПЕК+ неожиданно 
решили не увеличивать до-
бычу нефти в апреле, несмо-
тря на сформировавшийся на 
рынке дефицит и рост цен бо-
лее чем на 20% с начала года. 
Исключение получили лишь 
Россия и Казахстан, которые 
смогут нарастить производ-
ство на 130 тыс. и 20 тыс. бар-
релей в сутки соответственно. 
Саудовская Аравия, кото-
рая в феврале—марте допол-
нительно снизила добычу на 
1 млн баррелей в сутки, про-
длит это сокращение еще ми-
нимум на месяц. В результате 
цены на нефть могут в бли-
жайшее время приблизиться 
к $70 за баррель.

Почти все страны ОПЕК+ оставят 
добычу нефти в апреле на прежнем 
уровне, такое решение было при-
нято министрами стран—участни-
ков сделки 4 марта. Лишь две стра-
ны получат исключение в рамках 
новой договоренности. Так, Казахс-
тан может увеличить добычу в апре-
ле на 20 тыс. баррелей в сутки (б/с), 
а Россия — на 130 тыс. б/с. Фактиче-
ски это означает, что Россия и Казах-
стан в рамках своих квот увеличат 
добычу на ту же величину, как если 
бы ОПЕК+ решила нарастить произ-
водство на 500 тыс. б/с, как предпо-
лагалось изначально.

Напомним, страны ОПЕК+, как 
сообщал „Ъ“, обсуждали повыше-
ние добычи со следующего месяца 
на 500 тыс. б/с, из которых россий-
ская доля составляет около 20%. По 

итогам заседания мониторингово-
го комитета ОПЕК+ 3 марта участни-
ки соглашения так и не смогли со-
гласовать новые параметры сделки, 
после чего РФ и Саудовская Аравия 
продолжили неофициальные кон-
такты. «Мы находимся в ситуации, 
когда прошло уже достаточно вре-
мени с момента кризиса, который 
состоялся весной прошлого года, 
когда мы наблюдали самое истори-
чески глубокое падение спроса на 
продукцию. Рынок полностью не 
восстановился, но при этом мы на-
ходимся в гораздо более благопри-
ятной ситуации, хотя впереди еще 

и много неопределенности»,— зая-
вил вице-премьер Александр Новак 
в ходе заседания 4 марта.

Несмотря на консервативную 
позицию Саудовской Аравии, РФ 
настаивала на увеличении про-
изводства, после того как в февра-
ле—марте она так и не смогла уве-
личить его на дополнительные 
65 тыс. б/с из-за морозов, создав-
ших технологические сложности 
для нефтедобычи. Саудовская Ара-
вия для поддержания цен на нефть 
в феврале—марте, напротив, добро-
вольно снизила производство сра-
зу на 1 млн б/с. Предполагалось, что 

хотя бы часть из этого объема может 
вернуться на рынок в апреле, одна-
ко Эр-Рияд решил продлить срок 
действия дополнительного сокра-
щения еще минимум на месяц.

В целом сложившийся компро-
мисс отвечает интересам как Рос-
сии, так и Саудовской Аравии. Рос-
сия сможет нарастить добычу и при 
этом получит дополнительные до-
ходы от роста цены, поскольку ры-
нок нефти в целом останется де-
фицитным. Саудовская Аравия же 
продолжит свою политику подсу-
шивания рынка, добиваясь более 
приемлемых для наполнения сво-

его бюджета цен, которые начина-
ются от $70 за баррель. По итогам за-
седания ОПЕК+ майский фьючерс 
на нефть Brent поднялся до $67,6 за 
баррель, к уровню двухлетней дав-
ности.

Решение позволит России ком-
пенсировать перевыполнение сдел-
ки в феврале—марте, считает Дарья 
Козлова из Vygon Consulting. Одна-
ко прирост добычи будет незначи-
тельный — 500 тыс. тонн за месяц, 
что не скажется на рынке и ценах. 
В целом решение подтверждает 
предыдущие консервативные за-
явления представителей ОПЕК+ 
о том, что восстановление рынка 
еще очень хрупкое, замечает госпо-
жа Козлова.

Саудовской Аравии удалось 
убедить других участников согла-
шения в том, что добычу наращи-
вать рано, в результате дефицит 
на рынке нефти сохранится при-
мерно в прежнем объеме, это по-
зволит быстрее снизить накоплен-
ные товарные запасы и, вероятно, 
в ближайшее время позволит удер-
жать цены на уровне $60–70, пола-
гает Дмитрий Маринченко из Fitch. 
Страны ОПЕК+ учли, что до завер-
шения программ вакцинации, то 
есть в лучшем случае до лета, спрос 
на нефть будет оставаться слабым. 
По его мнению, предоставленное 
исключение для России и Казахс-
тана — свидетельство гибкости, на 
которую по-прежнему готовы идти 
Саудовская Аравия и другие страны 
для сохранения соглашения.

Дмитрий Козлов

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28930,11 (–628,99)
РТС 1454,67 (+1,06)
FTSE 100 6650,88 (–24,59)

DAX 30* 14056,34 (–23,69)
DJIA* 1404,48 (+134,39)
NASDAQ Composite* 13046,38 (+48,628)

*На 19:46.   По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.03.21
Австралийский доллар 57,5681
Английский фунт 102,9099
Белорусский рубль 13,1300
Датская крона* 11,9504

Доллар США 73,7864
Евро 88,9421
Индийская рупия** 10,1429
Казахский тенге** 17,5854

Канадский доллар 58,3476
Китайский юань* 11,4074
Норвежская крона* 86,9282
СДР 106,0488

Сингапурский доллар 55,3827
Новая турецкая лира 98,7096
Украинская гривна* 26,5537
Шведская крона* 87,4723

Швейцарский франк 80,1242
Японская иена** 68,8049
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

ОПЕК+ сдерживает недра
Только Россия и Казахстан увеличат добычу нефти в апреле
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С начала марта Московская биржа 
открыла «Ранние торги». Сессия ва-
лютного и срочного рынков начи-
нается в семь утра по московскому 
времени. Как отмечается на сайте 
биржи, одна из задач — «развитие 
бизнеса с клиентами из стран Азии». 
Управляющий директор по прода-
жам и развитию бизнеса Мосбиржи 
Игорь Марич прямо сказал Financial 
Times, что увеличение торговых ча-
сов должно способствовать притоку 
именно китайских инвесторов.

ММВБ запустила торги валютной 
парой рубль—юань еще в 2010 году. 
В прошлом году объемы торгов юа-
нем составили 986 млрд руб., а долла-
ром — свыше 266,6 трлн руб. Главная 
причина — действующие в Китае ог-
раничения на движения по счету ка-
питала. Та же самая проблема будет 
влиять и на нынешние планы Мос-
ковской биржи.

Пекин на протяжении многих лет 
запрещал своим гражданам и заре-
гистрированным в КНР институцио-
нальным инвесторам вкладываться 
в зарубежные активы, опасаясь от-
тока капитала. Граждане КНР не мо-
гут купить больше $50 тыс. в год, и то 
приведя веское обоснование, такое 
как лечение или учеба за рубежом. 
В 2006 году Пекин разрешил огра-
ниченному кругу институциональ-
ных инвесторов покупать бумаги на 
иностранных биржах, но только по 
установленной государством квоте 
(QDII). Десятки же миллионов част-
ных инвесторов вообще не имеют 
возможности работать с иностран-
ными площадками.

Правда, 19 февраля глава управ-
ления по счету капитала Государст-
венной валютной администрации 
КНР Е Хайшэн заявил, что китайское 
правительство скоро запустит пи-
лотную схему, в рамках которой гра-
ждане КНР смогут инвестировать до 
$50 тыс. в год в иностранные активы, 
включая акции, облигации и дери-
вативы. Заодно упростятся правила 
и для институциональных инвесто-
ров. Никакого конкретного времен-
ного горизонта чиновник не назвал, 
но команда председателя КНР Си 
Цзиньпина в последние месяцы дей-
ствительно активно обсуждает даль-
нейшее реформирование финансо-
вой системы страны.

Допустим, Пекин будет двигаться 
по пути реформ быстро, и уже через 
пару лет миллионы китайских инвес-
торов смогут выйти на мировые фон-
довые площадки. Знакомые местным 
инвесторам китайские управляющие 
компании с российским рынком пра-
ктически не работают. Российские 
управляющие компании в Китае не-
известны. Так что на первых порах, 
если кто-то из китайских инвесторов 
решит диверсифицировать портфель 
за счет торгующихся на Мосбирже 
активов, заработать на этом поми-
мо самой биржи смогут прежде все-
го глобальные финансовые брен-
ды, знакомые китайцам и знающие 
российский рынок. Российским иг-
рокам потребуется немало времени 
для того, чтобы найти в Китае подхо-
дящих партнеров и научиться прода-
вать местным инвесторам свои акти-
вы. Правда, учитывая, что китайская 
реформа счета капитала еще не запу-
щена, время у них еще есть.

Пекин на протяжении 
многих лет запрещал 
инвесторам  
вкладываться  
в зарубежные активы, 
опасаясь оттока  
капитала
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Деньги граждан надежно запаялись
«Вогульский пайщик» не привлек внимания регуляторов

В России обнаружилось потребитель-
ское общество, заявляющее, что владе-
ет активами на сумму, превышающую 
половину ВВП страны. Организация 
якобы занимается инвестициями, ра-
ботает с правительством, Минобороны 
и др., а ее пайщиками являются более 
470 тыс. человек. Компания привле-
кает средства граждан и юрлиц в «та-
рифные планы», обещая выплачивать 
дивиденды до 20% годовых. Сама она 
существует уже более 16 лет, однако ре-
гуляторов ее деятельность до сих пор 
не заинтересовала.

В конце января в московское отделение 
крупного российского банка пришла пожи-
лая клиентка, чтобы забрать вклад на сумму 
2,4 млн руб. Сотрудников банка насторожи-
ло, что пенсионерка пришла не с родствен-
никами, а с «третьими лицами», как позже 
выяснилось — представителями Междуна-
родного потребительского общества «Во-
гульский пайщик», куда и должны были пе-
реместиться деньги. Банковские работники 
не могли отказать в выдаче денег клиенту, но 
позвонили сыну вкладчицы и объяснили си-
туацию. Он приехал и остановил мать.

МПО «Вогульский пайщик» существует 
с декабря 2004 года. Общество утверждает, 
что работает с правительством РФ, Советом 
федерации и Минобороны, а также други-
ми крупнейшими организациями и пред-
приятиями (на сайте даны ссылки на евро-
пейский ЦБ и ООН). Активы общества, по его 
данным, составляют 61 трлн руб., что превы-
шает половину ВВП России (106,6 трлн руб. 
за 2020 год, по данным «Росстата»).

Обсуждение в чатах и соцсетях надежно-
сти данного МПО и его предложений послед-
ний раз возникло в конце прошлого года, но 
встречалось и в 2016 году, в 2012 и 2010 годах. 
Сегодня, по словам одного из его привержен-
цев, «Вогульский пайщик» предлагает вло-
жить рубли в его паи с доходностью 7,5–16% 
годовых для физлиц и до 20% годовых — для 
юрлиц с возможностью помесячной выпла-
ты дивидендов. Есть и тарифный план в ва-
люте со ставкой до 4% годовых. Средства, по 
его словам, вкладываются в строительство, 
промышленность, энергетику, транспорт, 
связь, ЖКХ и сельское хозяйство.

Как сообщили  „Ъ“ в ЦБ, «данная органи-
зация не является поднадзорной Банку Рос-
сии». Регулятор вправе проверить любую 

финансовую организацию, если на нее по-
ступила жалоба относительно обращения 
с доверенными ей деньгами. Но ЦБ может 
и сам инициировать проверку компании, 
если она предлагает ставки выше рыноч-
ных, а также ведет агрессивную маркетин-
говую политику. Но ставки у общества сопо-
ставимы с теми, что предлагают, например, 
ломбарды или МФО, а маркетинг не агрес-
сивен. Корреспонденту „Ъ“, позвонившему 
в МПО, на вопрос о возможности размеще-
ния средств сообщили, что «не понимают, 
о чем речь».

В ОНФ сообщили, что жалоб со стороны 
участников общества не поступало. Вместе 
с тем руководитель проекта ОНФ «За пра-
ва заемщиков» Евгения Лазарева отмечает, 
что в поведении МПО «Вогульский пайщик» 
очень четко прослеживается ряд признаков 
мошенничества. «МПО заявляет о владении 
активами на сумму, превышающую полови-
ну ВВП страны. При этом утверждается, что 
это финансовая и инвестиционная органи-
зация, но ни в одном из реестров ЦБ она не 
значится»,— указывает она. ОНФ обратил 
внимание на то, что среднесписочная чи-
сленность сотрудников МПО не деклариру-

ется, а на директора и учредителя в картотеке 
арбитражных судов значатся несколько дел. 

По словам партнера юридической фирмы 
«Юстерс» Андрея Григорьева, в российском 
законодательстве действует презумпция до-
бросовестности участников гражданского 
оборота. В данном случае это означает, что 
пока со стороны компетентных органов (на-
пример, МВД или ФАС) нет подтвержден-
ных фактов мошенничества или введения 
в заблуждения, никакой ответственности 
ни участники, ни директор этого потреби-
тельского общества понести не могут. «Ор-
ганизационно-правовая форма „Вогульско-
го пайщика“ позволяет беспрепятственно 
организовывать сбор средств от пайщиков 
ради достижения самых разнообразных це-
лей»,— говорит управляющий партнер юри-
дической компании «Позиция права» Егор 
Редин. При этом, по его словам, любая фи-
нансовая организация должна быть подкон-
трольна ЦБ, который может инициировать 
проверку как по заявлению граждан, так 
и самостоятельно. Странно, что регулятор 
не заинтересовался этой организацией, за-
ключает эксперт.

Максим Буйлов, Ксения Дементьева

Отступный интернет
Законопроект о бесплатном доступе к значимым сайтам предложено доработать

Минцифры поддержало предложение 
Российского союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП) по предо-
ставлению компенсаций операторам 
связи на исполнение законопроекта 
о «доступном интернете». Министер-
ство попросило Госдуму доработать 
законопроект в этой части, хотя еще 
в прошлом году выступало против 
идеи. Сейчас операторы в рамках экс-
перимента дают абонентам бесплат-
ный доступ к 371 сайту, что, по оцен-
ке РСПП, потребует от них в будущем 
110 млрд руб. ежегодно. По мнению 
экспертов, власти могут поддержать 
бизнес через прямое субсидирова-
ние или введение повышенного ко-
эффициента на налоговые вычеты 
с инвест проектов.

„Ъ“ узнал, что Минцифры поддержало 
поправки к законопроекту о «доступном 
интернете», разработанные комиссией 
по связи и IT РСПП (в нее входят, в частно-
сти, представители «Ростелекома», «ЭР-Те-
лекома», МТС, «Вымпелкома», «МегаФо-
на» и Tele2). Министерство попросило АП 
рекомендовать Госдуме учесть предложе-
ния комиссии при корректировке зако-

нопроекта, следует из письма (есть у „Ъ“), 
которое замглавы ведомства Олег Иванов 
3 марта направил в профильное управле-
ние администрации. Его начальник Татья-
на Матвеева отказалась от комментариев. 
Профильный чиновник подтвердил „Ъ“ от-
правку письма.

Законопроект о «доступном интерне-
те», внесенный в Госдуму в декабре 2020 
года, предполагает, что операторы свя-
зи должны бесплатно предоставлять гра-
жданам доступ к перечню социально 
значимых сайтов и сервисов. Правила фор-
мирования списка, критерии отбора и тре-
бования к владельцам сайтов устанавлива-
ет правительство.

РСПП предлагал дополнить законопро-
ект определением социально значимых 
сайтов и отнести к ним исключительно 
порталы государственных и муниципаль-
ных услуг, госорганов и сайты некоммерче-
ских организаций (см. „Ъ“ от 24 февраля). 
Также союз настаивал на введении государ-
ственных компенсаций расходов операто-
рам на обеспечение бесплатного доступа. 
Потери каждого оператора от такой услуги 
ежегодно будут составлять 110 млрд руб., 
оценивали ранее в РСПП.

Минцифры ведет работу над проектом, 
в том числе по вопросу компенсации затрат 
операторов, сообщили „Ъ“ в ведомстве. 
При этом еще в марте 2020 года глава мини-
стерства Максут Шадаев заявлял, что высту-
пает против госкомпенсаций операторам 
за «бесплатный интернет». Глава профиль-
ного комитета Госдумы Александр Хинш-
тейн также ранее заявлял „Ъ“, что не под-
держивает введение компенсаций.

Эксперимент по реализации проекта 
«Доступный интернет» Минцифры нача-
ло в апреле 2020 года по поручению пре-
зидента. В нем сейчас участвуют провай-
деры домашнего интернета «Ростелеком», 
«ЭР-Телеком», МТС, NetByNet («дочка» «Ме-
гаФона»), «Вымпелком», а также виртуаль-
ный мобильный оператор «СберМобайл», 
работающий на сети Tele2. В рамках экс-
перимента абоненты могут получить бес-
платный доступ к 371 сайту и сервису 
(включая соцсети, сайты телеканалов и ин-
тернет-магазинов), если у них закончились 
деньги на счете.

Операторы считают перечень избыточ-
ным. Включение в него коммерческих пло-
щадок противоречит изначальной идее 
проекта, считают в «МегаФоне». Социаль-

ные сети и видеосервисы не несут такой 
же значимости, как медицинские, образо-
вательные и государственные ресурсы, от-
мечают в компании. В «Вымпелкоме» уве-
рены, что у операторов нет экономической 
возможности давать массовый бесплатный 
доступ при текущем уровне цен на связь. 
Tele2 поддерживает предложение закре-
пить компенсации операторам на испол-
нение проекта законодательно, сообщили 
в компании. С этим согласны также МТС 
и «ЭР-Телеком». В «Ростелекоме» отказались 
от комментариев.

С юридической точки зрения возможны 
только два механизма компенсации для 
операторов, говорит аналитик Российской 
ассоциации электронных коммуникаций 
Карен Казарян. «Это может быть или прямое 
субсидирование, или введение повышен-
ного коэффициента на налоговые вычеты 
с инвестиционной деятельности»,— объяс-
няет он. При этом, очевидно, что в прямых 
субсидиях операторы не очень заинтересо-
ваны, поскольку их выделение сопряжено 
с бюрократической волокитой и чаще всего 
задерживается, отмечает эксперт.

Анастасия Гаврилюк, 
Дмитрий Шестоперов

выводит на биржу глава  
азиатской программы  
Московского центра Карнеги

Александр Габуев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Угольные компании Кузбасса, которым 
 пообещали рост экспорта на восток на 30% 
в ближайшие три года, получат эти объемы 
не безусловно. В проекте поручений прези-
дента РФ говорится о том, что увеличение 
вывоза угля на восток должно быть увяза-
но с инвестициями компаний в проекты, 
не связанные с угледобычей, а также в ре-
культивацию земель. При этом в правитель-
ство уже внесен законопроект о ликвидаци-
онных фондах, направленный на рост объ-
ема рекультивации, и как эти инициативы 
будут увязаны между собой, непонятно.

Угольщиков Кузбасса могут обязать инвестиро-
вать в социальные и неугольные проекты в регио-
не в обмен на возможность вывозить на экспорт на 
восток объемы сверх уровня 2020 года. Такое поло-
жение есть в проекте поручений президента Влади-
мира Путина по итогам совещания по вопросу раз-
вития угольной отрасли 2 марта (текст есть у „Ъ“). 
Согласно документу, правительству до 1 июня мо-
жет быть поручено представить предложения об 
обязанности угольных компаний заключать согла-
шения с Кузбассом об увязке дополнительных объ-
емов вывоза угольной продукции из региона с ин-
вестициями как компаний, так и их акционеров 
в проекты, не связанные с добычей угля, и в рекуль-
тивацию и ликвидацию бесхозяйственных объек-
тов угледобычи на территории региона.

По итогам 2020 года на восток железной дорогой 
из Кузбасса на экспорт вывезено 52,3 млн тонн угля. 

Соглашение между ОАО РЖД и Кузбассом, действо-
вавшее в 2020 году и продленное на 2021 год, пред-
полагает вывоз 53 млн тонн в год. При этом дейст-
вующие правила требуют, чтобы объемы вывоза 
в каждом следующем году не были ниже, чем в пре-
дыдущем, однако вывозить больше они не обязы-
вают. Дефицит мощности Восточного полигона 
сохраняется, хотя в 2020 году общая провозная спо-
собность достигла 144 млн тонн, сообщало на днях 
ОАО РЖД, а в 2024 году она, по всем правительст-
венным документам, должна вырасти минимум 
до 180 млн тонн. Но 2 марта на совещании у прези-
дента было решено увеличить поставки из Кузбасса 
к этому времени на 30%, или до 68 млн тонн (см. „Ъ“ 
от 3 марта). С принятием нового пункта это наращи-
вание становится небезусловным, и вывоз 15 млн 
тонн может быть поставлен в зависимость от допол-
нительных инвестиций.

Согласно угольной стратегии РФ, из-за роста 
объема производства угольной продукции в 2012–
2018 годах произошло сокращение рекультивиро-
ванных площадей с 1018 га в год до 589,5 га. Пра-
вительство ставит задачу сблизить ежегодный 
уровень рекультивации и объем нарушений по-
чвенного покрова: если в 2018 году рекультива-
ция прошла лишь на 5,5% площади нарушений за 
год, то в 2031–2035 годах этот показатель должен 
вы расти до 66–90%.

Но вопрос стимулирования рекультивации 
уже решается на уровне природоохранного зако-
нодательства. Минприроды внесло в правительст-

во законопроект, который, в том числе, требует от 
владельцев опасных производственных объектов 
создавать фонды для ликвидации причиненного 
вреда окружающей среде. Необходимость фондов 
Минприроды объясняло тем, что некоторые соб-
ственники объявляют себя банкротами и не вы-
полняют обязанности по рекультивации участков, 
а некоторые — бросают шахты, выведя их за ба-
ланс компаний. Пока не ясно, как этот законопро-
ект синхронизируется с инициативой увязать ре-
культивацию и вывоз угля на экспорт. В Минэнерго 
отказались от комментариев.

Что касается проектов, не связанных с  добычей 
угля, то, по мнению собеседников „Ъ“ в отрасли, 
речь могла бы идти об углехимии. Минэнерго, с од-
ной стороны, выступает за развитие углехимии для 
компенсации ожидаемого падения мирового спро-
са на уголь после 2040–2050 годов, с другой — при-
знает текущую неконкурентоспособность угле-
химической продукции.

Максим Худалов из АКРА называет инициативу 
правильной. «Экстенсивный рост угледобычи на 
фоне ее демонизации мировым сообществом вре-
дит как самим акционерам угольных компаний, 
так и российской экономике»,— говорит он. Куз-
бассу нужно уходить от зависимости от угольной 
конъюнктуры, считает эксперт, поэтому справед-
ливо требовать от угольщиков развивать иные на-
правления деятельности.

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина

Уголь с зеленым прицепом
Экспортеров обяжут вкладываться в экологические проекты

Пока экосистема Сбербанка 
не оправдывает себя по части 
вклада в прибыль. Так, соглас-
но международной отчетности 
(МСФО) банка за 2020 год, он по-
лучил бы убыток по сегменту не-
финансового бизнеса, если бы 
не продажа 45% «Яндекс.Мар-
кета». Положительный резуль-
тат от сделки в 19,8 млрд руб. за-
ложен в доходы этого сегмента 
(с учетом сделки — 8,6 млрд руб.). 
Впрочем, в перспективе потен-
циал для наращивания выручки 
от сервисов экосистемы у Сбер-
банка есть, считают эксперты, 
поскольку банк обладает круп-
нейшей клиентской базой.

На фоне пандемии, которая спро-
воцировала рост спроса на удален-
ные услуги, группа Сбербанка резко 
нарастила выручку от нефинансово-
го бизнеса, включающего ряд диджи-
тал-компаний. Как следует из отчет-
ности банка по МСФО за 2020 год, 
выручка в этом сегменте составила 
71,4 млрд руб., против 26,4 млрд руб. 
годом ранее. Эти данные банк рас-
крыл впервые, но они соотносятся 
с прогнозом, оглашенным в третьем 
квартале 2020 года. Прибыль до на-
логообложения нефинансового сег-
мента составила 8,6 млрд руб., против 
убытка в 1,5 млрд руб. год назад. Столь 
высокий финансовый результат полу-
чился благодаря прибыли от продажи 
45% в «Яндекс.Маркете», которую банк 
оценил в 19,8 млрд руб. Сделка была 
закрыта в июле 2020 года. Таким обра-
зом, без учета данной сделки отрица-
тельный результат от нефинансового 
бизнеса по итогам 2020 года составил 
бы 11,2 млрд руб.

Крупнейший госбанк значитель-
ное место отводит развитию собствен-
ной экосистемы и нетрадиционных 
для банка услуг, что в дальнейшем 
должно изменить структуру операци-
онных доходов. Согласно стратегии 
банка до 2030 года, он закладывает 
рост доли доходов от нефинансовых 
сервисов до 20–30%. Однако в настоя-
щее время в составе чистого операци-
онного дохода она составляет лишь 
1,1%, увеличившись за год на 0,3 про-
центных пункта. По ожиданиям бан-
ка, в 2023 году доля должна превысить 
5%. Как следует из раскрытия данных, 
EBITDA (прибыль до вычета налога 
на прибыль, амортизации и процен-
тов) у ряда сегментов пока отрица-
тельная: в сегменте FoodTech & Mobil-
ity («Ситимобил», You Drive, Delivery 
Club, «Кухня на районе») — 10,4 млрд 
руб., в e-commerce («Сберлогистика», 
«СберМаркет» и «Самокат») — 6,4 млрд 
руб., «развлечения» — 3,0 млрд руб. 
Положительная EBITDA у сегмента 
B2B-сервисов — 5,3 млрд руб., а так-
же «здоровье» — 0,2 млрд руб. На фоне 
развития экосистемы в 2020 году доля 
банковского бизнеса в операционном 

доходе Сбербанка на консолидиро-
ванной основе снизилась на 1,1 п. п. 
до 77,6%. При этом доналоговая при-
быль от банковского бизнеса упала 
в 2020 году на 27,6% до 636 млрд руб.

Росту выручки от нефинансового 
бизнеса Сбербанка способствовало 
как минимум два фактора — во-пер-
вых, с 2019 года банк начал более ак-
тивно интегрировать и развивать 
нефинансовых бизнес, а во-вторых, 
пандемия серьезно подстегнула 
спрос на онлайн-сервисы, которые 
в том числе представлены в эко-
системе Сбербанка, говорит стар-
ший аналитик «БКС Глобал Маркетс» 
 Елена Царева.

У Сбербанка крупнейшая кли-
ентская база — около 98 млн чело-
век, такая мощная платформа дает 
ему преимущество, согласны экс-
перты. Глобально идея состоит в том, 
что Сбербанку уже не нужно тратить 
средства на масштабное привлечение 
клиентов, а уже существующим кли-
ентам можно добавлять новые услуги 
«и таким образом повышать выручку 
и рыночные позиции в нефинансо-
вом сегменте», отмечает госпожа Ца-
рева. Иногда некоторые услуги могут 
быть субсидированы, чтобы просто 
создавать клиенту дополнительные 
ощущения, чтобы клиент продолжал 
находиться внутри экосистемы и по-
треблял больше сервисов, что давало 
бы рост выручки в кросс-направлени-
ях небанковского бизнеса Сбербанка, 
говорит она.

Такой детальный сегментный ана-
лиз неклассического бизнеса Сбер-
банка раскрыт впервые. «Сберу» важ-
но это раскрытие, поскольку оно 
напрямую влияет на оценку капита-
лизации компании, поясняет анали-
тик Газпромбанка Андрей Клапко. 
«В будущем „Сбер“ хотел бы сравнять 
капитализацию экосистемы с капи-
тализацией своего традиционного 
бизнеса. Но пока что его капитализа-
ция базируется в основном на банков-
ском бизнесе»,— говорит он. Поэтому 
топ-менеджмент банка нацелен на ак-
тивное развитие этого сегмента.

Ольга Шерункова

Эка система
Нефинансовый бизнес Сбербанка  
пока не окупается

Доля клиентов МФО, воспользо-
вавшихся онлайн-кредитовани-
ем, по итогам 2020 года дости-
гла 64%. И темпы роста этого сег-
мента в период пандемии и са-
моизоляции превысили пока-
затель предшествующего года. 
 Однако среди клиентов МФО со-
храняется высокая доля возраст-
ных клиентов, предпочитающих 
очное общение, а уровень одоб-
рения в онлайн-сегменте ниже, 
чем в офлайне, на фоне более вы-
соких рисков мошенничества.

В 2020 году доля клиентов МФО, 
взаимодействовавших с кредитором 
полностью онлайн, достигла 64%. По 
сравнению с предыдущим годом 
рост составил 13 процентных пун-
ктов (п. п.). Такие данные приводят-
ся в исследовании компании IDF Eur-
asia. При этом доля приверженцев 
исключительно офлайн-формата со-
кратилась на 3 п. п., до 20%. Доля тех, 
кто использовал гибридный формат 
(получал ссуды и онлайн, и офлайн, 
физически посещая классический 
офис выдачи),— 16%, за год она со-
кратилась на 10 п. п.

Уверенный рост доли онлайн-зай-
мов в сегменте МФО эксперты IDF 
Eurasia фиксируют с 2016 года. Тог-
да она составляла 8%, а в 2017 году 
достигла 30%. Основная причина 
роста — развитие интернет-техноло-

гий, распространение смартфонов. 
В целом меняется культура потребле-
ния финансовых продуктов, указы-
вает председатель совета СРО «МиР» 
 Эльман Мехтиев.

Ускорение спроса на онлайн-кре-
дитование в микрофинансовом сек-
торе в прошлом году было связано 
с пандемией и массовой самоизоля-
цией. Однако, по оценке СРО «МиР», 
портфель онлайн-займов в 2020 году 
вырос всего на 6% в сравнении с пока-
зателем 2019 года, а доля таких займов 
по итогам года не превысила трети 
от совокупного портфеля, что гово-
рит о более низких лимитах по выда-
че займов через онлайн-каналы. Ком-
пании искусственно ограничивали 
принятие решений по кредитованию 
в онлайне с точки зрения возможного 
влияния на риск, который, как пока-
зала практика, не реализовался в пол-
ной мере, замечает гендиректор МФК 
«Мигкредит» Олег Гришин.

Кроме того, такая ситуация была 
связана и с существенным увеличе-
нием выдач в офлайн-сегменте в кон-
це прошлого года, поясняет господин 
Мехтиев. «Пандемия действитель-
но могла бы еще простимулировать 
именно дистанционные выдачи, од-
нако они сопряжены с большими 
рисками, связанными с мошенни-
ческими займами. Поэтому уровень 
одобрений в сегменте достаточно низ-
кий»,— подчеркивает он. Тем не менее 
кредитный риск сближается в онлай-
не и офлайне, добавляет Олег Гришин.

В дополнение к этому на рынок на-
лагает отпечаток и смена поколений. 
Основная целевая аудитория он-
лайн-продаж — клиенты до 35 лет, 
они более мобильны и привыкли 
к дистанционным каналам, указыва-
ет гендиректор финансового маркет-
плейса «Юником24» Юрий Кудряков. 
Более возрастная категория предпо-
читает решать вопросы лично, отме-

чает он. Однако фактор омоложения 
аудитории в условиях пандемии как 
раз играл обратную роль: в условиях 
ужесточения скоринга клиенты сред-
него возраста имели преимущество 
перед молодежью как более надеж-
ные, добавляют аналитики МФК «Зай-
мер». В частности, типичный клиент 
компании в 2020 году «повзрослел» 
на два-три года.

На фоне насыщения рынка тем-
пы роста доли онлайн-заявок в 2021 
году замедлятся и составят 70%, оце-
нивают в IDF Eurasia. Офлайн- и ги-
бридные заявки разделят оставшие-
ся 30% в равных долях. Вместе с тем, 
по прогнозу СРО «МиР», портфель он-
лайн-займов по итогам года может вы-
расти на 8–10%, а доля в совокупном 
портфеле — на 2–3 п. п. Более значи-
тельные изменения рынок может уви-
деть в 2022–2023 годах, считают там.

Рынок микрофинансирования 
консолидируется, поясняет генди-
ректор сервиса онлайн-займов «Грин-
мани» Андрей Луцык. «Крупные ком-
пании стремятся упростить клиенту 
путь к получению денег. Чем проще 
процесс, тем выше конверсия, тем 
компания больше зарабатывает. И та-
кая трансформация привлекатель-
на для молодой аудитории, которая 
привыкла к удобным сервисам»,— 
 поясняет он.

Полина Трифонова

Ссуды держат дистанцию
Клиенты МФО все чаще предпочитают быть онлайн

ЧТПЗ накануне своей возможной продажи ре-
шил вывести из периметра нефтесервисный биз-
нес — группу компаний «Римера», стоимость ко-
торой оценивается в $200–300 млн. На «Римеру» 
приходится более 15% рынка насосного оборудо-
вания для добычи нефти в РФ. Учитывая тяжелое 
положение отрасли нефтесервиса после падения 
цен в 2020 году и ограничений ОПЕК+, позволить 
себе подобную покупку может только крупный го-
сударственный игрок, считают собеседники „Ъ“. 
А некоторые источники „Ъ“ полагают, что в ходе 
сделки контроль над «Римерой» перейдет основ-
ным акционерам ЧТПЗ в преддверии продажи 
трубного бизнеса.

Челябинский трубопрокатный завод (ЧТПЗ) Андрея 
Комарова продаст свой нефтесервисный дивизион. Соот-
ветствующее решение 4 марта утвердил совет директоров 
компании. Речь идет о 99,9% в АО «Римера», 100% в «Риме-
ра-Алнас» (одно из крупнейших в РФ предприятий по про-
изводству погружного оборудования для нефтедобычи), 
а также об Ижевском заводе нефтяного машиностроения 
(«Ижнефтемаш»), который, по данным СПАРК, на 52% при-
надлежит «Римере», еще 42,35% — у ЧТПЗ. В трубной ком-
пании ситуацию не комментируют. На данный момент 
ЧТПЗ стоит на пороге продажи для консолидации с дру-
гим крупным игроком. По данным «Интерфакса», ФАС 
одобрила ходатайства на покупку предприятия ТМК и За-
горским трубным заводом. Источники „Ъ“ в отрасли пред-
полагают, что продажа нефтесервисного направления — 
одно из условий предстоящей сделки.

Нефтесервисный дивизион ЧТПЗ занимает около 15% 
рынка независимого обслуживания установок электро-
центробежных насосов (УЭЦН) в России. Финансовые по-
казатели за 2020 год компании не раскрывали. «Римера» 
сообщала, что в первом полугодии альметьевское пред-
приятие нарастило выручку на 80% на фоне увеличения 
объемов поставок нефтепогружного оборудования на 
внутренний рынок, а в июне предприятие поставило ре-
корд по выручке за последние 20 лет. По итогам 2019 года 

«Алнас» нарастил выручку на 10%, до 4,5 млрд руб. «Иж-
нефтемаш» в отчете по РСБУ за январь—сентябрь 2020 
года указывал, что его чистая прибыль по итогам девяти 
месяцев выросла в 1,5 раза, до 162,5 млн руб., выручка — 
на 9,8%, до 2,4 млрд руб.

Источники „Ъ“ на нефтесервисном рынке возмож-
ным претендентом на нефтесервисные активы ЧТПЗ на-
звали Газпромбанк. Так, банку принадлежат 25% между-
народной сервисной компании Eriell, «Инвестгеосервис» 
(осуществляет полный цикл строительства нефтяных 
и газовых скважин), а также крупнейшие российские 
производители горного оборудования — Уралмашзавод, 
«Уралмаш Горное оборудование» и «ИЗ-Картэкс им. П. Г. 
Коробкова». Собеседники предполагают, что сделка мо-
жет привести к синергии с уже имеющимися активами 
Газпромбанка.

Среди независимых производителей насосного обору-
дования «Римера» в своих сегментах занимает лидирую-
щие позиции, отмечает Карен Дашьян из Advance Capital. 
По его словам, в сегменте производства УЭЦН доля рын-
ка «Римеры» — 16% (завод «Алнас»), штанговых глубинных 
насосов — 44% («Ижнефтемаш»). По оценке аналитика, 
справедливая стоимость «Римеры» может составлять око-
ло $250–300 млн (мультипликатор 5–6 к EBITDA). Однако, 
подчеркивает эксперт, сложно предположить, кто из рос-
сийских игроков в условиях только восстанавливающего-
ся рынка и определенных ограничений для входа мог бы 
заплатить столь существенную сумму.

Независимый эксперт Дмитрий Касаткин отмечает, что 
сейчас на российском рынке существует всего несколько 
покупателей, кто может позволить себе приобрести по-
добный актив. «Если говорить о крупных нефтекомпани-
ях, то покупателем может быть „Роснефть“. Многолетняя 
тенденция к консолидации нефтесервиса вокруг ВИН-
Ков это подтверждает»,— говорит он. Он напоминает, что 
в 2010 году актив оценивался в $500 млн. «С тех пор его 
структура изменилась, заводы прошли модернизацию, но 
и рынок поменялся»,— говорит Дмитрий Касаткин. Акту-
альную стоимость он оценивает на уровне $200 млн.

Вместе с тем некоторые источники „Ъ“ в отрасли 
предполагают, что сделка могла носить технический 
характер и покупателем могла стать связанная с акци-
онером ЧТПЗ структура. Это может означать, что неф-

тесервисный дивизион не войдет в периметр пред-
полагаемой сделки с ТМК, у которой уже есть свой 
нефте сервисный бизнес.

Ольга Мордюшенко, Евгений Зайнуллин

«Римеру» выводят за периметр
ЧТПЗ продает нефтесервисный бизнес

Мы не хотим остаться  
в одиночестве в этой среде, 

без конкурентов
— Герман Греф,
глава Сбербанка,  

об экосистемах, 4 марта

Ц И Т А Т А

онлайн-семинар для бизнеса

Получение  
разрешений в сфере 
строительства
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Банкротство-2021:  
актуальные вопросы  
и новый опыт

Партнеры
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ВОПРОСЫ  
ДЛЯ ОБСУЖДЕНИЯ

–   Самое главное о банкротствах: взгляд ФНС  
России

–   Банкротства в коронавирусную эпоху:  
самое важное

–   Сложные вопросы субординации  
при проведении банкротств

–   Фиктивные, управляемые и преднамеренные 
банкротства: как с ними бороться?

–   Оспаривание сделок и поиск активов  
в процедурах банкротства и по их итогам

–   Банкротства в судебной практике: важнейшие 
тренды и прогнозы на будущее

–   Личное банкротство и его роль в управлении  
и структурировании бизнеса

–   Субсидиарная ответственность владельцев  
и менеджмента в ходе банкротств и по их итогам

–   Отраслевая и региональная специфика  
банкротств: местный и мировой опыт

–   Тонкости работы и регулирования деятельности 
арбитражных управляющих при банкротстве

–   Аренда залогового имущества при проведении 
банкротств

kommersant.ru/conference

Отель Four Seasons Hotel,  
зал «Грибоедов»  
(ул. Охотный Ряд, 2)

Российский продавец товаров 
по фиксированным ценам Fix 
Price в преддверии IPO, которое 
планируется провести на следу-
ющей неделе, пообещал инве-
сторам начать массированную 
экспансию на рынки Белорус-
сии, Казахстана и Узбекистана. 
Ритейлер может открыть в этих 
республиках более 3,8 тыс. мага-
зинов — это почти в 12 раз боль-
ше действующих там точек сети. 
Но этот план потребует больших 
капитальных затрат, предупре-
ждают аналитики. 

Fix Price видит потенциал в от-
крытии более 3,8 тыс. своих мага-
зинов в Белоруссии, Казахстане 
и Узбекистане, говорится в инвести-
ционном меморандуме, подготов-
ленном в преддверии IPO (документ 
есть у „Ъ“). Сеть планирует начать 
торги своими акциями на Лондон-
ской бирже 10 марта. В прошлый 
понедельник компания объявила 
ценовой диапазон в рамках IPO на 
уровне $8,75–9,75 за глобальную де-
позитарную расписку (GDR). Таким 
образом, капитализация сети может 
составить $7,4–8,3 млрд, компания 
сможет привлечь $1,5–1,7 млрд. Сеть 
официально назовет точную цену 
размещения своих акций 5 марта. 
Часть средств от IPO ритейлер готов 
направить на развитие, в том числе 
на экспансию в соседние страны. 
В Fix Price не комментируют содер-
жание меморандума. 

На конец декабря 2020 года ри-
тейлер управлял 235 магазинами 
за пределами России, в том числе 
143 — в Белоруссии, 77 — в Казахста-
не и 15 — в Узбекистане, отмечается 
в меморандуме. Следовательно, но-
вый план предполагает увеличение 
числа точек в трех соседних странах 
почти в 12 раз.

• Fix Price — крупнейшая в России 
сеть магазинов фиксированных цен 
из 4,22 тыс. точек. По 41,7% акций  
сети у структур ее основателей — 
экс-владельца сети «Копейка» Сергея 
Ломакина и Артема Хачатряна, 
9,9% принадлежит Marathon Group 
Александра Винокурова, 4,4% — 
у Goldman Sachs. Топ-менеджеры  
Fix Price владеют 2,3%. По данным 
консалтинговой компании Oliver 
Wyman, в 2019 году доля сети на рын-
ке товаров фиксированных цен в РФ 
составила 93%. В 2020 году выручка 
Fix Price составила 190,06 млрд руб., 
что больше на 33% год к году.
Экспансия Fix Price именно в эти 

постсоветские страны неслучай-
на: при большой емкости локаль-
ных рынков там практически от-
сутствует конкуренция в сегменте 
цивилизованной торговли, отмеча-
ет начальник управления информа-
ционно-аналитического контента 
«БКС Мир инвестиций» Василий Кар-
пунин. Так, например, общий объ-
ем розничного рынка Белоруссии 
оценивается в $20,7 млрд, средне-

годовые темпы прироста составили 
11,5% за последние пять лет, а совре-
менных магазинов по всей респу-
блике насчитывается 41,92 тыс., го-
ворится в меморандуме Fix Price. 
В Казахстане эти показатели состав-
ляют $30,7 млрд, 12,5% и 83,5 тыс. со-
ответственно. В Узбекистане оборот 
всего розничного рынка пока не-
большой — $14,7 млрд, а число сов-
ременных магазинов не превыша-
ет 46 тыс., зато в республике темпы 
ежегодного прироста выше — 19%. 
По подсчетам Oliver Wyman, сей-
час только 2% рынка ритейлеров 
Узбекистана приходится на совре-
менные форматы торговли, в Казах-
стане — 5%, в Белоруссии — 46%. Кро-
ме того, формат недорогих товаров 
с фиксированными ценами, в ко-
тором работает Fix Price, очень во-
стребован в Казахстане, Узбекиста-
не и Белоруссии, добавляет старший 
аналитик «Атона» Виктор Дима.

Многие российские ритейлеры, 
например «Детский мир» и «Свето-
фор», осваивают в первую очередь 
рынки Белоруссии и Казахстана, так 
как благодаря Таможенному союзу 
в рамках ЕАЭС в этих республиках 
легче выстроить логистику, говорит 
начальник управления торговых 
операций на российском фондовом 
рынке «Фридом Финанс» Георгий Ва-
щенко. Однако, предупреждает ана-
литик, ускоренный темп открытия 
новых магазинов увеличивает и за-
траты на логистику и дистрибуцию. 
«Если открывать более 1 тыс. мага-
зинов, то капзатраты могут превы-
сить $1 млрд»,— отмечает господин 
Ващенко. В России, как указывается 
в меморандуме сети, есть потенциал 
для открытия еще около 11,7 тыс. ма-
газинов под брендом Fix Price.

Халиль Аминов,  
Виталий Гайдаев

Экспансия по твердой цене
Fix Price планирует расширение бизнеса  
в Белоруссии, Казахстане и Узбекистане

Мы, по сути,  
множим копию  
одного магазина
— Дмитрий Кирсанов, 
гендиректор Fix Price,  

в интервью газете «Ведомости»,  
декабрь 2020 года

Ц И Т А Т А

Оператор более 300 корнеров 
с готовыми блюдами «Милти» — 
новый проект основателя купон-
ного сервиса Biglion Олега Сав-
цова — готовится к экспансии. 
Компания планирует выходить 
в стрит-ритейл, открывая мага-
зины площадью до 30 кв. м, что 
позволит расширить ассорти-
мент и организовать обеденную 
зону. Это конкурентный сегмент, 
а покрыть затраты на аренду 
в локациях с высоким трафиком 
может быть сложно.

Поставщик готовых блюд, кото-
рые позиционируются как здоро-
вое питание, «Милти» начнет разви-
ваться в стрит-ритейле. Компания 
планирует открывать магазины пло-
щадью 20–30 кв. м, следует из опу-
бликованной в профиле «Милти» на 
портале HeadHunter вакансии ме-
неджера по этому направлению. Сей-
час под управлением «Милти» нахо-
дится около 300 корнеров в Москве 
и Подмосковье. Точки размещаются 
в торговых и бизнес-центрах, а также 
в зонах крупных сетей, включая «Пе-
рекресток» (входит в X5 Retail Group), 
Billa, «Лента», «О’кей» и др. В «Милти» 
также входит собственное производ-
ство, в ассортименте — завтраки, са-
латы, супы, вторые блюда, выпечка 
и пр. В 2019 году оборот «Милти» вы-
рос почти в три раза, до 1,63 млрд руб. 
Чистая прибыль увеличилась более 
чем в два раза, до 28,1 млн руб., следу-
ет из «СПАРК-Интерфакс».

«Милти» — новый проект одно-
го из основателей крупного россий-

ского купонного сервиса Biglion Оле-
га Савцова, знает собеседник „Ъ“ на 
рынке торговли готовыми блюда-
ми. Господин Савцов вышел из чи-
сла акционеров Biglion в ходе кор-
поративного конфликта с другим 
основателем Владимиром Виногра-
довым в 2017 году. При поддержке 
ru-Net Леонида Богуславского и аме-
риканской Tiger Global господин Ви-
ноградов настаивал на закрытии ча-
сти направлений Biglion, с чем был 
не согласен Олег Савцов (см. „Ъ“ от 6 
апреля 2017 года). Согласно ЕГРЮЛ, 
господин Савцов владеет 100% «Мил-
ти» с конца 2019 года, до этого ком-
пания принадлежала гендиректору 
Дмитрию Морозюку. Олег Савцов не 
ответил на звонок „Ъ“, в «Милти» ком-
ментарий не предоставили.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров оценивает сто-
имость открытия магазина площа-
дью 20–30 кв. м примерно в 1 млн руб. 
Эксперт полагает, что «Милти» реши-
ла воспользоваться возможностью за-
нять освободившиеся во время кри-
зиса точки в стрит-ритейле с высоким 
трафиком. По его словам, на боль-
шей площади оператор может пред-
ставить расширенный ассортимент 
и организовать обеденную зону. В по-
добном формате, к примеру, работает 
сеть Prime (входит в Novikov Group Ар-
кадия Новикова), напоминает госпо-
дин Бурмистров. Директор направ-
ления стрит-ритейла Knight Frank 
Ирина Козина говорит, что в Москве 
на территории города, особенно 
у станций метро и в точках деловой 

активности, продажа такой продук-
ции будет востребованной. Но поме-
щения площадью 20–30 кв. м у метро 
сдаются по высоким арендным став-
кам, которые достигают 260 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год, и мини-магазину тако-
го формата их будет сложно поддер-
жать, предупреждает она.

Партнер Colliers Станислав Би-
бик, впрочем, отмечает, что поме-
щений малых форматов в стрит-ри-
тейле большое количество, а многие 
собственники готовы идти на уступ-
ки, если понимают, что арендатор до-
статочно надежный. Консультант на-
поминает, что популярность готовой 
еды в формате grab & go начала расти 
еще до пандемии COVID-19, а в 2020 
году подобные проекты начали за-
пускать многие рестораны и кафе. 
Так, сеть «Грабли» Романа Рожников-
ского открывала магазины с продук-
цией собственной фабрики-кухни 
и планировала поставлять еду в роз-
ничные сети (см. „Ъ“ от 31 июля 2020 
года). Кроме того, формат неболь-
ших магазинов с едой стал интересен 
крупным игрокам. «Магнит» в 2020 
году начал тестировать проект кио-
сков площадью до 60 кв. м «Магнит 
Go», предлагающих еду и другие то-
вары навынос в локациях с высоким 
трафиком. Представитель Prime Ма-
рия Лошкова подтверждает, что сег-
мент конкурентный. «Еду в формате 
grab & go не делает только ленивый. 
Вопрос, чем „Милти“ отличается от 
кулинарных отделов супермарке-
тов»,— указывает она. 

Анатолий Костырев

Под блюда расширяют прилавки
Оператор корнеров с едой «Милти» откроет магазины

Спустя почти пять лет с начала разбирательства 
суд подтвердил законность строительства мно-
гоквартирного дома на Каширском шоссе в гра-
ницах приаэродромной территории аэропорта 
Домодедово. Изначально здание нарушало пла-
ны создания новой взлетно-посадочной полосы 
(ВПП), но снос объекта повлек бы за собой новые 
проблемы с обманутыми дольщиками. Решение 
суда может стать прецедентным для других похо-
жих дел, считают юристы.

Арбитражный суд Московской области отказал опера-
тору аэропорта Домодедово ООО «Домодедово Эрфилд», ко-
торое оспаривало решение управления Росавиации о со-
гласовании строительства многоэтажного жилого дома 
в пределах приаэродромной территории аэропорта. Ин-
формация об этом есть в картотеке дел.

Разбирательство о законности этого строительства ве-
дется с 2016 года. Как следует из материалов дела, в 2014 
году администрация городского округа Домодедово выда-
ла ООО «ПКФ „Гюнай“» разрешение на строительство жи-
лого дома на Каширском шоссе, где значительная часть 
квартир предполагалась для расселения аварийного жи-
лья. В 2015 году строительство согласовала Росавиация, 
указав, что дома будут расположены на территории с пре-
вышением максимального уровня авиационного шума. 
Это решение оспаривал оператор Домодедово. На момент 
подачи иска в 2016 году строительство было завершено на 
75%, а в 2018 году дом достроили и передали участникам 
долевого строительства.

«Домодедово Эрфилд» изначально настаивало, что стро-
ительство не было согласовано с аэропортом, который пла-
нировал создание новой ВПП. Исходя из проекта, строя-
щийся дом попал в зону санитарных разрывов аэропорта, 
что потенциально влечет за собой негативное воздействие 
на здоровье жильцов и может ограничить возможности аэ-
ропорта по использованию новой ВПП. Хотя с момента по-
дачи иска планы в ее отношении несколько раз пересма-
тривались: в январе этого года «Интерфакс» сообщал, что 

вопрос строительства третьей ВПП не вошел в генплан раз-
вития аэропорта до 2026 года. В Домодедово сказали, что 
решение суда не связано с планами по развитию аэропор-
та. В Росавиации на вопросы не ответили.

Изначально в этом споре суд встал на сторону аэропор-
та, но это решение было отменено Верховным судом, вер-
нувшим дело на рассмотрение в первую инстанцию. Вер-
ховный суд разъяснил, что признавал недействующей 
норму, по которой жилищное строительство нужно согла-
совывать с аэропортом. Верховный суд также отметил, что 
отмена выданного разрешения неминуемо повлечет за со-
бой проблемы с пострадавшими дольщиками. При новом 
рассмотрении дела суд постановил, что требование «До-
модедово Эрфилд» фактически направлено на оспарива-
ние зарегистрированных прав собственности жильцов. 
Юрист «Рустам Курмаев и партнеры» Ярослав Шицле го-
ворит, что аэропорт может пытаться повторно обращать-
ся с исками, оспаривающими права на квартиры, но тог-
да понадобится доказать те обстоятельства, которые истец 
уже не смог доказать в проигранном споре. 

Этот случай — не единственный пример конфликта де-
велоперов из-за застройки территорий возле аэропортов. 
Так, более двух лет идут судебные разбирательства вокруг 
ЖК «Филатов луг», который «Инград» строит около аэро-
порта Внуково в Новой Москве. Часть площадок ГК «Само-
лет» также находится в зоне объектов Московского авиа-
узла. Ярослав Шицле считает, что теперь в других делах 
с аналогичными обстоятельствами суды с высокой степе-
нью вероятности будут вставать на сторону застройщиков. 
Окончательно урегулировать эти споры должен законо-
проект о застройке приаэродромных территорий. В аппа-
рате вице-премьера Марата Хуснуллина „Ъ“ сообщили, что 
пока ведется увязка воздушного законодательства и сани-
тарно-эпидемиологических требований. После разработ-
ки и согласования законопроект планируется внести на 
рассмотрение в правительство.

Александра Мерцалова, Ольга Никитина,  
Халиль Аминов

Квартиры оставили  
при Домодедово
Спорное жилье у аэропорта сносить не будут

В руки правоохранительных орга-
нов попала бесценная информация 
и при должном оперативном приме-
нении утечка может способствовать 
снижению общего уровня киберуг-
роз в мире, согласен технический ди-
ректор Trend Micro Россия и СНГ Ми-
хаил Кондрашин.

Даже если на форуме не было ха-
керского программного обеспечения 
(ПО) и исходных кодов, полученная 
информация может оказаться очень 
ценной для борьбы с кибератаками, 
считает эксперт управления инфор-
мационной безопасности Softline 
Илья Тихонов. «Переписка и учетные 
данные пользователей тоже будут по-
лезными»,— отмечает он.

Вряд ли подобный «слив» повли-
яет на судьбу хакеров, сомневается 
основатель сервиса разведки утечек 
данных DLBI Ашот Оганесян. По его 
мнению, раскрытие почтовых адре-
сов на форуме не является доказа-

тельством того, что они участвовали 
в незаконной деятельности.

Взломы хакерских форумов — это 
нетипичный вид атак, так как риски 
в случае провала очень высоки, счи-
тают эксперты. Maza тратил боль-
шие ресурсы на защиту приватности 
пользователей, хотя его уже взламы-
вали десять лет назад, отмечает го-
сподин Кондрашин. «Но это не по-
шатнуло оплот киберпреступного 
андерграунда»,— говорит эксперт. 
По его мнению, за нынешней атакой 
стоит очень подготовленный и мо-
тивированный человек или группа. 
«Возможно, злоумышленник был од-
ним из пользователей этого ресур-
са»,— предполагает он.

Атаковать форум могли и «белые» 
хакеры, работающие по заказу вла-
стей, предполагает господин Тихо-
нов. «В пользу этого говорит тот факт, 
что полученные в результате взло-
ма данные уже начали появляться 
у крупных организаций по борьбе 
с фродом»,— объясняет он.

Скорее всего, причиной атаки 
стал личный или финансовый ин-
терес, предполагает господин Беде-
ров. «Возможно, кого-то из участни-
ков оскорбили или недоплатили 
обещанные от мошеннической схе-
мы деньги»,— рассуждает он.

Обычно хакерские форумы ло-
мают конкуренты, говорит госпо-
дин Оганесян. По его мнению, этот 
взлом может быть предупреждени-
ем для владельцев Maza как раз со 
стороны конкурентов. «Но „улов“ 
в данном случае невелик, посколь-
ку в базе всего 3 тыс. строк, и при-
сутствующие хеши (значения в за-
кодированном виде.— „Ъ“) паролей 
частично скрыты»,— отмечает экс-
перт. По его мнению, основным объ-
ектом конкурентной борьбы может 
быть комиссия за незаконные сдел-
ки, которые проводятся на форуме, 
а также эксклюзивный доступ к пу-
бликуемым там уязвимостям и фай-
лам утечек.

Юлия Степанова

Maza хака
с1
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тенденции / ответственное инвестирование
Очень хорошие деньги
Как принципы ESG-инвестирования приживаются в России

Владимир 
Миловидов,
заведующий кафедрой 
международных финансов МГИМО 
МИД России

Массовое внедрение принципов 
устойчивого развития в практиче-
скую деятельность предприятий 
представляется серьезной задачей. 
При этом дискуссионное поле во-
круг этой темы напоминает мне ста-
рую загадку-шутку про А и Б, кото-
рые сидели на трубе и дружно с нее 
свалились. Кто же остался? Ровно та 
же самая буква И.

Я просмотрел несколько офици-
альных сайтов российских государ-
ственных и коммерческих организа-
ций. Практически везде представлена 
тема устойчивого финансирования. 
И практически везде речь идет о «зеле-
ных финансах», энергосбережении, 
сокращении эмиссии вредных ве-
ществ и т. д. Конечно, коммерческие 
проекты в области зеленых техноло-
гий потенциально выгодны. А как же 
социальный и управленческий эле-
менты модной аббревиатуры? Вспо-
минают, но зачастую в общем виде. 
В мире развитие социальных проек-
тов и корпоративного управления 
в духе ESG, хотя и заставляет пересма-
тривать привычные формы взаимо-
отношения со стейкхолдерами, про-
исходит стремительно и радикально. 
Оставим экологическую составляю-
щую в стороне, какие другие приме-
ры заслуживают внимания?

Еще в 90-е годы известный аме-
риканский производитель мороже-
ного Ben & Jerry’s сформулировал 
политику, ставшую предтечей ново-
модной ESG,— политику «всеобщего 
выигрыша» (linked prosperity). Благо-
даря ей, например, мелким произ-
водителям какао, ванили, кофе ком-
пания платит премию к рыночной 
цене, поддерживая их бизнес. Одна-
жды производитель шоколадных ва-
фель поставил компании некондици-
онный товар: вафли слиплись в один 
огромный кусок. Товар вернули, отсу-
дили деньги? Отнюдь — раздробили 
вафли в крошку и перемешали с мо-
роженым, так появился его новый 
сорт, который до сих пор пользуется 
популярностью. Выиграла и компа-
ния-производитель, и сохранил биз-
нес поставщик. Теперь это называ-
ется устойчивой цепочкой создания 
стоимости (sustainable value chain).

Еще пример. Накануне прошло-
годнего Давосского форума его бес-
сменный руководитель Клаус Шваб 
опубликовал манифест об «универ-
сальной» цели бизнеса в услови-
ях четвертой промышленной ре-
волюции, которой является уже не 
прибыль для акционеров, а произ-
водство, по сути, общественных цен-
ностей, формирующих ESG. Новое 
целеполагание определяет процесс 
«создания устойчивой ценности» 
(sustained value creation).

Созданный в США Совет по стан-
дартам финансовой отчетности в об-
ласти устойчивого развития (Sustain-
ability Accounting Standards Board), 
почетным председателем которого 
является Майкл Блумберг, разрабо-
тал рекомендации и формы отчет-
ности, позволяющие выявить эле-
менты ESG, которые существенно 
влияют на финансовые показатели 
компаний из 77 отраслей. Эта отчет-
ность включает такие разделы, как 
экология, «социальный капитал», то 
есть все то, что касается благополу-
чия потребителей, человеческий ка-
питал, корпоративное управление. 
Причем далеко не для всех отраслей 
предусмотрен весь спектр «зеленых 
показателей». В большинстве случа-
ев упор сделан как раз на социаль-
ные и управленческие аспекты. Са-
мый яркий пример — финансовый 
сектор, где нет экологической про-
блемы, но есть проблемы ответствен-
ности и качества управления.

Развитие концепции ESG указы-
вает на трансформацию парадигмы 
современного бизнеса. Внедрение ее 
на практике требует изменения эко-
номического и управленческого со-
знания, серьезной организационной 
работы и к тому же затратно. Поэто-
му упрощать и сужать проблему точ-
но не стоит.

Внедрение концепции 
ESG требует измене-
ния экономического 
и управленческого со-
знания, серьезной ор-
ганизационной  работы 
и к тому же  затратно

Принцип ответственного инвестиро-
вания, или устойчивого развития, ESG 
(Environmental, Social, Governance), на-
чинает работать на российском рын-
ке. В развитии этого вопроса активно 
участвуют не только заинтересованные 
компании и банки, но правительство 
и ЦБ. Участники рынка отмечают, что 
ESG постепенно перестает быть исклю-
чительно имиджевой характеристикой, 
а более жесткие подходы со стороны 
 зарубежных регуляторов и инвесторов 
заставляют российских игроков пред-
метно заниматься этой проблематикой. 
Однако тенденция пока только набира-
ет обороты, и для ее укрепления необхо-
димы стимулы со стороны государства.

Углерод, да не тот
Президент РФ Владимир Путин 3 марта по 
итогам совещания по банковскому секто-
ру поручил правительству совместно с Бан-
ком России разработать «план мероприятий 
по снижению рисков возможного негативно-
го влияния на российскую экономику и фи-
нансовые рынки из-за сокращения спроса 
со стороны участников глобального рынка 
капитала на активы с высокими климатиче-
скими рисками». Доклад нужно подготовить 
к 1 сентября. Климатические риски — это 
один из параметров, по которым оценивает-
ся ESG-инвестирование.

• ESG — три параметра, по которым ком-
пании обеспечивают управление устойчивым 
развитием. Environmental (окружающая сре-
да) затрагивает вопросы управления отхо-
дами, снижения вредных выбросов, обеспече-
ния качества воды и воздуха и др. Social (соци-
альная сфера) затрагивает вопросы безопас-
ности труда, здоровья и благополучия сотруд-
ников. Governance (корпоративное управление) 
отвечает за честные закупки, прозрачность, 
управление рисками.
В 2020 году на российском рынке пять 

рейтинговых агентств предлагали услуги по 
оценке соответствующих финансовых ин-
струментов, включая облигации и кредиты. 
C февраля этого года Банк России начал наби-
рать сотрудников в новое подразделение, ко-
торое будет заниматься вопросами устойчи-
вого развития (см. „Ъ“ от 25 февраля). Первый 
зампред ЦБ Сергей Швецов отметил необхо-
димость «подтолкнуть финансовый рынок 
к учету среднесрочных и долгосрочных ри-
сков ESG-тематики».

В широком смысле идея в том, что для со-
хранения и развития бизнеса на долгосроч-
ную перспективу недостаточно учитывать 
исключительно интересы акционеров, ука-
зывает директор по устойчивому развитию 
Polymetal Дарья Гончарова. «Максимизация 
стоимости компании подразумевает учет ин-
тересов других заинтересованных сторон: по-
требителей, работников, местных сообществ, 
государственных органов, других инвесторов. 
Если они будут нарушены, это может поста-
вить под удар как отдельные проекты, так и вы-
живание самой компании»,— говорит она.

Компании ощущают все большее давле-
ние по вопросам ESG со стороны всех стейк-
холдеров: инвесторов (многие фонды вводят 
соответствие требованиям ESG как критерий 
отбора при инвестициях), государств, эколо-
гических и других активистов, сотрудников, 
покупателей и клиентов, отмечает и млад-
ший партнер Bain & Company Елена Филатова. 
Если не учитывать эти требования, компании 
могут столкнуться с трудностями в привлече-
нии финансирования, кадровыми проблема-
ми и оттоком покупателей, подчеркивает она.

Одним из ярких примеров стало разме-
щение в конце 2020 года социальных евро-
облигаций РЖД. По сообщению РБК, генди-
ректор компании Олег Белозеров заявил, 
что получил «записку» от инвестфонда PIM-
CO (под управлением около $2 трлн), что тот 
не стал участвовать в размещении, так как бо-
лее 50% грузооборота РЖД составляли «угле-
родные грузы». Кроме того, с 2023 года Евро-
па собирается установить углеродный налог, 
который оценивается для российских пред-
приятий в €2–6,5 млрд в год, по некоторым 
оценкам — до €50 млрд.

В таких условиях компании постепенно 
уходят от выполнения «необходимого мини-
мума», так как сейчас этого недостаточно для 
соответствия ожиданиям инвесторов, заме-

чает Елена Филатова. Эти проекты часто по-
дразумевают инвестиции, однако, во-пер-
вых, они повышают общую эффективность, 
во-вторых, позволяют избежать штрафных 
санкций. Только в 2020 году несколько рос-
сийских компаний получили крупные зе-
леные кредиты, или кредиты, привязанные 
к ESG-факторам. В частности, Polymetal полу-
чил зеленый кредит от банка Societe Generale 
на сумму $125 млн для финансирования про-
ектов по переходу к устойчивой и низкоугле-
родной экономике, а «Металлоинвест» внес 
изменения в условия синдицированного кре-
дита на €200 млн, в котором процентная став-
ка привязана к ключевым показателям эф-
фективности по устойчивому развитию.

Конечно, в технологических изменениях 
промышленные компании руководствуют-
ся экономической целесообразностью с по-
правкой на риски. Например, Polymetal по-
степенно переходит на технологию сухого 
складирования отходов производства (хво-
стов), которая существенно дороже тради-
ционного возведения дамб, однако сводит 
к минимуму вероятность аварий, приводит 
пример Дарья Гончарова. «Северсталь» уча-
ствует в СП с «Роснано» и WindarRenovables 
по производству башен для ветроустановок 
в ответ на повышение спроса на зеленую 
энергетику и сокращение выбросов парни-
ковых газов, рассказала старший менеджер 
по ESG металлургической компании Елена 
Короткова. Пока усиление ESG-результатов 
не гарантирует привлечения новых инвес-
торов, но позволяет удержать уже существу-
ющих, чьи потребности и критерии выбора 
портфеля все больше включают следование 
принципам устойчивого развития, добавля-
ет госпожа Короткова.

С распространением ожиданий заинтере-
сованных сторон и требований регуляторов 
ESG-практики стали активно внедряться бан-
ками. «Компании, анализирующие свои ри-
ски и возможности в области ESG-факторов, 
являются более конкурентоспособными 
в долгосрочной перспективе. Поэтому бан-
кам выгодно повышать устойчивость соб-
ственных операций, чтобы соответство-
вать ожиданиям заинтересованных сторон, 
а также интегрировать учет ESG-факторов 
в кредитный процесс в рамках управления 
рисками и разработки новых услуг»,— по-
ясняет руководитель группы по оказанию 
услуг в области устойчивого развития De-
loitte Иван Кухнин. Но важно помнить, что 
для банков ESG-финансирование не благот-
ворительность, а полноценные коммерче-
ские продукты, подчеркивает первый зам-
пред правления Росбанка Перизат Шайхина, 

с их помощью банки получают более качест-
венных новых заемщиков, расширяют ли-
нейку продуктов для существующих клиен-
тов, повышают собственные ESG-рейтинги.

Зеленый процент
Для публичных компаний ESG-факторы бу-
дут играть все большую роль в привлечении 
капитала, в том числе на более выгодных 
условиях. «Еще один-два года назад зеленая 
премия для заемщиков на международных 
долговых рынках не превышала 7–10 базис-
ных пунктов, а сейчас может достигать 20 ба-
зисных пунктов и будет увеличиваться в буду-
щем»,— считает руководитель управления по 
работе с крупными компаниями Райффайзен-
банка Дмитрий Средин.

Развитие и стандартизация требований 
к инструментам и игрокам рынка приве-
ли к быстрому росту рынка ESG-облигаций 
в мире. Как отмечает первый вице-президент 
Газпромбанка Денис Шулаков, за последние 
шесть лет рыночный компонент ответствен-
ного финансирования вырос в 19 раз и пре-
высил $1 трлн. По оценке Bank of America, 
в 2020 году 2,5 тыс. ESG-фондов привлекли 
$255 млрд. При этом 65% ESG-индексов пока-
зали прирост выше среднего за 2020 год.

Глобальные тренды не обошли стороной 
и российский финансовый рынок, хотя его 
результаты скромные. К настоящему време-
ни объем выпуска таких облигаций достиг 
125 млрд руб., но 100 млрд руб. пришлось на 
бумаги РЖД. Этот эмитент активен и на рын-
ке ESG-евробондов. В 2020 году МКБ привлек 
привязанный к показателям ESG кредит на 
$20 млн от банка Landesbank Baden-Wuert-
temberg, а в начале 2021 года социальные ев-
робонды на $300 млн разместил Совкомбанк. 
На российском рынке обращаются паи пяти 
ESG-ПИФов с активами около 8 млрд руб. Свои 
планы в отношении зеленых облигаций уже 
обнародовали ВЭБ, Росбанк, РЖД, ГТЛК, а так-
же правительство Москвы. Социальные обли-
гации планирует выпустить МТС.

Стратегии, удовлетворяющие требовани-
ям ответственного инвестирования, банки 
активно предлагают клиентам private bank-
ing. «По комментариям большинства наших 
рыночных контрагентов и партнеров, тема-
тика социально ответственных инвестиций 
перестала быть частью понятия nice to have 
и прочно стала частью компонентов портфе-
ля must have»,— отмечает старший вице-пре-
зидент Росбанк L’Hermitage Private Banking 
Дмитрий Енуков. По словам руководителя 
Sber Private Banking Евгении Тюриковой, 
клиентам предлагаются три собственные ин-
дексные ESG-стратегии, а в этом году линей-

ка будет расширена еще на две стратегии. 
Как указывает руководитель проектов по раз-
витию инвестиционного бизнеса «Альфа-Ка-
питала» Екатерина Виноградова, клиенты 
стали активнее интересоваться стратегией 
доверительного управления, ориентирован-
ной на социально ответственное инвести-
рование на фоне огромных притоков в 2020 
году в глобальные ESG-фонды.

Ставка на государство
Вместе с тем участники рынка отмечают, что 
преждевременно говорить об устойчивости 
спроса на стратегии ESG. «Основой принятия 
решения остаются риск и доходность»,— от-
мечает Дмитрий Енуков. «Многие инвесто-
ры сохраняют осторожность. ESG у многих 
традиционно ассоциируется исключительно 
с инициативами в области экологии, зелены-
ми стартапами и т. д.»,— указывает Екатерина 
Виноградова

Остается слабым интерес и к ESG-рей-
тингам. Они отличаются от кредитных тем, 
что происходит оценка трех ключевых бло-
ков, не связанных с финансами, поясняет 
младший директор по корпоративным рей-
тингам «Эксперт РА» Юлия Катасонова. Поэ-
тому в России такой рейтинг пока дает пре-
имущественно положительную имиджевую 
составляющую, сетует она. «Недостаточность 
драйверов развития ESG-рейтингов на рос-
сийском рынке связана с преобладанием оте-
чественных инвесторов и их невысокой оза-
боченностью в отношении ESG-критериев 
в процессе инвестирования»,— подчеркива-
ет старший директор рейтингов устойчивого 
развития НРА Татьяна Ковалева.

Необходимы дополнительные стимулы со 
стороны государства, уверен управляющий 
директор АКРА Алексей Мухин, например по 
компенсации части купонных выплат по зе-
леным облигациям. Это будет формировать 
дополнительный спрос на выпуск таких ин-
струментов со стороны эмитентов, заключает 
он. Финансовые организации также считают, 
что необходимо разработать меры стимули-
рования и поддержки ESG-продуктов. В част-
ности, Сбербанк предлагает рассмотреть воз-
можность предоставления госгарантий 
и субсидирования ставки по ESG-кредитам, 
облегчить выдачу ссуд компаниям с хорошим 
ESG-рейтингом и снизить требования к бан-
кам по созданию резервов с учетом рейтинга 
заемщика. Газпромбанк предлагает рассмо-
треть меры поддержки в части налогообложе-
ния, требований к капиталу банков и портфе-
лям институциональных инвесторов.

Полина Трифонова,  
Виталий Гайдаев

КАК РАЗВИВАЛСЯ СЕКТОР ОТВЕТСТВЕННОГО ИНВЕСТИРОВАНИЯ В РОССИИ И В МИРЕ
СЕМЬ РОССИЙСКИХ 
ЭМИТЕНТОВ РАЗМЕСТИЛИ 
15 ВЫПУСКОВ ОБЛИГАЦИЙ 
ESG НА ВНУТРЕННЕМ РЫНКЕ 
НА СУММУ 

120 МЛРД РУБ.

ДВА ЭМИТЕНТА — РЖД 
И СОВКОМБАНК РАЗМЕСТИЛИ 
4 ВЫПУСКА ЕВРОБОНДОВ ESG 

НА $1,5 МЛРД

РОССИЙСКИЕ ПИФЫ ESG 
ПРИВЛЕКЛИ В 2020 ГОДУ

2,6 МЛРД РУБ. 

ОБЛИГАЦИИ ESG 
РОССИЙСКИХ 
ЭМИТЕНТОВ 
(МЛРД РУБ.)

ЕВРООБЛИГАЦИИ ESG 
РОССИЙСКИХ 
ЭМИТЕНТОВ 
($ МЛН)

ПАЕВЫЕ ФОНДЫ ESG 
В 2020 ГОДУ (МЛРД РУБ.)   
ИСТОЧНИК: INVESTFUNDS. 

ОБЪЕМ 
ПРИВЛЕЧЕНИЯ

СТОИМОСТЬ 
ЧИСТЫХ АКТИВОВ

«Райффайзен — США»

«Сбер — 
Ответственные инвестиции»

«ВТБ — Фонд облигаций. 
Ответственные инвестиции»

«ВТБ — Фонд акций. 
Ответственные инвестиции»

«РСХБ — Индекс МосБиржи — 
РСПП Вектор устойчивого разви-
тия, полной доходности, брутто»

120
880640

5

КАК МЕНЯЛАСЬ СТРУКТУРА РАЗМЕЩЕНИЯ БОНДОВ ESG 
В МИРЕ ($ МЛРД)
ИСТОЧНИКИ: BOFA GLOBAL FIXED INCOME ESG RESEARCH, BLOOMBERG NEF.
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Зеленые Социальные           ИСТОЧНИК: ИК «РЕГИОН».

$520 МЛРД СОСТАВИЛ 
ОБЪЕМ ВЫПУЩЕННЫХ В 2020 ГОДУ 
ОБЛИГАЦИЙ ESG В МИРЕ 

$255 МЛРД 
ПРИВЛЕКЛИ БОЛЕЕ 2,5 ТЫС. 
ESG-ФОНДОВ В МИРЕ В 2020 ГОДУ ИСТОЧНИК: BLOOMBERG NEF BOFA GLOBAL FIXED INCOME ESG RESEARCH ESTIMATES.

Устойчивого 
развития

Социальные

Зеленые

цена 
вопроса

О внедрении финансовым рынком принципов ESG, 
о действиях регулятора по развитию этого сегмента 
рассказала „Ъ“ заместитель директора департамента 
корпоративных отношений ЦБ Виктория Степаненко.

— Тема ESG обсуждается на протяжении последних лет. 
Почему именно сейчас Банк России стал уделять ей та-
кое пристальное внимание?
— Действительно, тема ESG не нова. Парижское соглашение по 
климату, которое заложило идеологическую и правовую осно-
ву для нового глобального перераспределения потоков капи-
тала в пользу рынков, отвечающих потребностям нашего вре-
мени, но без ущерба для будущих поколений, было подписано 
Россией в 2016 году. Банк России начал изучать тему еще в 2018–
2019 годах. Этому в немалой степени способствовали внешние 
вызовы. Многие государства, такие как США, Китай, страны Ев-
росоюза, объявили о своей приверженности целям устойчиво-
го развития и выбрали путь «углеродной нейтральности».

В итоге было сформировано собственное отношение к це-
лям устойчивого развития и понимание их влияния на фи-
нансовый и публичный сектор. В ЦБ создана рабочая группа 
по финансированию устойчивого развития, которая будет 
определять стратегическую повестку и контролировать ее 
реализацию. Основная работа ведется на площадках специ-
ально созданных подгрупп при участии представителей фи-
нансового рынка, инвесторов, публичных компаний и дру-
гих заинтересованных лиц.
— Какие планы у Банка России по реализации данной 
повестки? Что уже сделано?
— Для себя мы определили, что должны дать возможность лю-
дям и бизнесу поучаствовать в определении будущего плане-
ты через создание необходимой инфраструктуры и зеленых 
финансовых инструментов — зеленой ипотеки, зеленых обли-
гаций, зеленых кредитов. Как финансовый мегарегулятор, мы 
должны уделять пристальное внимание учету ESG-рисков, по-
скольку от этого зависит финансовая устойчивость компаний.

Банк России также опубликовал рекомендации по реа-
лизации принципов ответственного инвестирования. Они 
адресованы институциональным инвесторам и призваны 
дать им ориентиры, как осуществлять функции собствен-
ника компании—объекта инвестиций, принимая во вни-
мание интересы всех стейкхолдеров, а также учитывать 
ESG-факторы при выборе и управлении инвестициями. 
Утверждены новые стандарты эмиссии ценных бумаг, ко-
торые позволяют выпускать зеленые и социальные обли-
гации. В октябре текущего года вступит в силу положение 
Банка России о раскрытии информации, где предусматри-
ваются дополнительные сведения, раскрываемые эмитен-

тами зеленых и социальных облигаций по каждому проек-
ту в проспекте ценных бумаг.
— Какие лучшие практики в мире Банк России намерен 
использовать в своей стратегии?
— Пока еще сложно говорить о лучших практиках. Мир, так 
же как и мы, прощупывает возможности, оценивает идеи 
и, если можно так сказать, присматривается к этой теме. Но 
можно с уверенностью сказать, что большая роль уделяется 
вопросам раскрытия информации, отчетности и аудита, по-
скольку, только обладая всем спектром информации, можно 
принимать правильные и адекватные сложившимся обсто-
ятельствам решения.
— Как финансовый рынок должен внедрять у себя 
принципы ESG? Какие задачи ставит перед собой Банк 
России как регулятор?
— Финансовый сектор должен в первую очередь уметь учи-
тывать риски, связанные с переходом к целям устойчивого 
развития, и понимать, что повышенный риск связан прежде 
всего с игнорированием целей устойчивого развития в сво-
ей деятельности. Поэтому необходимо создавать системы 
по идентификации, оценке, мониторингу и стресс-тестиро-
ванию ESG-рисков. Вторым шагом после формирования та-
кого понимания у участников финансового рынка должно 
стать создание пула ESG-инструментов и инфраструктуры. 
При этом как единый регулятор финансового рынка Банк 
России должен учитывать риски переходного периода.

Интервью взяла Ксения Дементьева

полная версия
kommersant.ru/13074

«Мир прощупывает возможности 
и присматривается к этой теме»

Виктория Степаненко,  
заместитель директора департамента 
корпоративных отношений ЦБ
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Спустя полтора месяца  после 
большого песенного посвя-
щения Осипу  Мандельштаму 
(см. „Ъ“ от 14 января) вышел 
в свет альбом с песнями на сти-
хи Анны Ахматовой. У него есть 
повод — день памяти поэтессы. 
Но и с приближающимся 8 Мар-
та этот сборник тоже согласу-
ется. Все композиции записали 
российские певицы, принад-
лежащие к разным поколени-
ям и разным музыкальным шко-
лам. Об альбоме «Я — голос ваш», 
 выпущенном по инициативе со-
циальной сети «ВКонтакте», рас-
сказывает Борис Барабанов.

 А льбом песен на стихи Оси-
па Мандельштама «Сохрани мою 
речь навсегда» был частью много-
летней работы режиссера Ромы Ли-
берова с наследием Осипа Мандель-
штама. Это во многом авторская 
работа, и музыканты, включившие-
ся в проект, чувствовали себя частью 
общего дела. За новым сборникам 
«Я — голос ваш» нет продюсерско-

го замысла. Концепция родилась 
по ходу работы.

К стихам Анны Ахматовой мало 
кто из музыкантов подступался все-
рьез. Самое раннее из того, что за-
помнилось более или менее ши-
рокой аудитории,— «Сероглазый 
король» (1912) Александра Вертин-
ского. Сергей Прокофьев в 1916 году 
сочинил вокальный цикл «Пять сти-

хотворений А. Ахматовой». Поэтессе 
не было тогда и тридцати лет.

Музыканты чаще всего находили 
в поэзии Ахматовой исключитель-
но основу для романсов, и так про-
должалось, пока в 1976 году на пла-
стинке Давида Тухманова «По волне 
моей памяти» не прозвучала песня 
«Смятение» в исполнении Людми-
лы Барыкиной. Она представляла 

собой арт-роковый опус с электро-
гитарами, неожиданными смена-
ми ритма и модными вокальны-
ми атаками. Тухманов сочинил рок, 
но песня вдохновила эстрадных ар-
тистов. Трагизм, заложенный в сти-
хах Ахматовой, прекрасно вписал-
ся в репертуар Ирины Аллегровой, 
которая сделала свою версию «Смя-
тения», и Валерия Леонтьева («А в ав-

густе зацвел жасмин», «В ту ночь»). 
«Реквием» и «Приходи на меня по-
смотреть» блестяще исполняла Еле-
на Камбурова. Недавний пример 
талантливой работы с поэзией Ахма-
товой — «Я не любви твоей прошу» 
в исполнении грузинки Меги Гоги-
тидзе. Но и она увидела в этих сти-
хах исключительно драму и душев-
ный надрыв.

«Когда меня позвали, я поняла, что 
в любом случае хочу сделать что-то 
светлое,— говорит певица и про-
дюсер Тося Чайкина.— В стихотво-
рении „И мальчик, что играет на во-
лынке“ есть строчка „Веселый бог 
не посетит меня“. Героиня приняла 
тот факт, что у нее невеселая жизнь, 
тяжелая судьба, но она не уныва-
ет, творит, продолжает жить. Стихи 
подчеркивают образ вечно грустной 
женщины, но я не верю в это. Я ду-
маю, что в ее жизни было много свет-
лых моментов».

Песня «И мальчик, что играет 
на волынке» у Тоси Чайкиной по-
лучилась с сильной танцевальной 
основой, ярким вокализом в при-
певе и саундом, отсылающим 
к песням Юрия Чернавского. «Вот 
это я тебе» — тщательно прорабо-
танный городской речитатив рэ-
пера Аники (Анна Пурцен). К этой 
же субкультуре относится и Эрика 
Лундмоен, а ее «21. Ночь. Понедель-
ник» решена в более распевной 
и мягкой манере. Катя Иванчико-
ва из группы IOWA сделала из сти-
хотворения «Дверь полуоткрыта» 
рок-хит с мягким лирическим ин-
тро и стадионным припевом. Женя 
Любич («Ты письмо мое, милый, 
не комкай») выступила на поле 
поп-джаза Норы Джонс. Лоли-
та Милявская («Приходи на меня 
посмотреть») и Полина Гагарина 
(«Ты выдумал меня») пополнили 
свой репертуар стопроцентными 
эстрадными хитами — в их кон-
цертные программы песни впи-
шутся идеально.

Ближе всего тому, чего ждешь 
от песни на стихи Ахматовой,— 
«Песня последней встречи» в испол-
нении polnalubvi, это сценическое 
имя Марины Демещенко. Тембр 
ее голоса идеально подходит для ро-
мансов, но в треке polnalubvi слыш-
ны и отголоски темного дрим-по-
па, который она обычно записывает 
и исполняет. Поэтесса Ах Астахова 
(«Вечером») просто прочитала стихи 
под фортепиано, но из общего ряда 
и этот номер не вывалился.

Елена Темникова выбрала поэму 
«Реквием». Из его песенных тракто-
вок, наверное, самая известная — ва-
риант Елены Камбуровой на музыку 
Владимира Дашкевича. От самого 
текста, без всякой музыки, холодеет 
спина — вероятно, из всей русской 
поэзии именно он больше всего ассо-
циируется с эпохой репрессий. В ис-
полнении Камбуровой эмоции уси-
ливаются стократно.

Сложно представить себе, что 
у произведения на эти стихи вооб-
ще может быть какое-либо реше-
ние, кроме самого буквального, 
продиктованного заглавием. Еле-
на Темникова отобрала отрывки, 
из которых можно было составить 
трехминутный поп-трек, и наме-
ренно не форсировала свойствен-
ный привычным версиям надрыв. 
Вместе со своей командой она при-
думала запоминающийся гитарный 
хук и спела в собственной характер-
ной манере. А в тексте оставила са-
мые болезненные моменты. «Над 
проектом работала большая коман-
да, и многих пугали слова в первом 
куплете: „Муж в могиле, сын в тюрь-

ме. Помолитесь обо мне“,— говорит 
Елена Темникова.— Мне даже пред-
ложили их убрать. Но без них нельзя! 
Это Ахматова. Очень тяжелый текст 
и максимально легкая музыка со-
здают ощущение отрешенности, как 
будто все уже предопределено».

В силу шлягерного, радиоформат-
ного решения «Реквием» выглядит 
самым радикальным треком на аль-
боме. «А так можно было?» — этим во-
просом наверняка зададутся те, кому 
по душе пришлась концепция аль-
бома «Сохрани мою речь навсегда». 
Он был очень разнообразен в музы-
кальном отношении, но даже когда 
Мандельштама пел Леонид Агутин, 
в этом чувствовался груз эпическо-
го замысла. Участницы проекта «Я — 
голос ваш» не комплексовали насчет 
шлягерного звучания. Они записали 
эти песни так, как считали правиль-
ным. Эта правильность означала для 
них легкость, мелодию и надежду.

АЛЬБОМ ПОП

Мелодии и ритмы Анны Ахматовой
Вышел музыкальный трибьют к дню памяти поэтессы

В конкурсе Берлинале  показали 
еще несколько фильмов.  Сегодня 
жюри — а это единственные зри-
тели фестиваля, которые смо-
трят кино в зале, а не в компью-
тере,— объявит победителей. 
Из виртуального Берлина — 
 Андрей Плахов.

аленькую ма-
му» анонсировали как одно из самых 
ожидаемых событий фестиваля. 
Предыдущий фильм француженки 
Селин Сьямма «Портрет девушки 
в огне» объявили манифестом кино-
феминизма, и все готовились к про-
должению. Однако Сьямма сняла ка-
мерную вещь, не претендующую 
на большое высказывание. Восьми-
летней девочке не хватает любви 
и внимания от мамы, а та хочет вер-
нуться в свое детство, они встречают-
ся и сближаются в некой полусказоч-
ной реальности, где прошлое суще-
ствует рядом с настоящим. К плюсам 
картины можно отнести играющих 
главные роли девочек-близнецов, 
а также щадящий хронометраж — 
всего 72 минуты. Остальные досто-
инства фильма скромны, как и сле-
довало ожидать от Селин Сьямма, 
чья известность в большей степени 
связана с феминистским активиз-
мом, чем с творческими прорывами.

Вдвое больше длится другой кон-
курсный фильм — «Что мы видим, 
когда смотрим на небо?» Александра 
Коберидзе. Он представляет новое 
поколение грузинской режиссуры, 
получил образование в Германской 
академии кино и телевидения, кото-
рая и стала продюсером картины. Це-
ликом снятая в Кутаиси, она создает 
довольно эффектный образ этого го-
рода. На его фоне разворачивается 
любовная история парня и девуш-
ки, которые случайно встретились 
на улице, а потом злые силы прев-
ратили их в других людей, и они пе-

рестали друг друга узнавать. Пока 
не вмешалась опять-таки волшеб-
ная, только добрая сила — кино.

В поздние советские времена 
кино в Грузии было чуть ли не на-
циональной идеей. Второй такой 
идеей был футбол, и обе они при-
сутствуют в фильме Коберидзе, под-
питывают городскую мифологию. 
Сам главный герой в первой жизни 
был футболистом, а в дни мировых 
чемпионатов весь Кутаиси, вклю-

чая даже уличных собак, превраща-
ется в огромный клуб болельщиков. 
Все это, в красках представлен-
ное на экране, выглядело бы весь-
ма мило, если бы в режиссуре было 
больше легкости, юмора и меньше 
поэтического пафоса, а фильм вме-
сте с его главными героями не тонул 
бы в потоках музыки и бесконеч-

ных кадров с резвящимися деть-
ми и фланирующими по городу де-
вушками. Некогда в Грузии возник 
жанр лирической миниатюры, по-
родивший такие шедевры, как «Зон-
тик» и «Свадьба» Михаила Кобахид-
зе. Миниатюра, растянутая на два 
с половиной часа,— это уже откры-
тие наших дней.

Из нескольких миниатюр собран 
фильм венгра Бенса Флегауфа «Лес — 
я вижу тебя повсюду». Дочь обвиня-
ет отца, обрекшего жену на гибель 
в автокатастрофе. Умирающий по-
жилой наркоман видит, как разви-
вается роман его жены с его сыном 
от первого брака. Бездетная пара 
держит в шкафу куклу — символ от-
сутствующего ребенка — и ссорит-
ся из-за нее. Мать — ревностная ка-
толичка — с ужасом обнаруживает, 
что ее сынок, изучивший не только 
Библию, но и «Гарри Поттера», растет 
атеистом. В этих психологических 
скетчах с прекрасными актерами 
слышится эхо Бергмана и Кассаве-
тиса, да и сам Флегауф не последний 
режиссер. Но время таких психоло-
гических штудий и соответствую-
щей стилистики, похоже, ушло, ме-
сто им осталось только в реликтовом 
венгерском кино.

Говоря о конкурсной программе 
в целом, трудно отделаться от впе-
чатления чрезмерной академич-
ности, а иногда и мертвечины. Тем 
более живым выглядит украин-
ский фильм «Стоп-Земля», показан-
ный, правда, не в главном конкурсе, 
а в другом — под названием Gener-
ation 14+. Формально все правиль-
но: картина рассказывает о подрост-
ках школьного возраста. Но в ней 
есть гораздо большее — ощущение 
потока жизни, причем подлинного, 
а не умозрительно сконструирован-
ного. И история любви здесь естест-
венно вливается в этот поток юноше-
ских эмоций, комплексов и фобий. 
Режиссер Катерина Горностай — вы-
пускница школы документального 
кино Марины Разбежкиной, и доку-
ментальная основа определяет лицо 
этого игрового фильма. Приятно со-
знавать, что Россия хотя бы таким 
образом может помочь развитию 
украинского кино. И становится за-
видно, когда с экрана из уст очень 
симпатичных, совсем не дебильных 
подростков звучит запрещенный 
у нас мат как законная составляю-
щая молодежного лексикона.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Много не покажется
Завершается фестиваль в Берлине

Шлягерное, радиоформат-
ное звучание делает «Рек-
вием» в исполнении Елены 
Темниковой самым ради-
кальным треком альбома 
ФОТО ИЛЬИ ПОКАЛЯКИНА

К поэзии Анны Ахматовой мало кто 
из музыкантов подступался всерьез. 
Артисты чаще всего находили 
в ее  стихах исключительно основу 
для романсов

«М

Среди немногих досто-
инств фильма Селин Сьям-
ма «Маленькая мама» — 
 играющие главные роли 
девочки-близнецы 
ФОТО LILIES FILM
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Первая медаль женской российской ко-
манды на чемпионате мира в Оберст-
дорфе была добыта в эстафете 4 x 5 км, 
классно проведенной квартетом в со-
ставе Яны Кирпиченко, Юлии Ступак, 
Татьяны Сориной и Натальи Непряевой. 
В ней россиянки завоевали серебро, 
намного опередив всех опасных конку-
ренток, кроме норвежек, за которыми 
долго держались вплотную, но все-таки 
отпустили, когда на трассу у соперниц 
на третьем этапе вышла их лидер Тере-
за Йохауг.

то серебро по нынешним рос-
сийским лыжным меркам можно было счи-
тать даже чем-то вроде прорыва, пусть не 
гигантского. Когда-то в эстафете с отечест-
венной женской командой бороться было 
жутко тяжело. Она всегда собирала четвер-
ки, сплошь состоявшие из звезд, из гранди-
озных по таланту лыжниц, и любое место, 
кроме первого, при таком раскладе выгля-
дело болезненной осечкой. Но в новом веке 
все изменилось. До победы на топ-турнире 
в эстафете россиянки в последний раз до-
брались в 2001 году на чемпионате мира 
в Лахти, до серебра — в 2005-м, когда миро-
вое первенство проходило в том же Обер-
стдорфе. После этого на протяжении полу-
тора десятилетий ничего ценнее бронзы 
эстафетчицы не добывали. А подняли план-
ку тогда, когда казалось, что и привычный 
уже «бронзовый» потолок будет счастьем.

Об этом кричали все предшествовав-
шие эстафете гонки чемпионата: спринтер-
ские — личная и командная — с упущенны-
ми шансами, довольно невыразительные 
скиатлон и «разделка». Они заставляли вспо-
минать о недавних травмах ведущих лыж-
ниц сборной — Натальи Непряевой и Тать-
яны Сориной. Они заставляли думать о том, 
что конкурентки готовы к первенству ни-
чуть не хуже. Но тут для российской коман-
ды все вдруг срослось как надо.

Это был тот случай, когда классно срабо-
тали все четверо бойцов. На стартовом этапе 
Яна Кирпиченко, основной задачей которой 

было удержаться рядышком с фаворитами, 
ее даже слегка перевыполнила. Фавори-
ты — это норвежки и шведки с их исключи-
тельно ровными составами. Так вот, стартер 
норвежской команды Тириль Венг нику-

да от Кирпиченко уехать не сумела, а стар-
тер шведской команды Юнна Сундлинг, 
двукратная победительница Оберстдорфа 
в спринтерских соревнованиях, растеряла 
в какой-то момент всю технику и свежесть, 
принялась спотыкаться и отстала.

Но настоящая катастрофа со шведками 
случилась после этого. Второй этап, тоже 
«классикой», у них отдали Шарлотт Калле. 

Вариант беспроигрышный. Ветеран Кал-
ла, трехкратная олимпийская чемпион-
ка, выдающаяся лыжница, в Оберстдорфе 
не блистала, но по крайней мере не была 
хуже российских лыжниц. Она должна 
была подтянуться к авангарду. Вместо это-
го Калла «капнула» так, как, может быть, 
никогда в жизни. Пятикилометровый отре-
зок в ее исполнении был сплошным кош-

маром. Шведки отстали на минуту с лиш-
ним, и ни о каком сражении за медали не 
могло идти речи.

А Юлия Ступак между тем справля-
лась с темпом норвежки Хейди Венг. И они 
вдвоем создали отрыв перед «коньковой» 
половиной.

Открывать ее норвежки поставили се-
годняшнюю безусловную лыжную коро-
леву Терезу Йохауг — гонщицу умопом-
рачительных возможностей. Биться с ней 
выпало Татьяне Сориной. Пару километров 
она цеплялась за Йохауг, но та в конце кон-
цов все-таки рванула вперед. Достижени-
ем Сориной было уже то, что, отстав, она 
не скисла, дралась изо всех сил и заверши-
ла этап, видя спину норвежки. Собствен-
но, эти два десятка секунд и обеспечили 
норвежкам золото: Хелене Мари Фоссес-
холм подаренный ей Йохауг запас, конеч-
но, не отдала.

А Наталья Непряева, российский фини-
шер, конечно, не отдала свой запас — «сере-
бряный». Он был чересчур велик для обозна-
чавших погоню финки Кристы Пармякоски 
и американки Джессики Диггинс. На самом 
деле гнались они за бронзой.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЫЖНЫМ ВИДАМ СПОРТА

Российские лыжницы 
решили квартетный вопрос
Они завоевали серебро в эстафете

К О Н Т Е К С Т
С О С Т А В  М У Ж С К О Й 
С Б О Р Н О Й  Р О С С И И  
В  Э С Т А Ф Е Т Е

Алексей Червоткин, Иван Якимушкин, Артем Мальцев 
и Александр Большунов выступят в эстафете на чем-
пионате мира по лыжным видам спорта в Оберстдор-
фе. Об этом сообщили в российской команде. Гонка 
пройдет 5 марта. Червоткин и Якимушкин выступят 
на этапах эстафеты классическим стилем, Мальцев 
и Большунов пробегут этапы свободным стилем. 
Александр Большунов, завоевавший в Оберстдорфе 
первое в карьере золото чемпионата мира, будет 
финишером команды. ТАСС

Российские лыжницы впервые 
с 2005 года выиграли серебро 
чемпионата мира в эстафете   
ФОТО REUTERS

Э

Чемпионат мира  
по лыжным видам спорта  
в Оберстдорфе (Германия)
Лыжные гонки
Женщины. Эстафета 4х5 км (смешанная). 1. Норвегия 
(Тириль Венг, Хейди Венг, Тереза Йохауг и Хелене Мари 
Фоссесхолм) — 53.43,2. 2. Россия (Яна Кирпиченко, Юлия 
Ступак, Татьяна Сорина, Наталья Непряева) — отставание 26,6. 
3. Финляндия — 46,2.

Завтра российский боец Петр Ян будет впервые 
защищать добытое в прошлом году звание чемпио-
на UFC, главного промоушена в смешанных едино-
борствах (MMA), в категории до 61 кг. Чтобы отсто-
ять его, Яну предстоит справиться с американцем 
Алджамейном Стерлингом, который, в отличие 
от предыдущего оппонента, знаменитого бразиль-
ца Жозе Алду, демонстрировал в последних боях 
признаки не увядания, а скорее расцвета.

ообще, бой, который состоится в Лас-Вегасе,— 
чисто формально очень значимое событие для рос-
сийского спорта. Есть лишь два отечественных бой-
ца, обладающих главными чемпионскими титулами 
в MMA — титулами UFC. Первый — это великий Хабиб 
Нурмагомедов, который еще осенью завершил карьеру, 
пока вроде бы не собирается менять решение и титул 
сохраняет, кажется, лишь потому, что президенту про-
моушена Дейне Уайту никак не смириться с тем фактом, 
что такого популярного, такого востребованного бойца, 
икону жанра ни за что не вернуть в октагон.

Второй чемпион — это как раз полулегковес Петр Ян, 
сделавший стремительную карьеру. Свое звание он до-
был в июле прошлого года в седьмом поединке в UFC. 
Это очень быстрое восхождение. А выиграл он его, шо-
кировав темпом, частотой ударов бразильскую легенду 
MMA Жозе Алду.

При этом полноценного звездного статуса Петр Ян, 
несмотря на свой успех и эффектность стилистики, в ко-
торой он был достигнут, еще все-таки не заработал. Пока-
зательный момент: анонсируя самые вкусные составные 
части субботнего турнира UFC 259, ESPN акцентировал 
внимание не на Яне, а на другом россиянине, пока ти-
тулов не имеющем, Исламе Махачеве, который дерется 
с Дрю Доубером и которого американские эксперты по-
зиционируют как возможного наследника Хабиба Нур-
магомедова. Про Яна с таким восторгом пока не говорят, 
но очевидно, что оценка его таланта легко может резко 
скакнуть вверх после хороших боев с хорошими против-
никами. Ну, вот такими, как Алджамейн Стерлинг.

Правда, если исходить именно из бэкграунда, то Стер-
линг может показаться проходным соперником на фоне 
Алду, который был чемпионом и в своей карьере побе-
дил кучу знаменитостей. Американец — известный 
боец, но к creme de la creme смешанных единоборств 
его никогда не относили. Спортсмен, переживший труд-
ное детство (недавно он довольно откровенно рассказал 
о нем в документалке), нашел спасение от абьюза в заня-
тиях борьбой, а потом — в различных разновидностях 
тех единоборств, где можно и бороться, и бить.

В UFC он выступает давно — с 2014 года. И вот на-
конец дотерпел до шанса посражаться за чемпионское 
звание. Но вполне вероятно, для Петра Яна он может 
оказаться оппонентом опаснее, чем Жозе Алду. Дело 

в том, что при всех своих несомненных заслугах бра-
зильский ветеран перед боем с Яном уже демонстриро-
вал явные признаки увядания, многими подмеченные. 
Он встретился с россиянином, проиграв два поедин-
ка подряд, а отзывы аналитиков о его состоянии были 
весьма скептическими.

С Алджамейном Стерлингом все совершенно иначе. Он 
демонстрировал скорее признаки расцвета, с точки зре-
ния возраста — 31 год,— кстати, абсолютно логичного. Его 
сложности в MMA — это достаточно давняя история. Потер-
пев в 2017 году поражение от Марлона Мораэса, Стерлинг 
выиграл пять следующих поединков, все — убедительно, 
доказывая свою универсальность: неплох в стойке, очень 
неплох в партере, может давить, может защищаться, а вы-
сокий, почти как у средневеса, рост позволяет работать на 
дистанции. А прошлогодний противник  Кори Сэндхаген 
не продержался с ним и раунда, прежде чем нарваться на 
удушающий прием. Собственно, та победа, чересчур яр-
кая, чересчур стильная, что ли, и стала для UFC веским по-
водом наградить Стерлинга претендентским статусом.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Петр Ян попробует  
сохранить и приумножить
Российский боец отстаивает титул чемпиона UFC 
и зарабатывает репутацию Единственный российский клуб, добравшийся 

до play-off Лиги чемпионов, «Зенит-Казань» про-
шел стартовый раунд. В четвертьфинале он очень 
уверенно выбил мощную польскую «Скру», выиграв 
у нее оба матча.

ару лет назад выход в полуфинал этого клуба 
стал бы событием абсолютно рядовым, дежурным. Ка-
занский «Зенит» был безусловным флагманом европей-
ского волейбола, а его серия триумфов в главном евро-
кубке растянулась аж на четыре розыгрыша. В период 
с 2015 по 2018 год он неизменно забирал приз себе, а чет-
вертьфинал для «Зенита» был чем-то вроде разминки по 
дороге к нему.

Однако свежие события придали нынешнему его 
успеху несколько иную окраску. Серия «Зенита» прер-
валась в 2019 году, когда в финале очередной Лиги 
чемпионов его одолела итальянская «Чивитанова». 
А предыдущий турнир вообще вылился в странный 
провал гранда. Он, как и многие другие соревнова-
ния, был прерван пандемией коронавируса в марте, 
в разгар как раз четвертьфинальной стадии. Однако, 
даже если бы не коронавирус, ничего «Зениту» в том 
розыгрыше не светило: он потерпел катастрофу еще 
на групповом этапе, который обычно проскакивал, 
не замечая.

Но в текущем сезоне все пока складывается для ка-
занского клуба с вернувшимся на пост главного трене-
ра Владимиром Алекно, который брал паузу в работе, 
с подкорректированным составом очень неплохо. Вер-
нее так: в российском чемпионате у него случаются сры-
вы, а в Лиге чемпионов их до сих пор не было. Это ново-
сибирский «Локомотив» и кемеровский «Кузбасс» на сей 
раз оконфузились, оставшись без play-off. «Зенит» же 
в своей группе выиграл все шесть матчей, подарив не 
слишком сильным оппонентам два сета, а теперь поиг-
рал мускулами, расправившись с оппонентом по-насто-
ящему сильным.

Достижения «Скры», конечно, несопоставимы с зени-
товскими, но это тоже безусловный гранд континенталь-
ного волейбола — с опытом, ресурсами, классным соста-
вом. Он сплошь скроен из известных игроков польской, 
сербской, иранской, американской сборных. «Скра» сей-
час выступает неровно, но в Лиге чемпионов благодаря 
своему бэкграунду котировалась высоко.

Между тем выбил ее «Зенит» чрезвычайно эффектно. 
Собственно, колоссальный задел он создал еще неде-
лю назад, когда взял верх в первом матче в четырех се-
тах при довольно явном игровом преимуществе, и это 
при том, что польские команды обычно жутко хороши 
дома. Регламент волейбольных еврокубков такой за-
пас, какой добыл «Зенит», превращает в чрезвычайно 
прочный. Победа в матче, не доведенном до тай-брей-
ка, означает, что в ответной встрече соперника может 
устроить только такая же или крупнее, и то тогда проти-
востояние все равно продолжается, а его судьбу решает 
так называемый золотой сет.

Но «Зениту» испытывать на нем свою удачу не при-
шлось. Тревожным для него было лишь начало матча. 
Оно не задалось, и «Скра», обеспечив в середине пер-
вой партии запас в полдесятка мячей, смогла додер-
жать его. Но вскоре воспоминания об этих неприят-
ностях потеряли актуальность. Во втором сете «Зенит» 
добавил в аккуратности и счет сравнял, в третьем — до-
бавил еще, и о концовке волейболистам «Скры» не сто-
ило и мечтать. После этого Алекно со спокойной совес-
тью мог отправлять на площадку резервистов, но и они 
не уступили «Скре».

Бороться за выход в финал, который примет Верона, 
«Зениту» предстоит с еще одним польским клубом — 
«Заксой». В четвертьфинале она сотворила сенсацию. 
Шикарно укомплектованная «Чивитанова» была бес-
спорным фаворитом пары, но ей не помог и убеди-
тельный реванш за домашнее поражение недельной 
давности в гостевом матче: «золотой сет» остался за хо-
зяевами.

Про «Заксу» надо знать, что ее подбор игроков гора-
здо скромнее того, каким обладает только что выбитая 
«Зенитом» команда. Однако факт, что в последнее время 
она, организованная и дисциплинированная, куда ста-
бильнее «Скры», с которой дважды встретилась на груп-
повом этапе и дважды ее одолела.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зенит» расставил сет
Казанский клуб вышел в полуфинал,  
обыграв польскую «Скру»

Петр Ян, сделавший стремительную карьеру  
в UFC и добывший чемпионский титул  
уже в своем седьмом поединке,  
завтра впервые будет его защищать   
ФОТО GETTY IMAGES / UFC / РИА НОВОСТИ

Волейболисты «Зенита-Казани»  
(в голубой форме) ответный матч со «Скрой» 
начали неважно, но быстро исправились   
ФОТО РОМАНА КРУЧИНИНА
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